
ALGO trae muy inquieto al primer círculo presidencial,
pues desde anoche soltaron sus jaurías de bots a
promover en redes sociales el hashtag "AMLO más
fuerte que nunca". Resulta extraño que sientan tal
necesidad de reafirmar que el Presidente está bien y en
recuperación. ¿Acaso alguien ha pensado lo contrario?
MÁS allá de las llamadas granjas de bots con las que
las huestes de la 4T manipulan las conversaciones
digitales, llama la atención que en esta nueva campaña
también tuvieron que sumarse funcionarios federales,
autoridades capitalinas, legisladores morenistas
y, por supuesto, muchos auténticos seguidores del
mandatario.

"CUENTAN con el pueblo", "nuestro líder", "gran titán",
"el gran líder de la historia moderna", "el pueblo ama
a su presidente", "regresará más fuerte que nunca",
"energía esmeralda de salud", "Dios lo bendice".
Seguramente Jesús Ramírez Cuevas no durmió por
andar contando toda la noche los tuits positivos que
encargó para su jefe. Dime de qué presumes y te diré
qué hashtag promueves, ¿o cómo era?

• • •

UN IMPORTANTE debate se tiene que dar en estos
días a nivel de los estados, sobre la obligación de que
los partidos políticos hagan realidad el discurso en
favor de la diversidad sexual, designando candidaturas
para la comunidad LGBTTTIQ+.
POR EJEMPLO, en Nuevo León la Comisión Estatal
Electoral se limitó a hacer un simple "exhorto" en
favor de la inclusión y descartó tomar una acción

afirmativa para forzar candidaturas incluyentes para
alcaldías y el Congreso local. Ante esta resolución,
se prevé que habrá impugnaciones ante el Tribunal
Electoral.

Y ES QUE tanto el INE como el propio TEPJF
resolvieron en diciembre que a nivel federal se debe
garantizar la diversidad en las candidaturas. Ya es hora
de que varios estados asuman que estamos en 2021.

CONSUMADA la postulación de Félix Salgado
Macedonio como candidato de Morena, surgen
dos interrogantes. La primera es saber si el blindaje
presidencial resistirá las acusaciones en contra del
guerrerense por supuestos delitos sexuales.
LA SEGUNDA es saber si esa oleada de acusaciones

se mantienen porque, casuaaalmente, surgieron en las
semanas previas a que se formalizara la candidatura
de Salgado Macedonio al gobierno de Guerrero Y
también casuaaalmente quien estuvo muy, pero muy
calladito fue el derrotado Pablo Sandoval Ballesteros,
quién sabe si por berrinche, estrategia... ¡o ambos!

• • •

¡BRRR! Para hoy se prevé que la temperatura baje
más que la popularidad del gobernador Cuahtémoc
Blanco, pero no tanto como la calificación del
veracruzano Cuitláhuac García. Así que abrigúese
bien, como lo haría Jaime "El Bronco" Rodríguez
en un mitin de quienes creyeron en su candidatura
independiente
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VAN UNA curiosidad

y una tirada de
Fernando Espino,
líder del Sindicato
del Metro.

CUENTAN QUE

es un dirigente
peculiar que no usa
tarjetas de crédito,
débito... ni efectivo.

QUIÉN SABE por
recomendación de

quién, pero todas

sus transacciones las

hace con 10 plásticos
de prepago de cierto
banco canadiense. Y

las usa con tal holgura,
que la crisis no parece
preocuparle.
YA LO
COMPROBARÁN los
panistas de la Capital,
pues dicen que ante
la fallida relación con
la Administración

actual, el líder está

muy cerca de amarrar
una diputación
plurinominal por
este partido.

LAS PRECAMPAÑAS
empiezan esta semana
su etapa más intensa.

POR LO visto, la
creatividad no ha
sido el fuerte de nadie

y los suspirantes
recurrirán a los

métodos tradicionales,
tan aglomerados
como peligrosos en
este momento de la

pandemia.

EN UNA de esas, el
Gobierno de la Ciudad

de México tendrá que
incluir pronto en su
encuesta sobre origen
de los contagios de
Covid19 el rubro:
buscando una dádiva.
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Cocodrilos
en la Ciudad
Hace unos días, transeún
tes de la Colonia Morelos se
encontraron con un simpá
tico cocodrilo paseando por
sus calles (Jardineros y Ave
nida Congreso de la Unión).
El animal fue reportado a
la Secretaría de Seguridad
Ciudadana (SSC), que des
pués de constatar el hallaz
go (es decir, que realmente
se trataba de un cocodrilo)
se comunicó con la Brigada
de Vigilancia Animal (BVA).

El animal pertenece a
la especie Moreletii, está en
perfectas condiciones físicas
y mide un saludable medio
metro. Después de la revi
sión fue trasladado a las ins
talaciones de la Procuradu
ría Federal de Protección
al Ambiente (Profepa) pa
ra tenerlo en observación y
estudiar las posibilidades de
su liberación en su medio
ambiente natural (que no es
precisamente la Ciudad).

No es la primera vez
que pasa esto. De hecho, en
los últimos tiempos sucede
con frecuencia En octubre
pasado, fueron detenidos
dos jóvenes trasladando dos
cocodrilos de pantano en el

Metro (estación La Raza)
sin poder acreditar su pro
cedencia legal. Y el 20 de
noviembre, un hombre en
motoneta fue detenido por
transportar un caimán; sin
contar a la mujer que tuvo
el buen gusto de pasear a un
cachorro de tigre de Benga
la por un centro comercial
(Antara).

TRÁFICO DE ANIMALES
DURANTE EL COVID
No se trata de un avance
de la naturaleza, ni siquie
ra que la fauna autóctona de
la Ciudad involucre a coco
drilos de ningún tipo. Estos
animales están en la Capi
tal porque fueron víctimas
de tráfico. De hecho, según
la Comisión Nacional de
Áreas Naturales Protegidas
(CONANP), los cocodrilos
pertenecen a las especies
más amenazadas y trafica
das junto con las guacama
yas, loros, tucanes, orquí
deas, cactáceas, monos, oce
lotes, tarántulas y reptiles.

Desde hace años, el trá
fico de animales en la Ciu
dad ha venido en aumento,

pero durante la pandemia
simplemente se disparó. Se
gún la Profepa, el número
de especies aseguradas se
incrementó más de 600 por
ciento pasando de 5 mil es
pecies aseguradas, en 2019,
a 33 mil, en 2020.

Y una parte sustanti
va de ese tráfico pasa preci
samente por la CDMX: en
un sólo operativo, la Profe
pa, FGR y Guardia Nacio
nal catearon dos inmuebles
en Iztapalapa asegurando 15
mil animales de diferentes
especies. Dada la concen
tración de mercados (So
nora Morelos, San Juan)
y puntos de venta (Xochi
milco, Gustavo A. Madero
y Venustiano Carranza), así
como el uso del Aeropuer
to Internacional como pun
to de tránsito para el tráfico
internacional, la CDMX es
el lugar ideal para el tráfico
de animales.

De hecho, la Profepa
enfoca en la Capital la ma
yor parte de su estrategia
de combate a la parte final
de la cadena de suministro
(transportadores, distribui
dores y vendedores) por

que la casi totalidad del co
mercio ilegal de vida silves
tre termina en sus colonias.
Lo que provoca que un día
cualquiera, usted quizás se
encuentre un cocodrilo en
el camino a su trabajo.

El aumento del tráfi
co de animales tiene va
rias explicaciones, pero la
más simple puede ser que
la parálisis del turismo lle
vó a las comunidades cer
canas a parques nacionales
o refugios a incrementar el
daño a la biodiversidad pa
ra sobrevivir. Este aumento
de la competencia obligó a
los criadores clandestinos a
aumentar su propia oferta
Con las redes internaciona
les sucede lo mismo: cual
quier circunstancia es bue
na para hacer más negocios.
Por ejemplo, en Asia se ven
den cuernos de rinoceron
te como cura alternativa al
Covid19. Y lo mejor es que
hay compradores listos para
probar si es cierto.

Aunque precisamen
te así haya empezado todo:
con el salto de un virus de
un animal silvestre a una
persona
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La casa del Potrero está llena
de fantasmas.

Se aparece en las noches Teresita. Unos
días antes de su boda los bandoleros del

camino le quitaron la vida al novio, que
venía a casarse, y meses después Teresita
murió de tristeza.

Vaga también por los aposentos el
espectro de don Fernando, que abandonó
a su esposa y a sus hijos para seguir a una
suripanta que lo sedujo. El desdichado
camina de uno a otro lado de la casa

repitiendo una palabra: "Perdón...
Perdón... Perdón...".

Nos dice el cuidador de la casa que
desde que no hemos ido al rancho,
por el confinamiento que nos impone
la pandemia, los fantasmas no se
aparecen ya.

Yo pienso que en su conversación
se dicen unos a otros:

¿Te has ñjado? Ya no han venido
los fantasmas.

Hasta mañana!...
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Francisco Villalobos Padilla
ay entre nosotros un hom"Hbre que está sosteniendo
relaciones de adulterio con

mujer casada". Eso dijo el padre Ar
silio en la misa del domingo. Y aña
dió, severo: "Si no da hoy 100 pesos
de limosna proclamaré su nombre
la próxima semana". Al final de la
celebración el señor cura contó 225
billetes de 100 pesos y uno de 50 con
un recado adjunto que decía "Espé
reme, padre; no sea malo. El próxi
mo domingo le daré la otra mitad"...
Saltillo no es una ciudad levítica,
o sea sacerdotal, religiosa o eclesiástica,
a la manera en que lo son ¿lo fueron
ciudades como Puebla, Morelia o San
Luis Potosí. Sucede que don Benito
Juárez vivió por unos meses en Saltillo,
y esa presencia puso en mi ciudad
una impronta de liberalismo que se
acentuó después con la fundación del
Ateneo Fuente, gloriosa institución
educativa que lleva el nombre de don
Juan Antonio de la Fuente, ministro
de Relaciones Exteriores del gobier
no juarista No dejará de sorprender
a algunos visitantes, por lo tanto, que
siendo Saltillo una población de tintes
liberales, sin llegar nunca a extremos
de jacobinismo, uno de los personajes
más queridos en la comunidad sea
un sacerdote. Hablo de monseñor

Francisco Villalobos Padilla, obispo
emérito de Saltillo, que hoy llega
a los 100 años de su edad. Su sencillez,
su don de gentes, su entrega absolu
ta a su misión le ganaron el respeto
y aprecio no sólo de la grey católica,
sino de los saltillenses todos. Si alguna
pequeñísima tacha se le podía poner
a Su Excelencia era sólo la extensión
de sus sermones, que se prolongaba
quizás un poco mucho. "La mente
capta lo que la nalga aguanta", dice un
sabio principio, y monseñor Villalo
bos ponía a ruda prueba el traspuntín
o tafanario de sus feligreses. En cierta
ocasión una pareja celebró sus bodas
de oro con una misa oficiada por el
señor Obispo. Al día siguiente alguien
le preguntó al cura de la parroquia
si don Francisco se había extendi
do mucho en su sermón, según solía
"Oh no aseguró el párroco. Habló
solamente un minuto". "¡Un minuto!"
exclamaron al unísono, asombrados,
quienes oyeron eso. "Sí confirmó
el sacerdote. Un minuto por cada
uno de los 50 años de casados de los
festejantes". Sin contar esa minucia
que para nada cuenta todo ha sido ad
mirable y ejemplar en la vida y la obra
del señor Villalobos. Jalisciense de
nacimiento se hizo saltillense por amor.
Terminado su ministerio pastoral se

quedó a vivir entre nosotros, y su pre
sencia ha sido siempre edificante. Ha
dado y sigue dando frutos abundosos.
Al cumplir hoy 100 años de existen
cia le digo a don Francisco que éstas
son las mañanitas que cantaba el rey
David, y le deseo más años de vida
Todo el mundo lo quiere, y él quiere a
todo el mundo. Algún día el señor Vi
llalobos se hará viejo, pero siempre se
guirá teniendo nuestro afecto, nuestro
respeto y nuestra gratitud... El padre
Estolo, cura párroco, sufría el mal que
en francés se llama surmenage, o sea
agotamiento por exceso de trabajo.
Acudió a la consulta de un psiquia
tra, y éste le dijo que si quería curarse
debía viajar a una playa y entregarse
ahí a toda suerte de placeres mun
danales. Le citó un proverbio latino:
Semel in anno licet irisante. Es lícito
cometer locuras una vez al año. Se
pintó el pelo el señor cura, se puso len
tes negros, y en short y con camisa flo
reada fue a un antro. Se le acercó ipso
facto una dama pintada como coche y
vestida provocativamente, y lo saludó
con familiaridad: "Hola, padre Estolo".
Le preguntó, estupefacto, el sacerdote:
"¿Cómo me reconociste?". Respondió
la mujer: "Soy sor Bette, superiora
del convento de la Reverberación.
Tenemos el mismo psiquiatra"... FIN.
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l Presidente ya se puso
rm la vacuna china. Por eso

hmM no le da Covid. (En redes
antes del contagio de AMLO).

Por seguridad nacional, debió
haber sido el primero en vacunar
se y poner el ejemplo. (Cuando se
conoció el contagio).

El Presidente no está enfermo.
Es una distracción para no hablar
de otros problemas. (Al día siguiente
de su contagio).

¡Qué irresponsable! ¡Tiene Covid
y no se pone el tapabocas! (Al di
fundirse el video de su primera
aparición pública).

El Presidente sufrió una embo
lia. Tiene parálisis facial; también
del brazo y la pierna derecha; no
puede hablar ni ver bien. Lleva tres
infartos en un mes. Instalaron una
clínica en Palacio Nacional para él
y su gabinete. (Difundido en redes
como "columna periodística").

Miles mueren afuera de hospita
les y el Presidente con Covid disfruta
los lujos de Palacio. ¿Cuál austeri
dad? (Tras el video citado donde
habla y camina con normalidad).

La esquizofrenia nacional. En
fermo y abusivo; sano y mentiroso;
agónico y vive como emperador.
Quienes odian navegan en dispa
rates; los leales quedan paralizados.

Los reportes oficiales sobre la
salud del Presidente son escuetos.
A veces dichos como propaganda
El Covid le hace lo que el vien
to a Juárez. Su afección es leve.
Ya calculan que el lunes 8 regresa
a la mañanera

Mao Tse Tung, el líder que go
bernó China por 27 años, rompió
con sus preceptos en el último lus
tro de su vida Con un pulmón inútil
por una grave infección, hiperten
so y depresivo, pactó con Estados
Unidos y abrió China al mundo.

El 6 de abril de 1971, Zhou en
Lai, el premier chino, comentó
a Mao que jugadores estadouni
denses de pingpong querían visitar
China El Presidente escuchó sin
hacer mutis. Horas después, tras
cenar algo y tomar sus pastillas
para dormir, Mao llamó a su enfer
mera Wu Xujun para que instruye
ra a Wan Hairong, jefe de protocolo
de la cancillería, la gestión de la
visita de los estadounidenses. La
enfermera repitió sus palabras para
confirmar la orden pues sabía que
Mao estaba sedado; él asintió y si
guió dormido, según refiere Li Zhi
sui, su médico personal en el libro
La vida privada del Presidente Mao.

El 21 de febrero de 1972 la diplo
macia del pingpong culminó con la
cumbre entre Mao y el presidente
estadounidense Richard Nixon.

Según el médico una semana
antes de recibir a Nixon, el líder
chino, de 79 años, fue entrenado en
cómo sentarse, levantarse y cami
nar pues tenía los músculos atrofia
dos por el tiempo inmóvil en cama
"Cuando llegó Nixon, Mao estaba
tan débil que apenas podía hablar.
Su infección pulmonar no se curó
por completo y había preocupación
por una insuficiencia cardíaca con
gestiva. Estaba tan hinchado que
tuvieron que ponerle un traje más
grande", narra

Durante el encuentro, Li Zhisui
aguardó oculto en un pasillo que
conectaba la recámara de Mao con
su estudio, sede de la plática La
cama de hospital y un equipo mó
vil con tanques de oxígeno fueron
escondidos detrás de un enorme
tronco lacado y de macetones. Mao
pactó con Kissinger y Nixon. Rom
pió con sus preceptos. Y cambió
la historia

El impacto del contagio del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, y de su aislamiento, tras
tocó a los funcionarios de su gabi
nete. No estaban preparados para
la circunstancia Lo creían inmune.

La circunstancia obliga. De
berán pensar por sí mismos y no
a través de las obsesiones del man
datario. La secretaria de Gober
nación es puesta a prueba y hace
diferencia en las mañaneras. Porta
cubrebocas; no es rijosa; se equivo
ca y lo reconoce. Pero no gobierna.

El Presidente enfermo sigue
tomando decisiones. Quién sabe
cómo ocurre. Cómo es la atención
de gobierno con fuerte medicación
y sentidos alterados.

El Presidente suele aferrarse
a lo suyo cuando hay adversidad.
Acendra cava trinchera La pausa,
empero, ha advertido la necesidad
de cambio, de reasentamiento de
prioridades.

¿Qué decisiones tomará el Pre
sidente enfermo? ¿Las de auda
cia y de ruptura, o las de la ruta
inalterable? Hay experiencias, aquí
y en China.
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Remando al revés
Ejemplo de torpeza política
y creación de desconfianza es
la propuesta del gobernador
Jaime Bonilla: "Expropiar"
el Club Campestre de Tijuana
con fines ecológicos. Lo dijo
en serio.

¿Conoce alguien una
mejor ¡dea para generar más
desconfianza y ahuyentar
la inversión?

Mientras más rememos

al revés, más nos alejaremos
de la meta.

Sofía Ricoux

Querétaro, Querétaro
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Cola del tigre
"Por cada buena razón para mentir, hay
una mejor razón para decir la verdad".

Bo Bennett

El subsecretario Alejandro En
cinas ha mostrado confianza
en las investigaciones que el

gobierno está haciendo sobre el caso
Iguala "Le estamos pisando la cola al
tigre dijo este 29 de enero. La prin
cipal reacción es desacreditar, tratar
de difundir información que busca en
torpecer las investigaciones, poner en
sobre aviso a las personas que se está
investigando, poner en riesgo la vida
de personas que están colaborando
y generar duda e incertídumbre. Pero
eso no nos va a frenar".

La realidad parece muy distinta
La principal preocupación de quienes
hoy llevan la investigación parece ser
liberar a los responsables y comprar
sus testimonios para culpar a inocentes.
La motivación es política Los nuevos
investigadores, encabezados por el fis
cal especial Ornar Gómez Trejo, quien
fue secretario ejecutivo del politizado
Grupo Interdisciplinario de Exper
tos Independientes (GIEI), buscan
confirmar la posición de los líderes del
movimiento de Ayotzinapa de que fue
el Estado, y no el crimen organizado, el
que mató a los normalistas la noche del
26 al 27 de septiembre de 2014.

La clave en el cambio ha sido
Gildardo López Astudillo, El Gil, uno

de los dirigentes del grupo criminal
Guerreros Unidos. El informó a través
de un mensaje de texto a Sidronio
Casarrubias, líder de la organización,
sobre la llegada a Iguala de un grupo
de la banda rival de Los Rojos que
resultaron ser los normalistas de Ayo
tzinapa A él se le atribuye haber dado
la instrucción de incinerar los cuerpos
de los estudiantes.

Detenido el 16 de septiembre de
2015, y confeso de los crímenes, El Gil
fue, sin embargo, liberado por haber
supuestamente declarado bajo tortura
Se ha convertido ahora en "testigo
colaborador" y está ayudando a las
autoridades a montar un caso político,
como exigen los líderes de Ayotzinapa

El Gil es, a todas luces, el testigo
colaborador identificado como "Juan"
que ha tratado de involucrar en la ma
tanza al Ejército y al actual secretario
de Seguridad de la Ciudad de México,
Ornar García Harfuch, jefe de la Policía
Federal en Guerrero cuando sucedie
ron los hechos. Las propias autorida
des federales, sin embargo, no parecen
tenerle plena confianza La FGR acaba
de detener a Luis Antonio Dorantes
Macías, exjefe de la Policía Federal en
Iguala, a quien £/ Gil exonera, mientras
que García Harfuch sigue teniendo
el respaldo del régimen.

La posible relación de Dorantes
Macías con el caso Iguala había sido
ya sugerida por la recomendación
VG15/2018 de la Comisión Nacional

de Derechos Humanos (CNDH). El
problema para la Cuarta Transfor
mación es que la recomendación no
avala la tesis política del movimiento
de Ayotzinapa y el GIEI. Señala por
ejemplo, que los restos óseos en el
río San Juan y el basurero de Cocula
"estuvieron expuestos a temperaturas
diferenciadas", lo cual contradice la
declaración de El Gil de que los jóve
nes fueron incinerados en crematorios.
Quizá por eso las autoridades no han
hecho caso de una de las principales
peticiones del documento, el análisis
genético de 114 restos óseos encon
trados en Cocula. La CNDH de Ro
sario Piedra Ibarra ha archivado la
recomendación y cerrado la Oficina
Especial para el Caso Iguala

Lejos de pisarle la cola al tigre, la
4T parece empeñada en montar una
versión de los hechos construida por
los propios responsables de la matanza
No es solo una afrenta a los deudos de
los normalistas asesinados, sino una
manipulación desvergonzada de una
tragedia para propósitos políticos.

• TOTALMENTE PALACIO
Es positivo que el Presidente haya di
fundido un video para poner fin a los
rumores sobre su salud. El lujoso esce
nario de Palacio Nacional, sin embargo,
pone una vez más en entredicho su
afirmación de que mudó la residencia
presidencial de Los Pinos porque este
era un lugar de excesivo lujo.
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Arranca el jaloneo por las candidaturas
::::: A partir de hoy arranca el proceso para
que los alcaldes de Morena en la capital de
finan si buscarán o no la reelección. Todo
apunta a que 10 intentarán mantenerse en
el puesto, pero antes tendrán que apuntar
se a la encuesta, en la que se medirá cono
cimiento, cercanía cqn la gente y honesti
dad. Los resultados los dará a conocer el

Mario Delgado dirigente nacional, Mario Delgado Carri
Carrillo llo, el mero día del amor y la amistad, por

lo que en esa fecha seguramente muchos
darán patadas bajo la mesa. Nos hacen ver que si la cosa se
pone como en el proceso de selección de candidatos a guber
naturas, saldrán muchas chispas.

¿Quien se queda al frente de Alvaro Obregün?
::::: Pese a que este viernes venció la "falta
temporal" de 14 días, hasta el momento na
die sabe si la alcaldesa de Alvaro Obregón,
Layda Sansores San Román, regresará a
la Ciudad de México o se quedará haciendo
campaña en Campeche, lo que parece más
seguro. Por ahora, la presidenta de la Mesa
Directiva del Congreso local, Margarita
Saldaría Hernández, o el coordinador deLayda

Sansores Servicios Parlamentarios, Alfonso Vega
González, no han recibido un escrito de la

política campechana. Todo indica que hoy enviará una nue
va solicitud de permiso para ausentarse definitivamente de la
demarcación, debido a que mañana martes se reúne el pleno
del Congreso, que además de autorizarle su retiro, tendrá que
ver quién se quedará en el cargo.

El regreso del Covld al Congreso
::::: Entre el personal del Congreso local
comienza a crecer el malestar porque el
oficial Mayor, Reynaldo Baños, ordenó
cancelar los contratos con los laborato
rios para la realización de pruebas Co
vid, principalmente para el personal de
la Tesorería, la propia Oficialía, así co
mo el de resguardo. El malestar es porReynaldo

Baños que se han incrementado en los últimos
días los casos. Suman, nos dicen, cuatro

trabajadores de resguardo contagiados.
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¡Que le sople, qué le sople!,
funcionarla presume fiesta Covid
::::: Nos cuentan que a quien le salieron caras
Las Mañanitas fue a la subdirectora de Presta
ción de Servicios de la Secretaría de Salud de
Hidalgo, Thalía Aguilar, luego de que com

partió en sus redes sociales
un video del festejo de su
cumpleaños... pese al semá
foro rojo en el que se en
cuentra la entidad. Según
nos detallan, la pachanga se
llevó a cabo en plena ofici
na, sin sana distancia y con
varios compañeros y amigos

Efraín de la festejada, quienes in
Benítez cluso compartieron un pas

tel que previamente le em
barraron en la cara a doña Thalía. Pero ahí no
quedó el asunto, nos apuntan, pues ante la
Covidfiesta, el secretario de Salud, Efraín
Benítez, tuvo que salir a dar la cara y lamen
tó la actitud de su subalterna, quien, dijo, ya
file separada de su cargo. ¡Qué tal!

El PAN: revueltos, pero no juntos
::::: Desconfianza, nos apuntan, han generado
las decisiones del dirigente del PAN en Nuevo
León, Mauro Guerra, al cerrar el paso a re
conocidos blanquiazules, para ceder espacios

a personajes que trabajaron
Icón el gobernador Jaime

Rodríguez, entre ellos Ma
e nuel González, hasta hace

unos días secretario general
de gobierno. Pero lo que
más llama la atención nos

p|| apuntan, es que por el mu
íft! nicipio de Monterrey apun

Mauro taron a la ciudadana Yolan
Guerra da Cantú, que, hasta antes '

de su registro como precan
didato no era conocida ni de nombre, por lo
que los malpensados ya señalan que lo que se
busca es dejar el camino libre para el priista
Francisco Cienfuegos. ¿Tendrán razón?

Delegado brilla... por su ausencia
::::: Desde Coahuila, nos platican que nada se
sabe del superdelegado Reyes Flores Hurta
do, sobre todo frente a los problemas internos
que tiene el hospital del ISSSTE en Torreón,
donde un grupo de trabajadores pide la desti

tución del director, Alejan
dro Gómez Alvarado,
mientras éste acusa a los
trabajadores de "revoltosos"

f y "desestabilizadores". El te
|p • ^ ma, nos apuntan, es mien

tras la emergencia sanitaria
f se eleva por el Covid19 y
i . Ljmá pacientes de enfermedades
Reyes Flores crónicas claman por aten
Hurtado ción, el servicio médico si

gue viéndose afectado,
mientras todos se preguntan dónde está don
Reyes para mediar en este conflicto y hacer
cumplir aquel dicho federal de: "Abrazos no
balazos". ¡Para eso nos gustaba!

La taita de mano dura
::::: La efervescencia política que se vive en
San Luis Potosí, nos apuntan, alcanzó al Con
sejo Estatal Electoral y de Participación Ciu
dadana, al cual, líderes del PVEM en esa enti
dad acusaron de no garantizar piso parejo en
el proceso electoral en curso. El tema, nos in
dican, es que a casi cuatro meses de los comi
cios el partido del tucán advirtió que pedirán
la remoción de la consejera presidenta del
Ceepac, Laura Elena Fonseca Leal, por no
dar seguimiento a las medidas dictadas en
contra del exprecandidato perdedor del PAN,
Xavier Nava Palacios, que le ordenaban reti
rar la propaganda que colocó en diversas bar
das de la capital potosina. Para los dirigentes
del PVEM nos recalcan, esto podría ser una
grave señal de contubernio de la autoridad
electoral con un actor político. ¡Tremendo!
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Entre los mensajes que más
enfatizó en su reaparición
del pasado viernes el pre

sidente, el tema de las vacunas y
las gestiones que sigue haciendo
desesperadamente su gobierno
por conseguir más dosis de cual
quier laboratorio que las tenga
disponibles ocupó la mayor parte
de los 18 minutos que habló el
mandatario, quien aseguró que
en febrero llegarán 6 millones de
dosis que incluyen 870 mil de As
tra Zeneca conseguidas en la In
dia, 1.5 millones de Pfizer, además
de la controvertida vacuna rusa
Sputnik V y la china de CanSi
noBiologics. No es casualidad
que en su primer discurso desde
que contrajo el Covid y después
de 5 días ausente de la escena pú
blica, el mandatario nacional se

haya referido a que las vacunas "al
final son lo más importante y lo
que va a poder darnos seguridad
de que esta terrible pandemia no
va a seguir causando daños".
Porque en medio del discurso

triunfalista y falazmente optimis
ta con el que reapareció el presi

dente, en el que hizo afirmaciones
desde dudosas a falsas, como
aquello de que "no nos han reba
sado las circunstancias (la pande
mia)yhemos podido atenderato
dos","nosvamosarecuperarenlo
económico y ya en enero recupe
ramos 75 mil empleos", "hay sig
nos alentadores en la economía,
va creciendo se va recuperando",
lo único cierto que dijo el presi
dente es que si su gobierno no lo
gra traer las vacunas suficientes
para todos los mexicanos con ra
pidez y en el menor tiempo po
sible, no habrá ninguna seguridad
ni esperanza para los mexicanos y
el crecimiento de la pandemia ter
minará por golpear a su gobierno
que está prácticamente rebasado
y sin control de la emergencia.
Para decirlo claramente: sin

vacunas no hay votos. Si no llegan
y se aplican vacunas suficientes
para los mexicanos antes de las
elecciones, tampoco habrá votos
suficientes para Morena y para la
4T, cuya mayoría en el Congreso
y el avance en gobiernos locales,
cada vez depende más del éxito o

el fracaso del maltrecho y cues
tionado Plan Nacional de Vacu
nación contra el Covid.
El retraso en el calendario de

vacunación que se habían fijado
—por los incumplimientos de Pzi
fer y porque no todos los precon
tratos que supuestamente habían
cerrado exitosamente resultaron
totalmente ciertos— ha puesto en
jaque al gobierno federal e hizo
que el presidente, personalmente,
se pusiera a supervisar las gestio
nes que ya no sólo realiza el can
ciller Marcelo Ebrard y su equipo,
sino también el secretario de Ha
cienda, Arturo Herrera.
Y es que, tanto cacarearon y

alardearon que ya tenían "com
prometidas y seguras 120 millo
nes de vacunas para los mexica
nos", que la expectativa que ge
neraron en la población fue muy
alta y de ese mismo tamaño pue
de ser la decepción y la molestia
ante la falta de vacunas suficien
tes en los próximos meses. Por
que hoy, para variar, México es
uno de los países con más bajo
avance en sus programas de va
cunación, el último de la OCDE.

Así es que mientras el pano
rama de la pandemia no mejora
y ahora se habla ya hasta de una
"cepa mexicana", la E484K, que
podría haberse detectado en Ja
lisco, y el mundo empieza a ver
a México a los mexicanos como
"apestados" y nos cierran fron
teras o nos ponen restricciones
por el pésimo manejo de la pan
demia y el crecimiento de muer
tes y contagios, al presidente Ló
pez Obrador hoy le preocupan
dos cosas: la primera, que la per
cepción de que su gobierno fue
completamente rebasado por el
Covid y que su estrategia resultó
fallida ya no es sólo interna sino
que ahora así lo ven también
desde el extranjero, con todas las
afectaciones económicas y al tu
rismo nacional que eso va a
traer; y la segunda cosa, y quizás
la que más le preocupa y ocupa,
es que si no avanza en la vacuj
nación de los mexicanos y logra
traer dosis en cantidades sufi
cientes, el próximo 6 de junio día
de votaciones, no habrá votos
para su partido y si los hay serán
en contra. •
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La expectativa que generaron en la población fue
muy alta y de ese mismo tamaño puede ser la decep
ción y la molestia ante la falta de vacunas suficientes
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Durante cuatro años, Do
nald Trump sometió a la
democracia estadouni

dense a una inédita prueba de re
sistencia. Dada la popularidad in
negable de Trump, la gran mayo
lía de los políticos republicanos
optaron por respaldarlo. Con tal
de sortear su ira o para garantizar
Bu apoyo a futuro, dejaron correr
sus atropellos. El resultado fue
una tragedia para la democracia
de Estados Unidos. Como ocurre
con los megalómanos intoxicados
de poder, Trump llevó su pulsión
despótica hasta las últimas conse
cuencias. Intentó revertir el resul

tado de la elección presidencial e
inventó la patraña del fraude, en
venenando a un porcentaje con
siderable de la opinión pública.
Incluso entonces, los políticos re
publicanos más prominentes evi
taron contrariarlo. De nuevo,
Trump escaló el asunto. La pro
gresión autoritaria trumpista ocu
rrió el 6 de enero, cuando, enar
decido, incitóalainsurrecciónyla
violencia contra el Capitolio. El
ataque de terrorismo doméstico
costó la vida de cinco personas,

además de poner en serio peligro
a congresistas, senadores y a Mike
Pence, el vicepresidente.

La invasión del Capitolio de
rramó el vaso. Trump está por
enfrentar un nuevo juicio políti
co. De ser encontrado culpable,
el Senado podrá proceder a otra
votación que le prohibiríabuscar
un nuevo cargo público. Todo
esto, inédito en esta secuencia
en la historia de Estados Unidos,
ofrece una oportunidad al parti
do republicano, que deberá de
cidir si corta el cordón umbilical
con Trump o decide entregarse
por completo al expresidente y a
todo lo que lo anima: la política
del agravio y la conspiración.
De darse, la purga deberá co

menzar con un proceso público de
autocrítica. El senador Mitt Rom
ney, una de las voces máselocuen
tes en la denuncia de la gran men 
tira trumpista, ha sugerido un pri
mer paso a sus compañeros: de
claren públicamente que no hubo
un fraude electoral generalizado y
que Joe Biden es el presidente le
gítimo de los Estados Unidos.
Romney no pide mucho, solo el

respeto a la verdad más elemental
y el rechazo explícito de una men
tira flagrante. Pocos republicanos
le han tomado la palabra.
Hace unos días, la minoría re

publicana en el Senado, encabe
zada por Mitch McConnell, tuvo

la primera oportunidad de mar
car distancia con Trump cuando
la cámara alta votó para decidir
si el juicio a Trump debía proce
der. Solo Romney y cuatro sena
dores respaldaron el juicio polí
tico. McConnell y 44 colegas su
yos trataron, una vez más, de
proteger a Trump, aun cuando
ya ha dejado la Casa Blanca.
Es una muestra clara de lo que

viene: Trump podrá contender por
el puesto que le plazca en el futuro
y, a menos de que algo inesperado
suceda, el partido republicano ha
decidido entregarse a Trump y a la
retórica que lo impulsa.
Basta ver el tono de los aspiran

tes a heredar la base electoral de
Trump. Josh Hawley, el senador
de Missouri es el discípulo más
adelantado. El mensaje de Ha
wley es claro: el partido republi

cano, sus votantes y políticos co
mo el propio Hawley (como antes
Trump) son, antes que nada, víc
timas. Hawley y otros políticos afi

nes a la retórica trumpista han de
cidido ya que lo apostarán todo a
la narrativa del agravio: el otro, el
inmigrante, los demócratas, los li
berales, los chinos, las empresas,
las redes sociales, los medios de
comunicación tradicionales.
Es un escenario dantesco para

la democracia estadounidense.
Los republicanos podrían haber
rechazado la gran mentira y apos
tado por una reconstrucción pau
latina pero digna, lejos del gran
conspirador. Parece que han op
tado por lo contrario. Bidea para
empezar, está ya sobre aviso. Que
se olvide de construir con quien ni
siquiera lo reconoce. Junto con los
legisladores de su partido, tendrá
que decidir si insiste en buscar
una reconciliación a todas luces
improbable o asume que, por aho
ra, el partido republicano se ha le
vantado de la mesa De esa deci

sión dependerá el futuro de su
presidencia y la estrecha mayoría
demócrata en el Congreso. •

Los republicanos podrían haber rechazado la gra
mentira y apostado por una reconstrucció
aulatinapero digna, lejos del gran conspirador.
Parece que han optado por lo contrario
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C amargo es territorio
peligroso. Fronteri
zo con Estados Uni

dos, colindante con Nuevo
León, a medio camino entre
Reynosa y Nuevo Laredo,
ese municipio tamaulipeco
ha sido, desde hace un buen
tiempo, espacio de altos ni
veles de violencia criminal.

Ese peligro quedó de
manifiesto el pasado 22 de
enero: en el poblado de
Santa Anita, ubicado en la
esquina sureste del muni
cipio, fue hallada una ca
mioneta pick up con 19 ca
dáveres calcinados.
Casi diez días después,

solo se ha podido identifi
car a cuatro de las víctimas.
Dos eran mexicanos y dos
más eran de nacionalidad
guatemalteca. En Guate
mala, se especula que otras
de las víctimas pudieran ser
migrantes de ese país veci
no, pero eso está aún por
confirmarse.
Este hecho terrible no su

cede en un vacío. Camargo,
como los demás municipios
de la llamada Frontera Chi
ca, ha estado desde hace va
rios lustros en el centro de

una disputa entre varios

grupos armados.
Los tiroteos son asunto

frecuente en la región. En
2016, cinco civiles fueron
abatidos y siete policías re
sultaron heridos en una se
rie de enfrentamientos en
Camargo y el municipio ve
cino de Miguel Alemán. En
2017, otra balacera entre po
licías estatales y presuntos
sicarios dejó tres muertos.
En 2019, una banda de pis
toleros, portando máscaras

de payaso, sembró el terror
en el municipio. Y esos son
solo ejemplos recientes.
La región es ruta habi

tual de migrantes dirigién
dose hacia Estados Unidos.
En febrero de 2018, más de
100 migrantes centroame
ricanos fueron encontra
dos en la caja de un tráiler
en Camargo. En julio de
2019, 60 migrantes fueron
detenidos en el municipio
por personal del instituto
Nacional de Migración. Un
mes después, 26 extranje
ros fueron descubiertos en
una casa de seguridad de la
misma localidad.
Dados esos anteceden

tes y ya con la confirma

ción de que al menos dos
de las víctimas eran guate
maltecos, no es descabella
do suponer que los hechos
del 22 de enero estén co
nectados con el secuestro y
extorsión de migrantes, a
la manera de la masacre de
San Fernando hace una dé
cada. De ser el caso, esta
ríamos ante la evidencia de
tres problemas concretos:
1. Con alta probabilidad,

el endurecimiento de la po
lítica migratoria mexicana,
implementado por el actual

gobierno federal para apla
car a Donald Trump, ha en
viado a un número impor
tante de migrantes hacia ru
tas y métodos más clandes
tinos y más dominados por
bandas de la delincuencia
organizada. En esas circuns
tancias, los riesgos para los
migrantes son considera
blemente mayores.
2. Al mismo tiempo, el

arribo de Joe Biden a la pre
sidencia de Estados Unidos
puede haber generado (des
de el periodo de transición)
la expectativa en los países
centroamericanos de un re

lajamiento de los controles

fronterizos estadouniden
ses. Combinado con una po
lítica migratoria mexicana
altamente restrictiva, ese
factor pudo haber enviado a
muchos más migrantes ha
cia rutas más peligrosas.
3. El uso de elementos de

la Guardia Nacional para
funciones de control mi
gratorio, particularmente
en la frontera sur, podría es
tar teniendo el efecto de li
mitar su capacidad de con
trol territorial en la frontera

norte y facilitando la opera
ción de bandas de delin
cuencia organizada dedica
das al secuestro y extorsión
de migrantes.
En resumen, los aconte

cimientos de Camargo no
solo obligan a una investi
gación judicial a fondo, sino
a una revisión seria de
nuestra política migratoria.
Con Trump fuera de esce
na, habría que dejar empu
jar a los migrantes hacia ru
tas cada vez más peligrosas.
Al menos, es una necesidad
ética abordar el tema con
las nuevas autoridades es
tadounidenses. •

alejandrohope@outlook.com
Twitten @ahope71

El uso de la Guardia Nacional par
control migratorio, en lafronter
sur, podría estar limitando su capa
cidad de control en la frontera nort
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Más de 12 millones de
personas han visto el
video en donde el 22

de enero, Nathalia Campos pu
blicó valientemente su historia
de abuso. Nath, como la conocen
en redes sociales, es una joven
que ha alcanzado mucha popu
laridad gracias al contenido que
difunde en youtube. Fue preci
samente uno de sus compañeros
youtubers el que abusó de ella

después de una fiesta en la que
ambos tomaron de más.
Su denuncia ha sido cuestio

nada porque no la difundió in
mediatamente, porque siguió
trabajando con él a pesar de lo
ocurrido y, sobre todo, porque
reconoce que esa noche tomó
mucho alcohol. "Estaban borra
chos" es la justificación que Nath
escuchaba y sigue escuchando,
como si el alcohol otorgara un
permiso para abusar sexual
mente de alguien.
Es inaudito que sigamos nor

malizando la violencia. Aun
cuando miles de personas han
levantado la vozpararespaldarla
y decirle "yo te creo", existen aún
quienes la señalan, juzgan y cul
pan a ella. Es esa violencia sis
témica la que hace dudar a las
víctimas de sí mismas. Por eso

muchas se sienten rechazadas y
no denuncian jamás.
Buena parte de las acusacio

nes por abuso sexual se dan mu
chos años después de ocurrido el
ataque. Se requiere de mucha
fuerza para hacerlo y a la víctima
le toma tiempo recuperarse.
Además, no siempre hay un res
paldo laboral o familiar, ni exis
ten los medios legales disponi
bles. Casi siempre el revelarlo ge
nera vergüenza y mucho dolor y
muy pocas veces el responsable
recibe una sanción. Es muy alto
el precio y bajas las posibilidades
de recibir justicia.
Nada justifica un abuso sexual.

Que en pleno siglo XXI se siga
usando como pretexto el exceso
de alcohol o la ropa provocativa es
tan retrógrado como increíble. Lo
más devastador es que esa men
talidad propicia que la violencia
continúe e incluso aumente. Tris
temente durante la pandemia las
cifras no han parado de crecer. La
Conavim (Comisión Nacional pa
ra Prevenir y Erradicar la Violen
cia contra las Mujeres) informó
que durante el 2020 hubo siete
denuncias cada hora por este tipo
de delitos. La secretaria de Segu
ridad, RosalcelaRodríguez, lo lla
mó incluso "la otra pandemia".
Las dolorosas cifras subrayan la

profundidad del problemayla ur
gencia de erradicarlo.
Tuve la suerte de que Nath

confiaraenmíparahablar en en
trevista después de la publica
ción del video. Me quedó claro
que la impulsa el poder ayudar a
otras personas que están en su
misma circunstancia. "Cuando

hablamos de lo que me pasó a
mí, no sólo hablamos de mí; ha
blamos de lo que le pasa a un
montón de personas". Y así es. El
caso de Nath abrió la conversa
ción y podría darles el valor a
muchos para denunciar. Hacer
lo no solo combate la impunidad
y permite disminuir esta proble
mática, también ayuda a las víc
timas a sanar. Sobrevivir con ese

dolor encriptado en el cuerpo
puede tener muchas consecuen
cias para la salud mental, física y
emocional. Su testimonio no só
lo invita a la denuncia, también
pone en alerta y educa a los jó
venes para no seguir permitien
do la revictimización. •

@PaolaRjoas
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En 1998, el doctor Reynaldo
Soria, fundador del PRD
era el principal operador

de Félix Salgado Macedonio en la
Costa Grande de Guerrero. A
principios de diciembre le avisa
ron que habría una reunión con
Salgado en Chilpancingo.
En compañía de Basilia "N",

con quien había iniciado una re
lación un año atrás, tomó un au
tobús enTecpan de Galeana, con
destino a Acapulco.
La primera mujer de Soria, ac

tivista de izquierda, fue asesinada
en 1995. Para evitar conflictos y no
herir los sentimientos de su anti
gua familia política, Soria mante
nía en secreto la relación con Ba

silia. Quiso la suerte que la exsue
gra del médico abordara el mismo
autobús en el que iban a Acapulco.
"Él me dijo que me quedara en el
asiento y que él se iba con su ex 
suegra", recordó Basilia después.
Al llegar a la estación las cosas

se complicaron. Soria tuvo que
acompañar a su exsuegra y no
halló oportunidad de decirle a

Basilia que lo esperara.

Basilia; "Me dejó en la terminal
alrededor de dos horas, sin dinero
y sin conocer el lugar, [...] por lo
que me puse a llorar, en ese mo
mento un taxista me pregunta por
qué lloraba y le dije que me habían
dejado sola y me ofreció ir a su ca
sa con su familia para que pudiera
descansar, por lo que acepté".
Cuando Soria regresó, Basilia

ya no estaba. Esperó hasta las
seis de la mañana y tomó un au
tobús a Chilpancingo. La reu
nión con Salgado era a las diez.
A las once, la secretaria del en
tonces perredista le dijo que Ba
silia estaba con Félix, y que iba a
llevarla a la reunión. Pero Félix
no llegó. Desesperado, el médico
regresó a Tecpan. El relato de Ba
silia es el siguiente:
"Al otro día, le pregunté al ta

xista si conocía o sabía dónde vi
vía Félix Salgado Macedonio y el
taxista de inmediato contestó

que sí [...] Al llegar a la casa toqué
la puerta salió un escolta, le di mi
nombreyledijequeera la esposa

del señor Reynaldo Soria, por lo
que me permitieron entrar".

Según su declaración, Salga
do le dijo que la llevaría a la reu
nión y le pidió que esperara en la
sala de la casa. Salgado se metió
a una recámara.

"Cuando de repente sale el se
ñor Salgado de la recámara y con
una cara diferente, como enoja
do, empezó a atacarme, me
arrancó el top y la falda".
Basilia cuenta que Salgado la la

violóyal final sacó 100 pesos "y me
los aventó diciéndome "esto no pa
só"". Con esos 100 pesos Basilia to
mó un taxi y regresó a Tecpan
Basilia insistió en levantar la

denuncia. El ministerio público
de Tecpan la desalentó. No era
cualquier persona la que iban a
denunciar. "Era una persona po
derosa y peligrosa", les dijo.
Ni Soria ni Basilia volvieron a

tener contacto con Salgado. Has
ta que en febrero de 2020 otra
vez se les atravesó su nombre.
Una persona le contó a Basilia
que Salgado tendría un acto de

precampaña en Tecpan. Anda
ban buscando una casa donde
recibirlo. Tal vez Soria y Basilia
podrían prestar la suya.
"A ella se le volvió a prender la

mecha", dice Soria. Interpusie
ron una denuncia en la FGR, an
te la agente del ministerio públi
co Lisset Zamorano de Fevimtra.

La denuncia no procedió. La pa
reja vio cómo la alta cúpula de
Morena apoyaba a Salgado.
El domingo pasado el doctor So

riairrumpióenunactoencabezado
por Pablo Amflcar Sandoval. Mi
crófono en mano, Soria estalló: "Es
to no es digno de Morena". Había
entregado una acusación a la Co
misión Nacional de Honestidad y
Justicia de ese partido, pero el par
tido seguía en la tónica de apoyar al
candidato de AMLO y del presi
dente nacional, Mario Delgado.
"Para ellos es un delito que ya

prescribió", afirma Basilia. "Para
mí no ha prescrito. Estoy lasti
mada y no quieren verlo".
En efecto, ¿no quieren

verlo? •

"De repente salió el señor Salgado Macedo
nio de la recámara y con una cara diferen

te, corno enojado, empezó a atacarme, me
arrancó el top y la falda; me violó'
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Los dias decisivos para el
proyecto de AMLO
::::: Hoy arranca el último periodo ordinario
de la actual legislatura del Congreso de la
Unión. Nos hacen ver que los siguientes me
ses serán clave para sacar adelante la agenda
del presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Existe la posibilidad de que para la ma
yoría de Morena y sus aliados pudiera ser la
última oportunidad para aprobar las iniciati
vas vitales para la autollamada Cuarta Trans
formación y que servirán para anclar las ba
ses del proyecto del presidente. Aunque hoy
las preferencias electorales parecen seguir con
el partido en el gobierno, está por verse si la
alianza opositora conformada por PAN, PRI y
PRD obtiene buenos resultados en los comi
cios intermedios en los que se renovará la Cá
mara de Diputados. Si logra arrebatarle la ma
yoría a Morena, nos aseguran, se convertirá
en un dique a las iniciativas del mandatario y
de la 4T. Así que, por lo pronto, los actuales
legisladores tendrán que buscar dejar asegu
radas las bases, pues nadie sabe lo que pueda
suceder en los próximos meses.
El nuevo valor de la 4T
::::: A cinco días de haber asumido la titulari
dad del Canal Once, su nuevo director Car
los Brito Lavalle, no ha hecho pública la
modificación de su declaración patrimonial
y de intereses como corresponde a su nuevo
encargo. Nos dicen que lo que habrá que re
visar de dicho documento es si el funciona
rio ya terminó la licenciatura o si, como ase
guraron compañeros suyos del ITAM, toda
vía debe materias. Además, nos comentan
que si don Carlos pone su curriculum com
pleto se podrá observar información impor
tante. El joven funcionario no sólo tiene he
rencia priísta lejana de parte de su abuelo,
quien fiie diputado y alcalde por este parti
do político en Veracruz. Su papá, el arqui
tecto Carlos Brito Gómez fue funcionario
de la administración del exgobernador hoy
encarcelado, Javier Duarte de Ochoa. Ade
más, nos detallan que el caso de la dirección
del Canal Once no es el primero en el que
coinciden sus relaciones sociales y sus habi
lidades en relaciones públicas, puesto que
en 2016 fue asesor del exjefe de su papá en
la Secretaría de Educación de Veracruz, el
diputado federal Adolfo Mota Hernández,
priísta también y exfuncionario duartista.
Ahora Brito Lavalle es un nuevo valor de la
autollamada Cuarta Transformación.

El dia de Moctezuma
y Delflna Gómez
::::: Algunos de los pendientes que deberá re
solver el Senado de la República al arrancar
hoy su periodo ordinario de sesiones serán las
designaciones en el gobierno federal. Una de

" las más esperadas será la
JSElfc, | ratificación de Esteban

| Moctezuma Barragán co
2 mo embajador de México
| en Washington, y quien ya
| ha recibido el beneplácito

>< del gobierno de Joe Biden.
, Una vez que los legisladores

ratifiquen a don Esteban,
Delflna doña Delflna Gómez,
Gómez quien ha estado ya por se

manas trabajando junto con
Moctezuma, asumirá el mando de la SEP.
Otro de los nombramientos que tiene pen
dientes el Senado es el del o la titular de la
Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas,
en espera desde hace meses. Nos hacen ver
que en este caso la mayoría morenista no tie
ne tanto interés en desahogar ese pendienti
11o, pues nos recuerdan que está vigente la in
tención presidencial de "cepillar" algunos de
estos organismos.
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El 25 de enero es'especial para los esco
ceses, ya que se celebra la Cena de Burns
(también conocida como Noche de Burns),
para recordar la vida y obra de Robert Burns
(17591796), el más reconocido poeta esco
cés, gracias a la temática romántica, popular
y social de sus textos, escritos en escocés.
Esta tradición se remonta a 1801 y ha cobra
do fuerza alrededor del mundo, gracias a las
y los escoceses que se han establecido en
diversos países.

Cada Cena de Burns sigue un orden espe
cífico, sin embargo, hay tres elementos que
no pueden faltar. El primero es
la obra de Burns, que se recita
a lo largo de todo el evento. La
velada comienza con música (ya
sea de gaitas o tradicional de
Escocia). Antes de servir loé ali
mentos, se recita la SelklrkGra
ce o Bendición de Selkirk, versos
atribuidos a Burns: • r'
"Algunos tienen carne, pero

no pueden comer
Algunos no tienen a nadie que

la quiera;
Pero tenemos carne y pode

mos comer

Por tanto, agradezcamos al
Señor."

Otros poemas que también se entonan son
Address to a Haggis (un poema que se drama
tiza abriendo haggis con una estocada) y la
canción Auld LangSyne, conocida en español
como Por los viejos tiempos. Seguro ustedes
reconocerán esta última, ya que es muy po
pular en los festejos de Año Nuevo.

El segundo elemento que no puede faltar
en una Noche de Burns es el haggis, un platillo
intensamente condimentado que suele elabo
rarse de asaduras de oveja o cordero (hígado,
pulmón, corazón y estómago), mezcladas con
harina de avena, hierbas, especias y cebolla
picada. Esta mezcla se embute dentro de una
especie de bolsa elaborada del estómago del
animal, para posteriormente cocinarse por
varias horas.

El haggis es también objeto de una broma
muy popular hacia los turistas, a quienes se

les cuenta que se trata de "un pequeño ani
mal cuadrúpedo de las Tierras Altas de Esco
cia, que tiene las patas de un lado más cortas
que las del otro, debido a que corren por las
colinas a una altitud constante". ¡Sorprenden
temente muchas personas lo toman en serio!

Otros platillos que forman parte del menú
en esta ocasión especial son los neeps and
tatties, que no es otra cosa más que nabos
hervidos y puré de papas, para acompañar el
plato principal. El tercer componente indis
pensable es el whisky, para acompañar los
alimentos y brindar por muchas cosas.

En México, esta ocasión no
pasa desapercibida gracias a The
Saint Andrew's Society México,
encabezada por Tania Fuentes
(orgullosa egresada del Glasgow
School of Art).

Este año, The Saint Andrew's
Society organizó una Noche de
Burns virtual y 100% gratuita,
disponible a través de YouTube
en el siguiente enlace: http://bit.
Íy/standrewsmxyt. Este evento
contó con la participación de la
Banda de Gaitas del Batallón de
San Patricio, liderada por Rafael
y José Manuel Gutiérrez, quie

nes en 2018 recibieron la Medalla del Impe
rio Británico (British Empire Medal) "por sus
servicios a la música y cultura escocesas en
México". Mi esposo James también tendrá una
participación especial en el evento, recitando
un poema de Burns.
Otra organización con enlaces a Escocia

es MexScot Alumni Association, que reúne
a los mexicanos que han realizado estudios
en universidades escocesas. Su página es
https://mexscot.net/.

Si quieren conocer más sobre las activi
dades que la comunidad británica y escocesa
llevan a cabo en México les invito a buscar a
Thé Saint Andrew's Society of México y a Bri
tish Society México en redes sociales.

Como siempre, espero sus comentarios a través de
london.eye@fcdo.gov.uk y mi cuenta de Twitter:

@CorinRobertson. ¡Feliz semana!
"Embajadora del Reino Unido en México

Robert Burns
es el más
reconocido

poeta escocés,
gracias :
a la temática <
romántica,
popular y social
de sus textos.
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DESINFORMACIÓN/GAPA

Don Alfredo, ante este virus que ha matado a mcís mexica
nos que la corrupción y el narcotráfico, ¿qué es lo que se sa
be con verdad y certeza?, ¿qué se ha comprobado respecto al
origen de covid19. sifué en China?
R: Don GAPA, una fuente de absoluta confianza que utilizo
es la revista The New Yorker. La edición de enero 411 tiene
un artículo de Lawrence Wright donde detalla comunicación
oficial de enero de 2020 entre Robert Redfield, director del
CDC (Centers for Disease Control and Prevention) de Estados
Unidos y su contraparte en China, George Fu Gao, director del
Chínese Center for Disease Control and Prevention, al enterase
de un reporte recibido acerca de un virus respiratorio desco
nocido apareciendo en la ciudad de Wuhan.
En esa plática, Fu Gao asegura que "(el virus) no presentaba
evidencia de ser transmisible de humano a humano" y que
cada caso se había originado en un mercado húmedo.
Cuando el director de la CDC, Robert Redfield, solicitó enviar
un equipo de investigación, Gao se rehusó, aduciendo que no
tenía autorización.

Redfield envió una solicitud oficial al gobierno chino que nun
ca fue aceptada. Días después, en otra conversación con Re

dfield, Gao lloró y confesó: "Creo que ya es muy tarde". Más
claro ni el agua pura.
VAPORCITO mañanero/david Méndez

En estas épocas de frío, muy temprano en las mañanas, si
pasa por un arroyo o un canal o simplemente agua corrien
do por la calle (como la fuga de hoy en mi colonia), puede ver
cómo se levanta vapor aunque el agua este fría. Es decir, se
gún mi razonamiento, para que el agua vaporice necesita ca
lentarse. ¿Por qué se produce este vapor?

R: Don David, Hay tres fases o estados del agua: hielo sólido,
agua líquida y vapor de agua gaseoso.
Incluso en climas extremadamente fríos, el agua líquida no
puede estar más fría que el punto de congelación, alrededor
de cero grados Celsius, por lo que la superficie del agua es
mucho más cálida que el aire sobre ella.
Mucha agua se evapora de estos canales porque son más cá
lidos que el aire seco y más frío de arriba. Tan pronto como
este gas invisible se eleva, incluso un poco por encima del
agua relativamente caliente, golpea el aire que es mucho más
frío y no puede contener mucho vapor, por lo que el vapor se
condensa en gotitas microscópicas de agua líquida en el aire.
Éste es el vapor que usted ve: la diferencia entre la temperatura
del agua y la del aire ambiente.
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Apenas publicó su convocatoria este fin de semana para los
aspirantes a un cargo de elección popular en la Ciudad de
México y Morena se convirtió en un hervidero por la disputa
de los puestos más importantes que estarán en juego para
junio próximo.

Las posiciones más disputadas son las candidaturas a
las 16 alcaldías, pues un lugar de esa categoría convierte
a los ganadores en jefes políticos de un territorio, lo cual
será muy valioso cuando se llegue a las elecciones de 2024.

La mayoría de quienes hoy son alcaldes buscarán a toda
costa reelegirse otros tres años en el cargo, aunque Claudia
Sheinbaum no está muy de acuerdo con ello, pues hay
gobernantes que no simpatizan con ella y operarían para
alguno de sus adversarios políticos.

El probable veto de la jefa de Gobierno, más la necesi
dad de tener que postular la mitad de hombres y de muje
res en los cargos, dificúltala reelección de algunos, como
Néstor Núftez, en Cuauhtémoc, donde Sheinbaum apo

yará a Lola Padierna para que
ío desplace.
Pero no es la única demar

cación donde habrá deschon
gue, pues es obvio que la jefa
de Gobierno no quiere nadita a
la alcaldesa de Tlalpan, Patricia
Aceves Pastrana, quien, además
de no estar bien calificada, tam
poco es de su equipo.

Habrá que esperar a ver qué
pasa en este juego de vencidas
entre las dos mujeres, pues un
mensaje de que Claudia no las trae todas consigo en el
que fue su territorio es que tuvo que mover a su secre
tario particular, Carlos Ulloa, a Seduvi, dejándolo fuera
de la pelea.

Sobre todo porque Ulloa era su gallo para esa alcaldía,
al grado de que le permitió hacer campaña anticipadísima,
utilizando recursos del gobierno capitalino para autopro

moverse. Algo pasó que de repente le cortó las alas.
Otra alcaldía donde la temperatura está a todo lo que

da es Tláhuac; la encarnizada lucha entre el actual alcal
de, Raymundo Martínez Vite, y su antecesor, el diputado
local Rigoberto Salgado, está clara, pues se están dando
con todo por el territorio.

Aparte se cuece la Alvaro Óbregón, donde, además del
vacío dejado por la partida de Layda Sansores, existen va
rios grupos disputándose esa alcaldía, que es la tercera más
grande en la Ciudad de México.
El hueco dejado por la campechana no es porque se

haya ido, sino por el pésimo trabajo que desarrolló cuando
estuvo al frente de la demarcación, lo cual deja a Morena
con los bonos muy bajos, y tendrán que elegir con mucho
cuidado quién los represente.
La pelea está abierta entre el grupo de los diputados

Lalo Santillán, Isabela Rosales, Lorena Villavicencio y
Valentina Batres; los de casa: Guillermo Ramírez y Rafael
Luna —aunque en realidad es monrealista—, y los exter
nos, Jorge Emilio Sánchez Cordero y Leo Ortiz.

Aunque no tan importante como esta demarcación, en
Azcapotzalco se mueven también las aguas y en caso de
que Vidal Llerenas no pueda postularse a la reelección y
le apliquen género, tiene como Plan B a su directora de
Desarrollo Urbano, Janet de Luna Jiménez.
Así las cosas, y aunque con una semana de retraso, la

publicación de la convocatoria de Morena para la CDMX
encendió a las tribus.

CENTAVITOS

Y en noticias de la lejana Milpa Alta, ahora resulta que
Misael Pérez Cruz, el concejal que llegó por el PAN —del
cual era presidente y al que renunció para irse como direc
tor de Administración con el alcalde Octavio Rivero—, hoy
le renuncia a Rivero para buscar la candidatura de Morena.
Quizá el indeciso Pérez debería de preguntar cómo les ha
ido a los panistas que se fueron a la 4T.

La publicación
de la
convocatoria
de Morena

para la CDMX
encendió
a las tribus.
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México rebasó a todos como un rayo. Fue tan rápido que
nadie se percató cabalmente de lo que sucedía. Pero de que
sucedió, consta en los anales históricos de la pandemia co
vid19 que azota al mundo. De hecho, lo registra la Univer
sidad Johns Ftopkins, a través de su Coronavirus

ienter.Resource Cení

A la hora de escribir esto, domingo a las 12 ho
ras, México rebasó a India, en cuanto a muertes
por covid19 se trata, por más de 4 mil decesos.
Hace tres días, México seguía abajo de India,
pero nuestro crecimiento exponencial de muer
te y destrucción es innegable. Ese país del sub
continente indio tiene una población 10 veces
superior al nuestro. A pesar de ello, ha podido
contener el número de muertes diarias, a dife
rencia de México.

Nuestras autoridades han sido incapaces de
frenar la ola de muertes que azota el territo
rio nacional. Ahora sabemos, gracias a datos
del Inegi, que el número de muertos supe
ra los 400 mil. La estadística oficial no sólo
es ineficiente. Es mentirosa, porque queda
claro que la mayoría de los mexicanos muertos
por covid19 fallecieron en sus casas, no en los
hospitales.

Como respuesta a la trágica circunstancia mexicana, apa
rece el Presidente en un anuncio de YouTube, vestido con
un gigantesco y mal ajustado abrigo, para decirnos que no
pasa nada, que el final de la pandemia está a la vista y que la
economía va muy bien. Es decir, "todo bien, yo estoy bien,

no pasa nada". Sobre la rara vestimenta presidencial, el co
mentario médico fue: "El bulto que se percibe debajo del
abrigo puede ser un tubo de venoclisis. Y en la mano tapa
da con una manga larga probablemente oculta una venda o

adhesivos".

El hecho de que el Presidente esté siendo magní
ficamente atendido y que aparece en esa extraña
escena en YouTube está bien. Pero inmediata
mente recuerda el paseo de Trump cuando sale
del hospital militar Walter Reed en su limusina
para saludar a sus seguidores y mostrar que el
coronavirus no afecta a los gobernantes.
Lo que desconcierta y desalienta de las pa

labras presidenciales, aun después de haber
contraído coronavirus, es que no cambie en
nada su percepción sobre la realidad del país
ni se sienta obligado a repensar las prioridades
de su gobierno hacia adelante, como sí lo hizo
Boris Johnson. Todo seguirá igual que siempre
en México.

¿Quién dijo que es de sabios corregir? Esa
regla no parece ser aplicable en los pasillos de
Palacio Nacional.

O
Y México sigue avanzando fatalmente en número de muer
tos. Lo más probable es que, con datos reales, ya seamos el
primer lugar de fallecidos en el mundo. Por lo pronto, el rayo
mexicano sigue su implacable y mortífero rumbo.

Ese país del
subcontinente
indio tiene

una población
10 veces

superior
al nuestro. A

pesar de ello, ha
podido contener
el número de
muertes diarias,
a diferencia
de México.
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Con cariño a mi hermano
Alfonso, felicidades.

Entre los escándalos políticos america
nos y nuestras propias crisis internas pasó
casi desapercibida la despedida de Angela
Merkel como canciller del gobierno ale
mán. Angela Merkel renunció a participar
como candidata de su partido a un quinto
mandato como jefa del gobierno alemán.
Como usted sabe, querido lector, el sistema
alemán, y más común en Europa, es el del
parlamentarismo. El partido ganador en las
elecciones puede formar gobierno cuando
cuenta con mayoría propia o contando con
los votos de otros partidos para dicho propó
sito. El jefe de Estado, que no es el canciller,
encarga al líder del partido ganador formar
gobierno y es así cuando las negociaciones
políticas inician. Ésta es una de las virtudes
del parlamentarismo, ya que en las nego
ciaciones para formar gobierno tienden a
incluirse temas de otros partidos para mo
dificar posturas del partido ganador, gene
rándose los balances que toda democracia
liberal requiere para su éxito.

Merkel llegó a la Cancillería alemana en
2005 y ha visto desfilar 14 primeros minis
tros italianos, cuatro presidentes de Francia
y cuatro presidentes de gobierno de España.
Nacida y criada en el régimen prosoviético
de Alemania Oriental, es doctora en química.
Ha sido una pieza instrumental en la estabi
lidad europea en un periodo que ha exigido
mucho de Alemania como ancla de Europa.
Angela Merkel es considerada una po

lítica liberal (en sentido correcto) dentro
de su partido de centro derecha, la Unión
Demócrata Cristiana. Una mujer muy hábil
que incluso fue criticada como previsible y
aburrida. Sin embargo, con un estilo de llde
razgo firme sin necesidad de mostrar fuerza,
salvo en pocas ocasiones, aun cuando Ale
mania ha sido el motor de Europa.
De aquellas ocasiones donde tuvo que

mostrar su fortaleza como "líder de fac
ió" de Europa fue durante la crisis econó
mica de principios de la década pasada y

especialmente para forzar a actuar al go
bierno populista griego que había sido elec
to para arreglar los excesos económicos de
los griegos. Merkel condicionó las ayudas a
Grecia hasta que dicho gobierno populista
no firmara un acuerdo con las medidas res
ponsables y ortodoxas (antipopulistas) para
lograr la estabilización del país. El tema no
fue fácil porque la propia integridad de Eu
ropa estuvo en entredicho en ese momento,
situación que controló con mucho cuidado.

Merkel tuvo que solucionar la crisis eco
nómica de los países del sur de Europa, al
tiempo que manejaba las políticas de es
tabilización de los países más nuevos de la
Unión Europea, una crisis migratoria sin pre
cedentes provocada por la Primavera Árabe
y la estabilidad con las dos grandes amena
zas geopolíticas de Europa: Rusia y Turquía.

Fue una socia responsable con quienes
comparte el liderazgo de la estabilidad eu
ropea. A Alemania, después de lo ocurrido
en la Segunda Guerra Mundial, le cuesta
mucho trabajo no arrasar, pues es un motor
gigantesco manejado con mucha prudencia.
Y una manera de hacerlo es compartiendo el
liderazgo con Francia y, antes, con el Reino
Unido. Ahora queda fijarse ante lo que vie
ne y en los efectos de la salida de Merkel. Si
bien Europa es un continente de institucio
nes fuertes donde se evita el culto a la perso
na por razones históricas obvias, la salida de
Merkel debilita, al menos temporalmente,
a Europa.

Queda por ver cómo cambiará el balance
de poder entre Francia y Alemania (apun
talado por los desastres de España e Italia,
incapaces de estabilizar su propia política);
cuáles serán los nuevos términos de amistad
con el Reino Unido y el Brexit, que no han
terminado; la autonomía militar de Europa,
después de Trump y lo que se pensó que
nunca sucedería con EU, y el frente abierto
con íurquía y Erdogan, que es una fuente

nestabilidad hacia Europa. Rusia no la
cuento porque siempre ha estado.

Leer la biografía de Merkel es obligación
para las mujeres de hoy.
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Importantes, sí, pero las redes no son tema hoy...
A la vista los desastrosos resultados de la estrategia "cien
tífica" adoptada para el combate de la pandemia, regis
trados durante el primer mes del 2021, nada parece más
evidente que, en esta materia al menos, el tiempo de las
promesas incumplidas, de las mentiras, ocultamlento de
datos y desplantes demagógicos o, peor, de la estadísti
ca "maquillada" para referirse al tema, terminó ya para el
(des)gobierno de la 4T que, más pronto que ahora, debe
replantear sus políticas para enfrentar una crisis que, lejos
de atenuar, tiende a acelerar su ritmo de agravamiento.
Cuando atestiguamos que, conforme a la narrativa

oficial, covid19 cobró ya la vida de 158,536 mexicanos
—32,729 sólo durante los 31 días de enero, 1,055 cada
24 horas en promedio o, si se prefiere, 43.9 cada hora
del pasado mes— y el número de infectados escaló ya a
1,864,260 —438,166 en el mes que termina, 14,134 por día

o, en este caso, 588 cada hora
debemos pensar que algo al
más alto nivel de la administra
ción que lidera Andrés Manuel
López Obrador no está funcio
nando bien y que, por elemental
justicia, el impresentable Doctor
Muerte, Hugo LópezGatell,
debe asumir la responsabilidad
en la situación o, así de claro,
dejar una posición que, a todas
luces, excede a su preparación y
capacidades...

Hoy mismo, cuando se inicie
de manera formal el último pe
riodo ordinario de sesiones de la
LXIV Legislatura federal, la (su
puesta) representación popular
presente —aunque sólo sea de

manera virtual— debería pasar revista de lo ocurrido en
el arranque del nuevo año y, amén de reconocer su propia
indolencia y/o incapacidad para modificar las cosas, tratar
de evitar que la situación siga agravándose y elevándose el
número de decesos, además de exigir que los responsables

del sector salud asuman la tarea que les ha sido confiada
y dejen de lado ya la "estrategia" de continuar culpando
del desastre a sus antecesores o, simple y sencillamente,
engañando con el cuento del arribo masivo de las vacunas
que acabarán con el coronavirus.
Hace poco menos de once meses, cuando covid19

irrumpió en nuestra realidad y cobró la primera víctima
mortal, fue la propia autoridad federal la que minimizó el
riesgo que entonces se anunciaba y desdeñó cuanta infor
mación científica (seria) se ofrecía en otras latitudes sobre
"el bicho". Hoy, México es uno de los países —el 58 de 59,
se diría— que peores resultados arroja la estrategia oficial
de combate a la pandemia y donde, si de algo sirve, se
reporta un nivel de letalidad (8.60%) cuatro veces mayor
a la media internacional (2.16%)

¿Hasta cuántos (contagiados y/o muertos) o hasta dónde
(estamos dispuestos a llegar)? Es lo menos que podemos
preguntar...

ASTERISCOS©i

* Agotados de no recibir respuesta a su (justo) reclamo
de obtener los medicamentos oncológicos necesarios
para atender a sus hijos afectados por cáncer, los padres
de éstos —cientos y/o miles de pequeños— decidieron
abandonar esa vía e intentar encontrar apoyo a nivel in
ternacional, en la Comisión Interamericana de Derechos
Humanos (CIDH), en concreto. En verdad lamentable...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.

Cuando covid19

irrumpió en
nuestra realidad

y cobró la
primera víctima
mortal, fue la
propia autoridad

federal la que
minimizó

el riesgo que
se anunciaba.
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El mismo espectáculo todos los días. El prestidigitador
sonríe, y continúa hablando mientras prepara el siguien
te truco y la audiencia le mira, embelesada. Muestra una
mano, muestra la otra y las cierra rápidamente, mientras
prosiguen los chistes, las anécdotas, las clases de historia
nacional. Las palabras continúan, los paleros de la primera
fila hacen su parte y, de repente, tras un golpe de efecto,
las manos se abren, con una moneda en cada una. Una
moneda que, antes, no estaba ahí.

El público aplaude rabiosamente, como todos los días.
El prestidigitador continúa su rutina, y cosecha más aplau
sos mientras aparecen las monedas, los conejos, las vacu
nas que sólo existen en los confines del propio escenario. Al
terminar la función, los problemas del espectador seguirán
siendo los mismos: el prestidigitador sabe que el espec
táculo que ofrece es sólo una distracción que le permite,
al menos, tener una ilusión cada mañana. O saber hacia
dónde enfocar su frustración.
El acto del prestidigitador es inimitable, y los años de

práctica le han llevado a la cúspide, con una rutina en la
que su ingenio y verborrea logran suplir lo poco que no
está cuidadosamente planeado. Una función cotidiana, en
la que lo mismo gira instrucciones a su equipo, que desca
lifica a sus adversarios; lo mismo se deja acariciar por los
paleros de la primera fila, que denuesta —sin reparo— a la
prensa tradicional; lo mismo aparece monedas del aire, que
empleos que no existen o vacunas que no se compraron.

El prestidigitador, ahora, está enfermo: en plena tempo
rada, y con las entradas vendidas hasta el 6 de junio, ¿cómo
reemplazarlo, de un momento a otro? El espectáculo gira
en torno a una sola persona, y sus palabras son lo único

que llena un escenario vacío. Un
escenario, nada más, en el que
la ausencia del prestidigitador
—y la torpeza de quien le susti
tuye— ha revelado, poco a poco,
lo vulgar de la utilería y lo mani
do de sus trucos, que no son dis
tintos a los de sus predecesores:
la corrupción no desapareció, las
obras emblemáticas nos han su
mido en la ruina, los otros datos
sólo existen en el mundo de la

fantasía. Las palabras no fueron sino distractores y —así
como tantas otras cosas— las vacunas, en realidad, nunca
estuvieron ahí.

El prestidigitador está ausente y, sin su presencia ubicua,
su acto se cae a pedazos: en la mañanera se tiraba línea, se
dictaba clemencia, se tomaban decisiones. Se marcaba la
agenda de todos los días. El equipo que le acompaña no fue
capaz de prever la contingencia, y ha cometido errores de
libro de texto, al pretender continuar con un ejercicio que
no es de gobierno, sino político, y que en consecuencia no
puede funcionar sin el titular del Ejecutivo; al no centralizar
la información en un vocero específico para la crisis y, fi
nalmente, al ocultar información y ceder la narrativa oficial
a los rumores que, inevitablemente, han surgido en torno a
las condiciones reales de salud del mandatario.
El video difundido, en días pasados, no prueba sino

que el Presidente podía caminar en el momento en que
fue grabado, que sigue sin utilizar el cubrebocas, que no
es capaz de entender la tragedia humanitaria que la na
ción está sufriendo. Que la enfermedad no ha hecho mella
en su determinación de continuar con una estrategia fa
llida que, hasta el momento, ha cobrado cientos de miles
de vidas. Ni un gramo de empatia, ni de arrepentimiento:
de su condición física y, sobre todo, mental, no tenemos
noticia alguna.

Ni la tendremos. El prestidigitador regresará, aunque
disminuido, en unos cuantos días: a diferencia de los ni
ños con cáncer, tiene todos los medicamentos a su alcan
ce; a diferencia del resto de los enfermos, su familia no ha
tenido que vagar, desesperada, en búsqueda de un tanque
de oxígeno. El prestidigitador regresará, con sus chistes,
anécdotas y clases de historia, esperando que sus palabras
vuelvan a distraernos mientras que mete la mano en el
sombrero y prepara su siguiente truco.

Al terminar la
función,
los problemas
del espectador
seguirán siendo
los mismos.
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1 Ventajas naturales. Dos razones tienen a los partidos en
•Morelos en clara desventaja ante Jorge Argüelles: sus plei

tos internos y el buen desempeño del actual precandidato de
Encuentro Social. En pandemia se registraron hechos violen
tos durante el cierre de precampaña del PAN en Cuernavaca.
Ya la misma convocatoria significaba un riesgo para la vida,
al no respetarse las medidas sanitarias en semáforo rojo por
la pandemia. Acarreados de Juan Pablo Adame no respeta
ron las medidas sanitarias y provocaron una trifulca afuera
del jardín, la estancia en donde se llevó a cabo la votación de
selección de candidatos. Decidirían entre el hijo del exgober
nador Marco Adame, Juan Pablo, y el experredista José Luis
Urióstegui. Protección Civil les aguado la fiesta, merecida
mente. Argüelles, quien encabezaría la candidatura común
con Morena y el Panal, promoviendo un real programa de go
bierno y hablando de soluciones reales, les lleva la delantera.
Y por mucho. Trae la estrategia vencedora.

2 Violencia irrefrenable. Al menos siete personas que se
•encontraban en una fiesta en Jalisco fueron asesinadas

por un grupo armado. El comando ingresó a un domicilio en
el municipio de Ojuelos, despojó a los invitados de sus perte
nencias y luego huyó. "Sin embargo, a los pocos minutos los
individuos regresaron y detonaron sus armas de fuego contra
las personas ahí presentes", precisó la Fiscalía estatal. El es
tado de jalisco es considerado entre los más violentos de Mé
xico y es bastión del Cártel jalisco Nueva Generación, uno de
los más poderosos. En diciembre, el exgobernador de jalis
co Aristóteles Sandoval fue asesinado en un restaurante del
turístico Puerto Vallaría. Tiro por viaje Jalisco es nota roja, la
que nadie quisiéramos leer.

r> Negociazo. En la expectativa de que los futuros repre
wJ*sentantes de Redes Sociales Progresistas serán afines al
cambio de régimen que el presidente Andrés Manuel López
Obrador impulsa, su dirigente nacional, Fernando González
Sánchez, plantea que, de llegar a la Cámara de Diputados,

buscarán ser el grupo "que media entre dos fuerzas muy po
tentes y que logra ponerlas de acuerdo". Afirma que ahora
trabajan para ser un partido con una votación de dos dígitos.
"La Cuarta Transformación es un movimiento histórico inci
piente, una especie de revolución silenciosa, de terciopelo. Y
comprendemos al Presidente como el líder social que quiere
hacer los grandes cambios", dijo. Hemos permitido hacer de
los institutos políticos jugosas franquicias. Y eso, recuérdenlo,
no nos lo vamos a perdonar.
W Como el tío Lolo. En Veracruz, Morena lanzó su con
É*vocatoria para la preselección de los candidatos a las

diputaciones locales, federales y presidencias municipales,
en la que resaltan los candados a cualquier acto de inconfor
midad ante lo que prevén que podrían ser las diferencias por
las personas que sean elegidas. Leyó usted bien: candados.
La dirigencia señala que los participantes no podrán realizar
actos de inconformidad ni causar daños en las sedes estatal
y municipales del partido. Especifican que los aspirantes no
deberán tener sanciones por violencia o pensión alimenticia.
Tienen prohibido lanzar acusaciones públicas contra el parti
do. Hagan lo que hagan no podrán ocultar quejas e irregulari
dades. Y, por cierto, eso se llama autoritarismo, eh.

5" Uno de 32. El gobernador Carlos Mendoza Davis afirmó
C#«que en Baja California Sur se le ha ganado a los violentos,
de ahí que sea uno de los estados más seguros para vivir. "Es
muy importante que sigamos resguardando nuestra seguridad,
ha costado muchísimo esfuerzo, vencer a los violentos, hemos
ganado esta batalla y hemos hecho de Baja California Sur un
estado seguro", expresó. Al ser abordado por los medios al emi
tir su voto en la elección del candidato del PAN a la gubernatu
ra, afirmó que Acción Nacional llegará muy fuerte al proceso
electoral 20202021. "El partido viene muy fuerte por sí solo
y viene también muy fuerte para poder construir una alian
za con la ciudadanía y con las otras fuerzas políticas", expresó.
Unidad al interior de su partido y una impecable administra
ción de Mendoza Davis podrían funcionarle al PAN. Veremos.

Fecha: 01/02/2021

Página: 13

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 17,848

Página 10 de 15



Qué bueno que el presidente López Obrador, aunque sea en
un video que podría haber sido producido por su peor enemigo
(muy desafortunado en forma y fondo), haya finalmente apa
recido en público una semana después de que se confirmara
que tiene covid. Se ve que su estado de salud no es el ideal y
que la enfermedad lo ha golpeado, pero también se percibe a
un hombre que está sorteando ese mal paso y, ojalá, sincera
mente, siga así.

Al Presidente le queda, por lo menos, una semana de conva
lecencia. Al país ya no le queda tiempo. Se acumulan los datos
que hacen presumir que este 2021 también puede ser terrible
para México, convaleciente aún de los costos de covid y de una
larga suma de malas decisiones sanitarias, económicas y polí
ticas. En realidad, el país no puede seguir así y, en
estos días, fuera del ajetreo cotidiano, sería muy
importante que el propio Presidente y su gente
más cercana lo analizaran con seriedad.
Las cifras de decrecimiento económico de

2020 han sido brutales: 8.5 por ciento de la caída
del P1B, la más alta de la historia. La destrucción
de empleos, empresas y riqueza que eso implica
parece ser subestimado, sobre todo si escuchamos
la forma en que se refirió a ello el Presidente en
el video del viernes. Se habla de 647 mil empleos
formales perdidos el año pasado, pero el Banco de
México, al dar la cifra de la caída del P1B, ajustó la
pérdida en una mucho más realista: 12 millones
de empleos.

Y todo sin apoyos materiales y fiscales a las em
presas y los trabajadores. Pareciera que la única
política posible es seguir dando pequeños apo
yos individuales y a partir de allí esperar que el
mercado (o la economía de Estados Unidos) nos
rescate, sin comprender que en estas condiciones
no podremos ser ni siquiera un furgón de cola del
tren estadunidense cuando comience en ese país
la verdadera reactivación cuando su población, a
diferencia de las nuestra, esté mayoritariamente vacunada.

Si la forma en que fue tratada la pandemia ha sido un de
sastre, peor aún parece ser el del plan de vacunación. Hay que
insistir en que sólo se conoce un cronograma tentativo, que
las vacunas que se dice tener aseguradas no lo están más allá
de promesas, en algunos casos por responsabilidad interna, en
otras por los problemas de abasto globales. Se está apostando
por vacunas, como la Sputnik V, más baratas, pero que aún no
tienen certificación internacional. El propio plan parece ser una
suma de ocurrencias: se vacuna a los maestros de Campeche
(una de las zonas de menor incidencia de la enfermedad en
todo el país) cuando aún no se termina de vacunar a todo el

personal sanitario, se vacuna a esos militantes llamados Siervos
de la Nación antes que a los médicos, odontólogos y personal
sanitario del sector privado, y se hace, vaya paradoja, provocan
do tumultos de donde saldrán muchos más contagiados antes
de que la vacuna haga efecto; se dice que se están haciendo
citas y confirmando la vacunación de personas mayores de 60
años, pero en realidad lo que se está haciendo es localizar por
teléfono a las personas que están en las listas de apoyos sociales
de la tercera edad. Y todo parece una operación más electoral
que sanitaria.

Sin un programa de vacunación serio y realizado profesio
nalmente, con intervención de todos, no habrá posibilidades
de reactivar la economía: no puede haber un despegue econó

mico, aunque sea parcial, con más de mil muertos
diarios de covid, con millones de contagiados, con
empresas y negocios cerrados y gente confinada.
La vacunación es esencial para poder recuperar
nos, aunque sea muy parcialmente. Tenemos una
enorme experiencia en planes de vacunación,
pero en forma desconcertante, la misma, al igual
que las instituciones que las realizaban, han sido
desechadas, así como todo el sistema públicopri
vado en el que se asentaba.

Se dice que no hay recursos y es verdad, en dos
años se ha gastado todo el fondo de contingencia
económica que dejó la anterior administración
(más de la mitad se gastó antes de que surgiera
la pandemia), pero las pérdidas que generan Pe
mex, la CFE, el sector energético en general, son
muy superiores a ello; las inversiones privadas,
sobre todo las energéticas, que podrían detonar
la economía, están paralizadas por desconfianza
y falta de seguridad jurídica; la inversión pública
en proyectos como el Tren Maya y la refinería de
Dos Bocas, e incluso el aeropuerto Felipe Ángeles,
pierden sentido en esta época.

La experiencia indica que habría que impulsar
todo tipo de Inversiones privadas e invertir recursos públicos
en pequeñas y multitudinarias obras pequeñas, sobre todo de
mantenimiento de infraestructura, muy deteriorada por la aus
teridad: ahí están el Incendio del Metro o la caída del centro de
operación aéreo, que dejó durante más de media hora a ciegas
el espacio aéreo del centro del país. Pero para eso se necesita
financiar, tener un| política fiscal ad hocy descentralizar.

Todo gira en torno a la pandemia y su salida. Se entró mal
en ella y el plan deücunación, junto con la errada política
económica, profundizan el error. La única posibilidad, con sen
satez y sentido común, es dar un golpe de timón que cambie
una estrategia que retroalimenta el camino a la crisis perpetua.
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Hoy inicia el último periodo de sesiones ordinarias de la
actual Legislatura federal, es decir, el último periodo de
trabajo legislativo antes de las elecciones de junio próximo
en las que se renovará la Cámara de Diputados.
Este periodo se da en un contexto particular en el que,

por un lado, tenemos la pandemia que ha obligado a mo
dificar la forma tradicional de trabajo del Congreso y, por
otro, la reelección legislativa gracias a la cual veremos por
primera vez a muchos legisladores hacer campaña al mis
mo tiempo que legislan. También tendremos a una mayoría
de gobierno que muy probablemente intentará aprobar sus
reformas legislativas pendientes ante la incertidumbre de la
nueva conformación de la Cámara de Diputados derivada
de las elecciones.
Así que, ¿cuáles son los temas más relevantes de la

agenda legislativa de este periodo?
Empecemos con la polémica

reforma a la Ley del Banco de
México aprobada ya por el Sena
do y pendiente en la Cámara de
Diputados, que propone que el
Banco de México compre los dó
lares excedentes en el mercado.

Otra propuesta controversial
es la que busca eliminar la sub
contratación laboral u outsour
cing, igualmente aprobada ya por
el Senado y que logró frenarse el

año pasado a partir del diálogo entre el sector privado y el
Presidente de la República, sin embargo, es previsible que
este periodo se apruebe, quizás con modificaciones para
evitar que miles de personas pierdan sus empleos.

Una iniciativa que presuntamente eliminaría o reduciría
los organismos constitucionales autónomos ha sido anun
ciada por el Presidente de la República, quien la enviaría
bajo la modalidad de preferente, lo cual obligaría al Con
greso a discutirla en este periodo. La intención de que las
funciones que realizan organismos como el INAI, la Cofece
o el IFT sean absorbidas por el gobierno federal ha encen

dido todas las alarmas porque supondría un grave retroceso
democráticp al desandar el camino de la desconcentración
del poder y de poner límites y contrapesos al otrora presi
dencialismo exacerbado del que mucho costó deshacernos.

También en el campo de la democracia está la intención
de Morena de reducir en 50% el financiamiento público a
los partidos políticos, en lo que insistirán.
Otros asuntos que ya han sido aprobados por alguna

de las Cámaras y que se espera sean abordados son: Ley
General de Educación, la regulación del cannabis para uso
recreativo y la forma en la que serán definidas las remune
raciones de los servidores públicos a efecto de que al mismo
tiempo que la remuneración máxima sea la del Presidente
de la República, ésta y las demás sean proporcionales a la
responsabilidad y capacidad de los empleados de gobierno.

Por otro lado, los grupos parlamentarios en la Cámara
de Diputados han anunciado que presentarán algunas ini
ciativas sobre temas importantes, como la de una nueva ley
que regule la actuación de las Fuerzas Armadas en tareas
de seguridad pública para cumplir lo que establece la Cons
titución, una iniciativa que regule el teletrabajo en el sector
público, una reforma a la Ley de Ciencia y Tecnología y otra
que regule a las empresas de redes sociales en el contexto
de la libertad de expresión.

Finalmente, los temas políticos y de supervisión del Po
der Ejecutivo serán el manejo sanitario de la pandemia, la
adquisición y suministro de las vacunas contra covid19, la
reactivación económica y el proceso electoral. Los invito a
seguir de cerca el trabajo de las y los legisladores durante
los siguientes meses.
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• Este año, México adquirió 6 puntos de mejoría, las
diversas modificaciones constitucionales promovidas
por el presidente Andrés Manuel López Obrador se
perciben tangiblemente a nivel nacional e internacional,
además de decisiones que han legitimado
la congruencia en sus acciones de gobierno.

De los diversos tipos de orden, como el humano, social y
jurídico, el institucional es un eslabón imprescindible para
la lucha contra la corrupción. La percepción de la lucha se
publicita anualmente a nivel mundial a través de la organi
zación alemana Transparencia Internacional. Se evalúa en
virtud de múltiples parámetros que miden primordialmente
el actuar gubernamental frente a la ciudadanía.

Este año, México adquirió 6 puntos de mejoría, las di
versas modificaciones constitucionales promovidas por el
presidente Andrés Manuel López Obrador se perciben

tangiblemente a nivel nacional
e internacional, además de de
cisiones que han legitimado la
congruencia en sus acciones de
gobierno. Se detuvo la caída li
bre que mantuvo el país por lo
menos durante los últimos tres
fatídicos sexenios pasados.

Como un legado académico,
en la Facultad de Derecho de la
UNAM se cumplen 3 años del
primer diplomado sobre el Sis
tema Nacional Anticorrupción a
nivel nacional, diseño e imparti
ción que tuve el honor de fundar
y que aún permanece, siendo la
guía base para otras instituciones
educativas públicas y privadas
de todo el país.
Precisamente, esta serie de

medidas interdisciplinarias es
parte de lo que el Orden Institucional realiza para México,
es la integración en armonía de las instituciones formales,
como lo es el derecho positivo (Constitución, leyes, códigos,

reglamentos) y las informales, como los códigos sociales,
de conducta, cultura ética y civismo.

El cumplimiento irrestricto de las normas, donde se es
tablecen las diversas facultades y atribuciones de las orga
nizaciones públicas, debe acatarse con el sigilo y pulcritud
de un relojero, porque lainaplicabilidad, además de gene
rar responsabilidades administrativas y penales, desgasta la
investidura pública de las instituciones, las hace endebles
y, por ende, frágiles en la percepción social. No deben ser
decisiones personales, sino apegadas a la técnica, la lógica
y, principalmente, al Estado de derecho. Una mala aplica
ción de los actos de gobierno tiene efecto búmeran legal y
políticamente hablando.

Las instituciones débiles son proclives a la corrupción,
por ende, los funcionarios altamente vulnerables a la im
punidad activa.
El Orden Institucional también es licitud y suma a

grandes rasgos: la protección de la nación, la soberanía, la
Constitución, los integrantes de la Federación como un solo
país, la legítima defensa del Estado, la defensa de la vida, la
salud, la democracia, el bienestar, la justicia, la educación.

La legitimidad del orden social debe prevalecer de ma
nera permanente y armónica en todo el país, con equili
brios, en paz, bienestar y desarrollo humano.

El Estado mexicano debe convertirse en el ejemplo ins
titucional donde sus acciones permeen en todos los ámbi
tos de la vida nacional, y que las diversas carteras públicas
tengan el reconocimiento social de los gobernados, no en
discurso, sino como lo tiene el Presidente de la República,
quien todos los días crece en la aceptación nacional a pesar
de la batalla contra los que se resisten a la transformación
pública como cambio profundo del orden anterior.
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Sin duda, son tiempos aciagos. Todo es motivo de discusión,
todo es político. De verdad que resulta tremendamente can
sado. No hay nada que no se vaya a englobar. Las filas de la
disputa política.

Mientras ésta es la forma de comportarse de nuestros polí
ticos, los ciudadanos de a pie siguen tardando días en obtener
una cama de hospital. Encontrar al abuelo Pedro, con dificul
tades para respirar, conseguir un oxímetro, comprobar que su
oxigenación es de 6596 y que eso encienda las alarmas. Em
pezarse a preguntar entre toda la familia qué sigue: ¿A dónde
lo llevamos? ¿Qué debemos hacer?

Esta enfermedad nos ha tomado tan desprevenidos que las
respuestas a estas dos simples preguntas son tan distintas en
cada caso y tan disímbolas en cada caso que en la respuesta
oportuna y correcta se debate la vida de un mexicano.

La familia García despertó un viernes con tranquilidad, el
patriarca despuntaba algunas molestias, ninguna para pre
ocuparse. A las 9 de la mañana sus molestias, que empeza
ron con un poco de tos, ya se habían multiplicado e incluían
dificultades para respirar. A las 10 de la mañana el patriarca
ya estaba en el coche de uno de sus hijos que planeaba lle
varlo a evaluar a un hospital militar, a las 10:15, iniciando el
trayecto, el abuelo ya no estaba respirando normalmente, de
hecho, esta función se estaba volviendo un suplicio. El hijo
tomó la determinación de llevarlo a un hospital más cercano.
En específico el INER, que ha sido el epicentro de la lucha
y el conocimiento en contra de covid. A las 10:43, antes de
poder llegar a calzada de Tlalpan, en donde está el Instituto
Nacional de Enfermedades Respiratorias, el patriarca murió
sin siquiera poder tener un doctor junto que pudiera explicarle
cómo demonios sus pulmones abandonaron toda posibilidad
de darle oxígeno.

Esto que acabo de describir es una crónica novelada y sin
tética de lo que pasó con el padre de un muy cercano y sem
piterno colaborador. Pero estoy cierto que se puede repetir,
cambiando algunos signos de puntuación por miles.

¿Cuánto dolor innecesario? Cuántas lágrimas y cuántas
familias incompletas. A ver: me queda claro que gran par
te de esta realidad no puede ser totalmente endilgada a la
estrategia federal de lucha en contra del pinche virus. ¿Pero
cuántas vidas se hubieran salvado si el lambía, no del doctor

Chlmoltrufío, hubiera recomendado públicamente el uso del
cubrebocas al Presidente? Que, por sus videos como en alma
en pena palaciega, evidentemente la está pasando mal.

Y que quede claro, no he hecho esta critica de LópezGa
tell de contentillo. De hecho, no me parece un antes y un des
pués el libro Un daño irreparableLa criminal gestión de la
pandemia en México, de Laurie Ann Ximénez, porque, in
dependientemente de los aciertos científicos de su obra, no
ha cambiado nada que no fuera señalado por periodistas y
entendidos al respecto de su desastroso ejercicio.

Si algo podemos desear los mexicanos después del con
tagio de covid del Presidente es que sea sensible de que este
virus es un golpe de muía en el cuerpo, y que la irresponsabi
lidad de su vocero en el tema minimizándolo le merezca una
patada en salva sea la parte y lo mande lejos para nombrar al
frente a alguien que no sea displicente al respecto.

No dejo de reconocer los ataques políticos que se asocia
ron con la salud del Presidente. Pero de la misma forma debe
darse cuenta de la poca eficacia de su aparato de comunica
ción social fuera de las mañaneras. En el ejercicio tempranero,
los mensajes fluyen por los canales del circo diseñado por su
vocero. Pero si se trata de un asunto de Estado, nadie cree en
su ejercicio de comunicación social que no sea encabezado
por él.

Por un lado, es maravilloso para un mandatario que es el
país entero. Pero cuando necesite mandar mensajes pode
rosos, para la gobernanza, para el buen funcionamiento del
país, si su aparato de vocería es tan cuestionado, al grado de
esperar una prueba de vida, debe de entender que falló.

En suma, ciudadano, si el bicho asqueroso le dolió, le puso
en cama, usted sensible como lo sé, imagine cómo golpea a
aquellos que usted decidió defender. El asunto no es menor,
la falta de atención, los muertos y las lágrimas irreparables. El
dolor se extiende a las más de 158 mil muertes de mexicanos
que, según el fallido experto que usted —como leal jefe ha
apoyado— designó para manejar la pandemia, mal calculó ya
en casi más de 100 mil muertos adicionales, de ese escenario
muy catastrófico de 60 mil muertos. Ciudadano, si le dolió el
pecho en este trance, sea empático y entienda que no debe
de rendir la posición, sino cambiar de alfil y, si no, su proyecto
pagará el jaque mate.
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Desde que se celebraron los comicios legislativos del 22 de
octubre de 1916, para elegir a los diputados constituyen
tes, México ha renovado 38 veces la Cámara de Diputados
mediante las urnas.

Disuelta la XXVI Legislatura por el dictador Victoriano
Huerta, se realizaron elecciones espurias en 1913, mismas
que debieron anularse por la escasa participación de los
ciudadanos. Tampoco pudieron celebrarse en 1914, por la
lucha armada que acontecía en diferentes partes de la Re
pública. El país, pues, tiene más de un siglo de realizar las
votaciones federales en tiempo y forma, como mandata la
Constitución. Hasta 1934, cada dos años y, desde entonces,
cada tres.

Las que están convocadas para el próximo 6 de junio —a
fin de conformar la LXV Legislatura en la Cámara baja, así
como renovar cargos locales en 30 de las 32 entidades fe
derativas— tienen un verdadero reto; efectuarse en medio
de una epidemia que ha dejado casi 160 mil muertos, en
números oficiales, y cerca de 400 mil en términos reales.

En abril del año pasado, el Instituto Nacional Electo
ral (INE) decidió posponer elecciones locales en Hidalgo y
Coahuila, que estaban programadas para el 7 de junio. Con
el aval del Tribunal Electoral, se realizaron el 18 de octubre.

En el caso de Hidalgo, donde se votó la integración de
84 ayuntamientos, el Congreso local debió aprobar el mis
mo número de concejos municipales para relevar a las au
toridades que concluían funciones el 4 de septiembre. Los
nuevos alcaldes y cabildos tomaron posesión de sus cargos
el 15 de diciembre.

Si bien a lo largo de la historia del estado esto había ocu
rrido de manera extraordinaria, en situaciones en que al
guna elección municipal no se había podido llevar a cabo o
había sido anulada, jamás había sucedido que todas las de
marcaciones de la entidad tuviesen consejos municipales
—es decir, autoridades temporales— de forma simultánea.
En Coahuila, donde se realizaron elecciones para

el Congreso local, hubo tiempo suficiente para que los
diputados de la 62 Legislatura estatal rindieran protesta

como correspondía, el 1 de enero.
Con la curva de contagios de coronavirus al alza en mu

chas entidades del país —de acuerdo con el más reciente
semáforo epidemiológico, hay 13 estados en rojo, 17 en na
ranja, dos en amarillo y ninguno en verde—, no puede des
cartarse la posibilidad de que la medida adoptada en Hidalgo
y Coahuila el año pasado tenga que aplicarse ahora a nivel
nacional. Hoy estamos a sólo 125 días de la cita en las urnas.

¿Qué pasaría en caso de tener que retrasar las eleccio
nes federales y locales del 6 de junio?

De entrada, un reto legal, pues situaciones como la vi
vida en Hidalgo, donde hubo que designar autoridades
temporales, seguramente se reproducirían en todo el país.
A nivel federal, como decía arriba, no hay anteceden

tes y la Constitución no prevé qué hacer en caso de que la
nueva Legislatura no esté debidamente constituida el día
que debe Instalarse. El artículo 65 se limita a decir cuándo
debe ocurrir esto. Y como el Poder Legislativo es bicameral,
el Senado no podría funcionar sin la Cámara de Diputados.

Desde luego, el INE, organizador y árbitro de las eleccio
nes, ha tomado un conjunto de decisiones razonables que
permitirían la realización de elecciones de forma segura.

Pero esas medidas probablemente no serían suficientes
en un escenario de transmisión extrema del coronavirus,
en el que una salida masiva a la calle —al menos unos 40
millones de ciudadanos, si nos atenemos a registros de par
ticipación electoral anteriores— difícilmente podría ocurrir
en condiciones seguras. Al menos no en todos los estados
del país.

Por eso debemos contemplar, en las previsiones de los
próximos meses —dado el comportamiento de la epide
mia y la lentitud de la vacunación—, que las elecciones
federales se pospongan por primera vez en casi 105 años,
un escenario que quizá sería bienvenido por el oficialis
mo debido a sus malos resultados en materia sanitaria y
económica y a que la falta de apoyo de los electores que
se vio el año pasado en Hidalgo y Coahuila para Morena y
sus partidos aliados se repita en todo el país.
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DE NUESTRAS
JORNADAS

En migración,
cambiar para
seguir igual
LA JORNADA BAJA CALIFORNIA
EL 20 DE enero decenas

de migrantes centroame
ricanos que viven en los

albergues de Tijuana vieron con
emoción (por televisión, en la
mayoría de los casos) el cambio
de poderes en Estados Unidos. El
inicio de la era Biden representa
para ellos la esperanza de reunirse
con hijos, hermanos o padres que
se quedaron en ese país cuando
la administración Trump decidió
separar a las familias que llegaron
en caravana a pedir asilo.

BUENA PARTE DE quienes per
manecen aquí pese a la pandemia
y a la suspensión de las compare
cencias en las cortes de migración
de Estados Unidos (hay que recor
dar el acuerdo con Trump para es
perar en un tercer país "seguro")
lo hacen porque en sus lugares
de origen peligra su integridad
o simplemente no tienen dinero
para irse y volver cuando se rea
nuden los procesos. Deambulan
por Tijuana consiguiendo trabajos
temporales y durmiendo en casas
de campaña.
LA EMBAJADORA ROBERTA
Jacobson, asistente especial del
presidente Biden y coordinadora
de la frontera sudoccidental,
ofreció el viernes pasado una
conferencia de prensa a medios
de México y Centroamérica para

dar una "actualización" sobre la
política migratoria. Aclaró que
"la situación en la frontera no ha
cambiado", que el mensaje más
importante de la nueva admi
nistración para los migrantes es
"no venir de manera irregular a
la frontera de México o Estados
Unidos".

ADEMÁS, EL DEPARTAMEN
TO de Seguridad Interna no está
inscribiendo a más personas en
el protocolo de protección de
migrantes (MPP, por sus siglas en
inglés). Muchos de quienes están
en Tijuana forman parte de esa
lista; otros tantos regresaron a su
país, con todo y que se les deportó
a México como tercer país seguro.
La embajadora pidió paciencia
porque las cosas no pueden cam
biar de un día para otro, y no hay
fecha para que puedan reanudar
los trámites.

LO OCURRIDO EN Tamaulipas,
donde un grupo de migrantes cen
troamericanos perecieron ya lo
vivimos en la época de Felipe Cal
derón en San Fernandoy el único
mensaje concreto de la adminis
tración Biden a los migrantes de
que no se acerquen a su frontera
sur muestra que, efectivamente,
para Estados Unidos y México
"la situación de la frontera no ha
cambiado".
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El ejemplo

DAVID BROOKS

EDIQUE 33 ANOS yu cuatro meses al servicioD militar activo como miem
bro de la fuerza militar
más ágil de este país, los

marines. Serví en rangos comisionados desde
segundo teniente a mayor general. Y durante
ese periodo dediqué la mayoría de mi tiempo
a ser un golpeador de alta categoría para el
gran empresariado, para Wall Street y para los
banqueros.

"EN SUMA, FUI un estafador, un gánster para
el capitalismo... Ayudé a hacer seguro a Méxi
co, especialmente Tampico, para los intereses
petroleros estadunidenses, en 1914. Ayudé a
hacer de Haití y Cuba un lugar decente en don
de los chicos del National City Bank pudieran
recaudar ingresos. Ayudé en la violación de
media docena de repúblicas centroamerica
nas para beneficio de Wall Street... Ayudé a
purificar a Nicaragua para la casa banquera in
ternacional de Brown Brothers en 19091912.
Traje la luz a República Dominicana para los
intereses azucareros estadunidenses, en 1916.
En China, ayudé a asegurar que la Standard Oil
pudiera avanzar sin ser molestada.

"DURANTE ESOS AÑOS tenía, como decían
los cuates, en el cuarto de atrás, un negocio
turbio padre. Viendo hacia atrás, creo que le
podría haber ofrecido algunas pistas a Al Capo
ne. Lo más que él logró fue operar su negocio
en tres distritos. Yo operé en tres continentes."

EL MAYOR GENERAL Smedley Butler, autor
de estas palabras en 1935, fue en su tiempo el
militar más condecorado de Estados Unidos,
incluida la Medalla de Honor por su papel en la
batalla de ocupación de Veracruz el 22 de abril
de 1914. Muchos conocen estas citas (parte de
un libro y discurso), pero siempre vale recor
darlas como parte de la larga historia de disi
dencia en Estados Unidos contra sus aventuras
bélicas.

HOY DÍA, EL gasto en "defensa" aprobado
de manera bipartidista (en ciertos rubros
como este existe un consenso a pesar de la su
puesta polarización política en el país) ascien
de aproximadamente a 740 mil millones de
dólares, más que el presupuesto militar combi
nado de los próximos 10 países con los mayores

presupuestos militares. Eso es, según cálculos
del Friends Comittee on National Legislation,
más de 2 mil millones de dólares cada día, más
de un millón de dólares cada minuto.

SEGÚN CIFRAS RECIENTES del proyecto
Costos de Guerra de la Universidad Brown,
Estados Unidos ha gastado más de 6.4 billones
en guerras y operaciones militares en Afga
nistán, Pakistán e Irak desde 2001, donde se
han registrado por lo menos 800 mil muertes,
la mayoría civiles (https://watson.brown.edu/
costsofwar/).

ALGUNAS DE LAS operaciones bélicas son
llevadas a cabo ahora de manera más "discre
ta", por ejemplo, el gobierno de Barack Obama
realizó por lo menos 500 ataques con dron,
asesinando a más de cuatro personas.

EL CULTO AL poder militar de este país es
algo practicado por presidentes y líderes po
líticos de ambos partidos. El nuevo gobierno
de Biden ha declarado que entre sus objetivos
está el de restaurar el liderazgo estadunidense
en el mundo (ver Tinker Salas y Silverman:
https://www.jornada.com.mx/2021/01/31/
opinion/014alpol). Biden ha formulado una
consigna de que Estados Unidos será líder no
sólo a través del "ejemplo de nuestro poderío,
sino por el poder de nuestro ejemplo".

ESTO, MIENTRAS LA violencia política ar
mada además de la criminal dentro del "país
ejemplar" ha llegado a tales niveles de que has
ta se efectuó una intentona de golpe de Estado
y el centro de su capital está bajo protección
de miles de tropas armadas de la Guardia
Nacional, no para enfrentar a algún enemigo
externo, sino el "terrorismo doméstico" de sus
propios ciudadanos (muchos de ellos, vetera
nos militares).

LA VIOLENCIA DENTRO del país no se puede
desvincular de su historia de violencia a nivel
internacional. Vale recordar las palabras del
reverendo Martin Luther King, quien en 1967
declaró que no podía hablar más sobre la violen
cia que se sufría en las ciudades estadunidenses
sin abordar "el mayor proveedor de violencia en
el mundo hoy día: mi propio gobierno".

Bruce Springsteen: War. https://youtu.be/
mn91L9goKÍQ
George Carlin: Nos gusta la guerra: https://www.
youtube.com/watch?v=SoqcDPiVxJ8
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palabras que cobran fuerza ante el "terrorismo
doméstico" que enfrenta hoy Estados Unidos,
como el asalto al Capitolio del 6 de enero. La
imagen es de agosto de 1963. Foto Afp

A No se puede hablar de La violencia interna
sin reconocer que "el mayor proveedor de
violencia en el mundo es mi propio gobierno",
dijo el reverendo Martin Luther King en 1967,
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Modelo totalmente desangelado
ORTIZTEJEDA

LAS FOTOGRAFIAS QUE profu
samente han circulado en las redes
sociales durante los recientes días
muestran a un varón, entre 40 y 50
años. Sus datos curriculares son esca

sos y por lo mismo no sabemos lugar, fecha de
nacimiento ni su progenie, aunque su apellido
nos inclina a suponer ascendencia vasca, ca
talana o alguna otra de por esos rumbos de la
madre patria... de algunos, no la mía.

LA IMAGEN ES innegablemente grata. Las
fotografías son de estudio o realizadas por un
profesional en una locación y circunstancias
estudiadas. De preferencia un especialista en
producshots. Nada de instantáneas, improvisa
ciones ni menos las ridiculas autofotos o selfies,
tan usuales hoy.

EL MODELO SELECCIONADO, seguramen
te por medio de un riguroso casting, resultó
todo un acierto: éste es lo que se suele, en una
definición inexplicable, calificar como, "bien
parecido" (¿parecido a quién?): perfectamente
maquillado, peinado, vestido con atuendos de
marca y colores ad hoc. Cabellera abundante, os
cura y peinado de acuerdo con un premeditado
desgaire. La barba tan cuidada y proporcional
al óvalo del rostro hubiera sido la envidia de los
virreyes de la Colonia. El defecto que le encontré
en la foto principal (un médium shot) es que,
en esa distancia y perspectiva, el modelo se ve
totalmente desangelado, empequeñecido: los
hombros, en lugar de horizontales parecían
dos resbaladillas. Enclenque, esmirriado. Ya
no me parecía un metrosexual. Si acaso, un
medio metrosexual. Venían luego otras fotos,
ya más posadas y sugerentes. Regresé a la ori
ginal y ahora con más detenimiento comencé a
descubrir ciertos rasgos, actitudes, reflejos no
considerados en la primera vista. Por ejemplo,
la mirada condescendiente, pero soberbia. La
sonrisita amable, pero desde arriba. En fin, que
él, desde su yo profundo nos decía: véanme, soy
de a de veras, suertudos. Luego leí y releí el texto
de un mensaje que se presentaba como de su au
toría y obviamente no daba crédito. Supuse que
era una gracejada estúpida y llegué a pensar que
se trataba de una sucia jugarreta electrónica de
la que el majo galán que aquí se describe no era
responsable, sino víctima. Pero en horas, este
Josef Mengele (supongo autóctono) reivindicó a
su favor su infame estupidez.

TRANSCRIBO SUS TUITS. El primero decía:

"Alguien déjele (al presidente López Obrador)
HXCQ+AZTR+DOAC+esteroide. En una de
esas le da una TV, o una STD, o una DKAy nos li
bramos de algunos años de mañaneras". Debajo
de estos renglones sin ninguna aclaración se ad
juntaban los siguientes nombres: @Julio_Farjat
@CynthiaJacksonP @drujackielopez @medico
sergio @BrendaCrabtreeR @AndreaGallard @
DanielSierraMD8 @AlfredoLopPce @ArgaizR.

SI ESTA CATERVA de hijastros... de Hipócra
tes comparten y respaldan la récipe médica
arriba transcrita, les agradeceré que de igual
manera, asuman y prorrateen entre ell@s el
caudal infinito de protestas, execraciones,
reclamos, condenaciones, que la criminal, pe
ro fundamentalmente, estúpida y demencial
prescripción médica a la que nos referimos ha
provocado en los más diversos sectores socia
les. Y, por favor, ayúdenme a no cometer una
injusticia: no dejemos por ninguna razón, fuera
a la doctora Fernanda Gómez que, con abierto
orgullo, nos muestra su calidad humana, su
racionalidad, inteligencia y compromiso mo
ral y ético con la opción profesional que hace
años definió, tan equívocamente. Lástima, qué
lástima, dedicar tantos años para aprender las
mejores maneras de proveer a la preservación
y renovación de la vida, y terminar amargada,
desquiciada, Cruella de Vil, dando a conocer,
con un lenguaje carcelario su yo íntimo, que nos
habla de una triste existencia.

EL SEGUNDO MENSAJE emitido por el pro
vocador de todos estos alegatos es una plena y
absoluta confesión (a la que antiguamente se
le llamaba "la reina de las pruebas"). Tan estú
pidamente concebida y escrita, que no me deja
otra que sumarme a todos los epítetos que en las
redes le han propinado, pero contribuir con una
modesta opinión: se trata de un absoluto capitis
deminutio, de un imbécil, de un pobre pendejo.

DE PRONTO DESCUBRO que mi aversión al
sujeto de todo este indignado alegato, me ha in
hibido de la mención puntual de su nombre. Sin
necesidad de más adjetivos, lo menciono, con
un cubrebocade máxima protección: se trata
del señor doctor don Diego AraizaGaraygordo
bil... De quien seguiremos platicando.

POR FORTUNA, COMO contrapeso a estas
bestiales opiniones, en La Jornada de ayer do
mingo encontré dos noticias muy satisfactorias:
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el presidente López Obrador ha cubierto ya, y
satisfactoriamente, la mitad de la cuarentena a la
que lo obligaba el coronavirus. Carlos Slim dejó
ya el hospital (en el que celebró su cumpleaños
81). El comportamiento del señor Slim, quien
obviamente está en posibilidad de trasladarse
en alguno de sus aviones y hasta en la nave gu
bernamental en permanente sorteo a cualquiera
de las más reconocidas clínicas de EU, implícita
mente implica un merecido reconocimiento a los
profesionales mexicanos, que muy lejanos a la
fama y los beneficios económicos se entregan a
la investigación científicay al servicio alos seres
humanos que más los necesitan. Personalmente
he recibido los beneficios de su sapiencia y ge
nerosidad: Manuel Campuzano (a sus 95 años)

cerró su consultorio particular que muchos y
merecidos beneficios le proporcionaba. Ahora,
desde las primeras horas de la mañana, se dedica
a la investigación, la enseñanza y la atención a los
necesitados, pero insolventes. Caros Aguilar Sa
linas, cada día más sabio y más rudo: o se somete
uno a su rigor o ni regrese: sigo vivo. Juan Sierra,
investigador cuya dedicación y conocimientos
han librado a la familia Rábago/Cano del infierno
del Covid. Tengo razones y sentimientos para
creer, confiar y defender los sistemas de salud
pública del Estado nacional.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

k, EL presidente Andrés Manuel López
Obrador en imagen tomada del video que
subió esta semana.
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DESDE EL
OTRO LADO
Obstruccionismo

republicano
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ
UNA DE LAS primeras

propuestas del presidente
Biden es la urgente nece

sidad de una reforma migratoria
que incluya el camino para que 11
millones de indocumentados re
gularicen su situación en Estados
Unidos. En 2005 y en 2007 el lide
razgo republicano en el Congreso,
encabezado por el inefable sena
dor Mitch McConnell, se encargó
de coartar las aspiraciones de esos
11 millones cuando rechazó el pro
yecto que para reparar el desarti
culado sistema presentaron Ted
Kennedy y John McCain bajo los
auspicios del presidente Obama.
McConnell amenaza con coartarla
nuevamente, echando mano de
una regla conocida como filibuster,
consistente en frenar, o para ser
más precisos, boicotear la aproba
ción de una ley en tanto dos terce
ras partes del Senado la aprueba.
Los demócratas necesitarían su
mar a sus 50 parlamentarios por
lo menos a 10 republicanos. De no
lograrlo, Biden se verá obligado a
que sus propuestas, la migratoria
en primer lugar, surtan efecto
mediante órdenes ejecutivas (de
cretos) que por su temporalidad
no trascenderían cuando otro pre
sidente las cambiara también.

LA OPCIÓN PARA los demócra
tas es modificar la regla para que
una mayoría simple apruebe ésa y
otras propuestas de ley. Pero, oh,

sorpresa, McConnell se opone ta
jantemente, aduciendo que ocasio
naría un gran divisionismo en el
país. Peor aún, ha amenazado con
aplicar la misma medicina en el
momento en que los republicanos
recuperen la mayoría. McConnell
se olvida que a él no le importó
el divisionismo cuando se negó a
aprobar la nominación que Oba
ma envió al Senado para cubrir
una vacante en la Suprema Corte
de la Nación. Con su hipocresía
característica, hoy se escandaliza
cuando los demócratas tratan de
hacer algo mucho menos ofensivo
para aprobar leyes que beneficia
rían a la mayoría y no solamente a
un grupo privilegiado. Pareciera
que si Biden quiere romper con
el obstruccionismo republicano,
tendrá que arriesgarse emplean
do algunas de las tácticas de sus
opositores en el pasado. En un
ambiente tan enrarecido, habrá
que ver el efecto de la que apunta
a ser una complicada lucha en el
Congreso, cuyas secuelas podrán
advertirse en dos años, cuando el
Congreso se renueve. Por lo pron
to, algunos medios conservadores,
como la cadena Fox, ya iniciaron
una campaña cuyo fin es alertar a
los electores republicanos de algu
nos estados sobre la actitud "cola
boracionista" de los senadores que
los representan cuando apoyen las
propuestas del presidente.
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ASTILLERO
Delgado y la "doctrina" Salgado Macedonio //
Fama, procesos y sentencias M Distanciamiento
del feminismo// Monreal, ¿salvador de redes?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL AFERRAMIENTO DE Mario
Delgado a la virtual candidatura
de Félix Salgado Macedonio (FSM)
al gobierno de Guerrero es muy
parecido a lo que durante décadas

practicó el dominante Partido Revolucionario
Institucional (PRI): el obcecarse ante la propia
decisión tomada, el temor al efecto de pedago
gía social de la reconsideración ante presiones
de base y, en este caso, la reivindicación de la
legalidad del régimen como excusa o parapeto
ante la crítica y la denuncia públicas.

LA MÁXIMA IZQUIERDA electoral mexi
cana, la que hoy ejerce el poder en el país,
sostiene que sólo tienen validez y consecuen
cias políticas y electorales aquellos casos en
los que haya sentencias específicas y no nada
más denuncias o procesos judiciales en curso.
Así lo planteó en Mexicali, Baja California, el
comisionado de Marcelo Ebrard para mane
jar los asuntos de Morena, ante preguntas de
reporteros relacionadas con Salgado Mace
donio, acusado de violaciones sexuales y ayer
confirmado en Chilpancingo, Guerrero, como
virtual candidato a gobernador: "Denuncias
puede haber muchas, pero no te puedes con
vertir en un juzgador; tienes que dejar que
la autoridad correspondiente decida en la
materia, si no, esto se volvería una guerra de
todo tipo en otros casos que podría llevarte a
decisiones equivocadas, hay que respetar has
ta que la autoridad judicial correspondiente
tome una decisión, pero hasta el momento
esa persona (FSM) tiene sus derechos políti
cos vigentes".

CONFORME A LA "doctrina" Delgado
Salgado, poco o nada debería señalarse, mu
cho menos fustigarse respecto a personajes
políticos que no tuvieren una sentencia judicial
en su contra en materia de corrupción, por
ejemplo. En estricto sentido, una apabullante
lista de políticos priístas, panistas, perredistas
y también morenistas deberían estar ajenos
al tocamiento crítico, puesto que no han sido
sentenciados.

EN EL PUNTO específico del senador con li
cencia Salgado Macedonio, el dirigente formal
de Morena, Mario Delgado, sigue abonando el
distanciamiento entre el vigoroso movimiento
nacional feminista, no partidista pero con ex
presiones fuertes en el propio seno de Morena,
y un partido que en teoría promueve y defiende
esas causas de izquierda, aunque su real diri
gente máximo sea tozudamente conservador
en esos terrenos.

SIN SENTENCIA JUDICIAL en mano, pero
Morena debería atender los criterios usuales
sobre la fama pública de los candidatos y, en
el caso de Salgado Macedonio, son tres los
expedientes sobre violación sexual que se han
presentado, aunque lleguen a terminar en suer
te judicial diversa cada cual. En esta temporada
electoral se ha insistido en que los partidos se
esmeren en evitar aspirantes "impresentables"
a cargos de elección popular y Morena debería
dar ejemplo rotundo en esta materia.

CORREN DELGADO Y Morena el riesgo de
caer en un cinismo político evidente. Ayer, por
ejemplo, en la capital de Baja California, el di
rigente morenista dijo que "somos promotores
de no meter candidatos que hayan sido agreso
res de mujeres y de abrir espacios políticos pa
ra mujeres y que puedan ejercer sus derechos
sin ningún tipo de violencia". También arreme
tió contra Jorge Hank Rhon, postulado al go
bierno estatal por el Partido Encuentro Social
(aliado de Morena en otras elecciones), porque
"está dentro del mismo bando de complicida
des de grupos políticos que han saqueado al
estado de Baja California y al país y que quie
ren regresar porque ya perdieron su privilegio
y negocios", señalamientos que no concuerdan
con la "doctrina" DelgadoSalgado, pues Hank,
como el enorme cúmulo de saqueadores de es
te país, no tienen sentencia judicial en contra y
son, técnicamente, inocentes o no culpables.

¡HASTA MAÑANA, CON Ricardo Monreal
que los domingos suele fabricar declaraciones
para iniciar la semana política con aires reno
vadores o salvadores, ahora en insistencia res
pecto a regular el ciberespacio para defender
la libertad de expresión (gulp)!
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Rayuela
El binomio presidencial
de Nicaragua no tiene

remedio. País pobre entre
los más pobres de AL, la
pareja no sale de su loca

burbuja.
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El Covid19 ha a vuelto colocar la mi
rada en los cementerios. Este ser

vicio público es una de las grandes
zonas de oportunidad para la administra
ción pública local. Las personas fallecidas
por causa del nuevo coronavirus deben
ser cremadas, pero no todas las muertes
son reportadas como causadas por el con
tagio, lo que ha ocasionado un aumento
de trámites y sepulturas en esos lugares.

La principal denuncia que se ha presentado en los
últimos días es el cobro excesivo para enterrar a los
occisos.

Sin embargo, la lista de abusos e irregularidades
que los mismos trabajadores reportan es sumamente
amplia. Los perpetradores de la ilicitud son también
servidores públicos.

Va una breve relación enunciativa de las principales
denuncias que han ocasionado una tibia intervención
del Gobierno y principalmente de las instancias inves
tigadoras y sancionadoras de ilícitos, como son la Fis
calía y la Contraloría.

Cuando un usuario acude a un cementerio a reali
zar una certificación de antecedente de título, funcio
narios le expresan que su documento es apócrifo, por
lo que carece de validez. Además, que no podrá hacer
uso de la fosa porque el titular es otra persona. Obvio,
el objetivo es cobrarle una cantidad de 3 a 6 mil pesos,
para permitirle la sepultura en ese espacio.

Lo anterior está relacionado con el ofrecimiento de

títulos de temporalidades, en la jerga de los panteone
ros: fosas de corte; es decir, sepulturas amparadas con
documentos cuya vigencia es de siete años.

Las campañas de regularización de títulos han sido
suspendidas porque eso les permite a "probos" funcio
narios expedirlos de temporalidad máxima. La regula
rización de documentos se concreta a cambio de una

"módica" cantidad que oscila entre los 10 mil a 20 mil
pesos.

El costo de título de temporalidad prorrogable, símil
del de perpetuidad, fluctúa entre 30 mil a 50 mil pesos.

En las entradas u oficinas de los cementerios gesto
res ofrecen sus servicios para cambios de titulares de
fosas irregulares o no sustentados, ante la Consejería
Jurídica. La validación de esos documentos indebidos
para que continúen con el trámite de regularización
cuesta al solicitante entre 10 mil y 15 mil pesos.

Los servicios para sepultar, para realizar la inhuma
ción, ocasionan un cobro al sepulturero de una cuota
mínima de 500 pesos y graduada según la funeraria
que realice el cortejo.

Lo anterior son sólo botones de muestra relatados

por quienes optan por no ser traficantes del dolor; la
realidad supera cualquier imaginación.

La Jefa de Gobierno debe combatir al cártel de los

panteones, esa asociación delictuosa que trafica con la
sepultura y lastima a los que menos tienen. Además, el
sindicato está obligado a realizar una purga de elemen
tos perniciosos.

El grueso de las alcaldías son reprobablemente omi
sas ante la triple tragedia: la del dolor provocado por
la muerte del familiar y el ensanchamiento del mismo,
ocasionado por la extorsión cobijada al amparo del
poder público.

La impunidad debe abatirse.
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Preocupante, la salud
deAMLO

Más que tranquilizador, es
preocupante el estado de
salud del Presidente An

drés Manuel López Obrador, según
se ve en el video difundido el viernes

para, como él mismo dice, "que no ha
ya rumores, malos entendidos", en el
que se le ve caminar a paso muy len
to, cansado y con dificultad para mo
ver el brazo derecho y ese índice "lo
que diga mi dedito" que suele blan
dir cuando, advierte, subraya, acusa o
amenaza.

Es de desearse que ese reposo, que deberá
guardar en días siguientes, le permita recuperarse
plenamente del Covid que fue el reporte médico
que inicialmente diera a conocer el domingo 24 de
enero a su regreso de San Luis Potosí, o de algún
otro mal que le haya afectado la movilidad e im
pida ser el activo mandatario de los dos años que
lleva de mandato.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

No debió ser ninguna sorpresa que las cifras
del Inegi revelaran que en 2020, México registró
el derrumbe del Producto Interno Bruto a 8.5 por
ciento, el peor desde 1932, tal y como lo pronosti

caran el Banco de México, organismos financieros
y calificadoras internacionales, lo que fue negado
reiteradamente, cada vez que se alertaba sobre lo
que ocurriría por el deterioro de la economía, desde
2019, mucho antes de la pandemia y que ésta acabó
de agravar.
Lo peor es que de los 239 mil 765 millones de
pesos con los que contaban los fondos de emer
gencia, el año pasado el gobierno utilizó 176 mil 382,
por lo que hoy sólo dispone de 63 mil 383 millones,
de acuerdo al informe de la Secretaría de Hacienda,
sobre los Fondos de Estabilización de los Ingresos
de las entidades federativas y el Fondo Mexicano del
Petróleo para la Estabilidad y el Desarrollo.
Ésa es la situación que hoy enfrenta la actual
administración al inicio del tercer año del sexenio,
con el titular del Poder Ejecutivo federal enfermo,
cuya pronta recuperación es deseable no sólo por
sus seguidores o los que no lo son y, además, de cara
al difícil, complicado y mayor proceso electoral de
la historia en el que además de renovarse poderes
locales en 15 estados, se disputará "la joya de la co
rona": la mayoría en la Cámara de Diputados que la
integran actualmente buscará su reelección.
El panorama para Morena es sombrío por las
pugnas internas que han originado los procesos
internos para elegir por encuestas a sus candidatos
a gobernadores en los que son postulados, no los
que las encabezaron sino por decisiones cupulares
fuera de ese partido, lo que ha propiciado renuncias
de militantes perdedores que buscaron apoyos de
otros partidos para contender.
Inicia hoy, a distancia, periodo de sesiones del
Congreso.
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'Genocidio" en China?
Aun cuando las administraciones

de los presidentes Trump y Biden
difieren en el tratamiento de mu

chos temas de la agenda internacional,
una de sus pocas coincidencias es la acti
tud hacia China. En su último día como se

cretario de Estado, Mike Pompeo señaló
que la represión del Gobierno chino a los
uigures es un acto genocida. Cuestionado
sobre esa declaración, Antony Blinken,
nuevo inquilino en Foggy Bottom, coinci
dió con los dichos de su antecesor.

Desde 1948, la Asamblea General de las Naciones Uni
das adoptó la Convención para la prevención y la san
ción del delito de genocidio, misma que define esta con
ducta como cualquier acto realizado con el intento de
destruir, en todo o en parte, un grupo nacional, étnico,
racial o religioso. Las conductas genocidas previstas en
ese instrumento son matar a los integrantes del grupo;
causarles serios daños mentales o corporales; infligirles
deliberadamente condiciones de vida calculadas para
producir su destrucción física parcial o total; imponer
medidas orientadas a prevenir los nacimientos dentro
del grupo, así como transferir a la fuerza menores del
grupo a otro grupo.
Es ampliamente conocido el tratamiento que Pekín ha
dado a los uigures, grupo mayoritariamente musulmán
que habita principalmente en la provincia Xinjiang en
el noroeste chino. En dicha región, habitan alrededor
de 11 millones de uigures, lo que los convierte en una

importante minoría. Filtraciones a medios occidenta
les han mostrado que el Gobierno de China mantiene
un sistema de vigilancia que monitorea los hábitos del
grupo en la provincia.
La política de Pekín orientada al avasallamiento de las
minorías, presente también en el Tíbet, no sólo utiliza
estrategias pacíficas de asimilación como la emigración
a Xinjiang del grupo étnico de los han (predominante
en China), sino también métodos agresivos, como el
establecimiento de campos de "reeducación" para
presos políticos cuyas "graves" ofensas consisten en
mostrar en público símbolos de su cultura y credo re
ligioso. Se calcula que el Gobierno chino ha internado
en esos campos a más de un millón de uigures. Las con
diciones prevalecientes en dichas instalaciones han
sido denunciadas por organizaciones internacionales,
que han señalado la prevalencia de trabajos forzados,
actos de tortura y esterilizaciones a las mujeres. Aun
que probablemente sea excesivo señalar esas prácticas
como genocidas, sin duda constituyen crímenes contra
la humanidad.

Independientemente del oportunismo de última hora
de la administración Trump, lo cierto es que la acusa
ción de genocidio contra el gobierno de China repre
senta un cambio significativo en el nivel de conflicto
prevaleciente entre ambos países. Es poco probable
que otros gobiernos occidentales apoyen la postura
estadounidense. A fines de 2020, la Unión Europea
celebró un tratado de inversión con el gigante asiático
que mencionó superficialmente la cuestión del trabajo
forzado. Si la nueva administración de Estados Unidos

retorna al Consejo de Derechos Humanos, posiblemen
te promueva se condene al Gobierno de Pekín por su
trato a los uigures. Será interesante observar si sus alia
dos occidentales lo secundan o prefieren privilegiar sus
intereses económicos.
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Pasaron demasiados días

desde que se nos informó
que el Presidente López

Obrador había dado positivo a
Covid19, a que lo viéramos en un
video dando un corto discurso, en
donde asegura que se encuentra
estable de salud.

Qué bueno que elPresidentesalióyasí acabó
conlos rumores que se dieron por elmal manejo
de la información.

Él sabe bien que los espacios vacíos se llenan
con rumores; por eso precisamente desde que
gobernó en la Ciudad de México ha hecho sus
conferencias matutinas, para marcar los temas
que le interesan.

La estrategia de comunicación, ahora que
el Presidente ha estado enfermo, ha sido de
sastrosa. Se hubieran evitado tantos rumores
si desde el primer día hubiéramos visto una
imagen de él, tal vez descansando. La gente
se hubiera sentido identificada, porque son
miles los mexicanos que hemos, me incluyo,
atravesado por el contagio de este virus.

Pero no. Lo que vimos, después de varios
días, fue un video en el que se muestra la opu
lencia de un Palacio y un Presidente con una
chamarra larga de mangas, que algunos ase
guran fue para ocultar la venda donde estuvo
canalizado. Pero también vimos aun Presiden
te de la República sin tapabocas, contagiado,
caminando por Palacio Nacional y de alguna

manera, arriesgando a quienes frecuentan ese
lugar y, sobre todo, a quienes hacen la limpieza.

Hugo LópezGatell dijo que informar sobre
la salud delPresidente sería violar su privacidad,
pero la realidad es que siendo precisamente
el Presidente López Obrador quien maneja
este país, por supuesto que los mexicanos
merecemos saber cómo se encuentra de salud.

De no hacerlo se puede interpretar, incluso,
como un vacío de poder.

Es una tranquilidad para todos los mexica
nos saber que el Presidente se encuentra bien
y recuperándose.

Y es que ha sido unaconstante querer ocultar
la salud de los presidentes.
Antes era mucho más fácil, por ejemplo,

con el presidente Adolfo López Mateos, quien
estuvo muy enfermo, sobre todo al final de
su sexenio.

Pero eran otros tiempos, el Estado contro
laba los medios de comunicación y no había
redes sociales.

Ahora las cosas han cambiado. Y es que Or
ganizaciones de la Sociedad Chai han solicitado,
desde hace por lo menos tres sexenios, que el
Presidente de la República, o cualquier funcio
nario que ostente un cargo público, muestre
un informe médico que revele las condiciones
de salud en las que toma decisiones y ejerce
el poder.

El excomisionado del Inai Joel Salas señala
que entre 2003 y 2019 se realizaron 66 solicitu
des de información sobre el estado de salud de
los presidentes en turno. Incluso el instituto re
cibió nueve recursos de revisión sobre el tema;
pero en todos ellos prevaleció la clasificación y
confidencialidad de la información.

Eduardo Bohórquez, director de Trans
parencia Mexicana, comentó que "cuando
un particular ingresa en el servicio público,
acepta conducirse por un régimen especial
que le obliga a dar más información de la nor
mal. En este caso estamos hablando, además,
del jefe del Gobierno y del Estado, la figura
central de nuestro sistema presidencialista.
Por seguridad nacional y estabilidad política
es necesario saber".

ElpropioPresidente López Obrador fúemuy
crítico con el estado de salud del expresidente
Enrique Peña Nieto. Esto cuando fue operado
de un problema serio en la tiroides. En junio de
2014, publicó en Twitter un mensaje en el que
pedía su renuncia alegando motivos de salud:
"Existe el rumor de que EPN está enfermo. Ni
lo creo ni lo deseo. Pero es una buena salida
para su renuncia por su evidente incapacidad".

En julio de 2019, la diputada del PRI Dulce
María Sauri propuso unareformaconstitucional
para que sea obligatorio que el Presidente de la
Repúblicapresentecada año un informe sobre
su estado de salud.

La reforma al artículo 69 constitucional
plantea que "el Presidente de la República
presentará ante la Cámara de Diputados un
informe médico en versión pública sobre el
estado general de su salud"; además, propone
en el artículo 93 que los secretarios de Estado
estén obligados a enviar a la Cámara de Dipu
tados un informe médico en versión pública
sobre el estado general de su salud.

Sauri señaló en ese momento que "la jus
tificación que se esgrime para tener acceso a
información que, de otra manera, sería inva
riablemente considerada como confidencial,
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estriba en la posible afectación para el desem
peño del encargo que, en el caso del Presidente
de la República, concierne a su capacidad real
de conducir asuntos de la mayor importancia
para más de 100 millones de personas".

Y es que el estado de salud de los presiden
tes es un asunto de seguridad nacional y para
evitar cualquier especulación cuando sufren
alguna enfermedad, percance o intervención
médica, deben existir procedimientos claros
para garantizar una estabilidad política.

El Presidente López Obrador no es ni el pri
mero ni el último que tiene un problemamédico
estando en funciones.

El 4 de julio de 1997, Ernesto Zedillo fue ope
rado de la rodilla derecha y su recuperación
duró seis semanas, aunque no interrumpió
sus actividades.

Vicente Fox fue intervenido quirúrgicamente
de una hernia discal el 15 de marzo de 2003, en
el Hospital Central Militar.

Debido a que la anestesia del exmandatario
duró casi cuatro horas, el vocero de la Presiden
cia, Rodolfo Elizondo, informó que el secretario
de Gobernación, Santiago Creel, sería el respon
sable de dirigir al gabinete y tomar decisiones
pertinentes durante ese tiempo.

El 30 de agosto de 2008, el expresidente
Felipe Calderón tuvo un accidente en bicicleta y
se fracturó el hombro izquierdo, por lo que tuvo
que ser atendido en el Centro Hospitalario del
Estado Mayor Presidencial.

Mientras que el expresidente Enrique Peña
Nieto tuvo dos operaciones durante su mandato.
La primera el 31 de julio de 2013, por un nodulo
benigno en la tiroides. La operación requirió
anestesia general y el mandatario tuvo un pe
riodo de recuperación de cinco días.

La segunda operación fue el 26 de junio de
2015, cuando se le ex tirpó la vesícula biliar. La
drugíafuedeniínimainvasión, duró 50 minutos
y no tuvo complicaciones.

En el mundo hay otros ejemplos. Frangois
Mitterrand, en Francia, decidió hacer público su
estado de salud, cuando 110 pudo ocultarlo más.

En el caso de Estados Unidos, durante su
primer mandato, el presidente Barack Obama
informó sobre su estado de salud cada seis me
ses, desde sus niveles de colesterolhastaconla
frecuencia con la que bebía alcohol.

Mientras que, en el caso de Trump, pese a
que siempre hizo lo posible por minimizar su
enfermedad, desde el primer día que fue inter
nado en un Centro Médico Militar por Covid19,
miacomitivadelpersonalmédico que lo atendía
ofreció diariamente el parte médico a través de
los medios de comunicación.

Y supimos hasta qué medicamentos le fue
ron administrados e incluso que abandonó el
hospital antes de ser dado de alta.
Ahora, en pleno 2021, poco se ha querido

decir de la salud del Presidente López Obrador.
Desde este espacio, le mandamos muchas

bendiciones al Presidente López Obrador para
su pronta recuperación.

Reaparece en video

EL MANDATARIO federal difundió en sus

redes sociales un material audiovisual para
disipar los rumores en torno a su estado de
salud, el viernes pasado.
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e manera prudente y sumamenDte responsable, el rector de la Uni
versidad Nacional Autónoma

de México, Enrique Graue Wiechers, ha
planteado su preocupación sobre la an
gustiante pandemia.

Lo hizo al igual que otros destacados personajes; su
criterio se orientó en un ámbito eminentemente cons

tructivo, esto es, dejando en claro el compromiso que
tiene en lo personal y como rector de la bien llamada
Universidad de la Nación, en temas trascendentales de
México.

Enrique Graue Wiechers es ajeno al protagonismo,
no busca los reflectores ni ambiciona cargos públicos;
es poseedor de la más honrosa distinción a la que pueda
aspirar un brillante universitario.

Graue nos hace recordar al doctor Ignacio Chávez
Sánchez, cuando ocupó el digno cargo de rector y fue
invitado por el presidente Gustavo Díaz Ordaz para
atender un puesto político; rechazó la oferta sin dudar
y precisó que el mejor nombramiento que había tenido
en su vida y que debe tener cualquier académico es el
de ser rector de la Máxima Casa de Estudios. Su nega
tiva a ser nominado para desempeñarse como político
le ocasionó que fuera denostado, bajo la insana idea de
que al presidente de la República nunca se le debe decir
que no. El Dr. Ignacio Chávez Sánchez fue derrocado
por la infamia, por mentecatos, quienes, cumpliendo
las órdenes presidenciales, ofendieron a uno de los más
grandes sabios de nuestro país; nunca los universitarios
aprobaron el aberrante acto.

Deseamos fervientemente que en esta ocasión los
puntos de vista de Enrique Graue Wiechers sean valora

dos y se rechace cualquier descalificación al rector; hay
quienes pretenden, de manera indebida congraciarse y,
por ello, intempestivos, le señalan falta de autoridad y
conocimiento.

No es momento de diatribas ni ataques, sino por el
contrario, es apremiante la unidad, la suma de esfuerzos.

En este contexto, debe entenderse que no es un acto
ideológico o político, por lo que no es correcto dejar de
valorar los criterios de Enrique Graue Wiechers. Tampo
co es aceptable que se le pretenda usar como bandera
contra el titular del Ejecutivo; Enrique Graue Wiechers
conoce bien su país, es toda una autoridad en el mundo
médico, un distinguido oftalmólogo y exdirector de la
Facultad de Medicina de laUNAM. Su trabajo realizado
y compromiso le permitió llegar a la Rectoría; es eviden
te, se ha ganado el beneplácito y la aclamación para lo
que fue una reelección histórica.

De esta manera, Enrique Graue Wiechers no inter
viene con fines políticos, insistimos, su deber es con
México y solo pretende realizar con esplendidez su
trabajo.

Como nunca la UNAM ha cumplido, la actividad aca
démica ha sido intensa, la investigación está a la vista
de todos y no hay día en que no se oferte un plantea
miento de gran valor, mismo que es difundido de ma
nera generosa.

En la comunidad universitaria añoramos que los
señalamientos de Enrique Graue Wiechers y de otros
prestigiados mexicanos, sean aprovechados, se pongan
en marcha y se dé esa labor de conjunto tan esperada.
La responsabilidad frente al drama que atravesamos
no puede recaer sobre un solo hombre; no hay cabida
para la indeseable y sistemática contradicción o falta de
sensatez. Trabajar unidos, sin disidencia; siempre pen
sando en lograr' mantener la salud y que todos puedan
aspirar a ella, nos ayudará a salvarnos.
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Alo largo de varios años, el Ins
tituto Nacional de Estadística

y Geografía, entre muchos
otros trabajos, ha medido la activi
dad física que realizan los adultos
en nuestro país. Con base en infor
mación de dos mil 336 viviendas
mexicanas visitadas en el mes de

noviembre de 2020 y comparando
los resultados de los levantamientos

de años anteriores, se concluye que
la actividad física de los adultos en

nuestro país va a la baja.
Los resultados del levantamiento 2020 expre

san que 38.9 por ciento de los adultos mayores de
18 años realiza alguna actividad física; es decir,
hace deporte y está físicamente activo.

Resulta importante mencionar que ésta es la
cifra más baja desde el año 2013, es decir, poco a
poco nuestra población adulta ha dejado de hacer
deporte, con las consecuencias que ello puede
llevar a nivel físico y mental en la escala indivi
dual y las consecuencias que puede traer también
a nivel familiar y comunitario.

Es de todos conocido que el deterioro de la
salud se ve potenciado por diversos hábitos, como
lo son la alimentación y la práctica deportiva; a su
vez, el deterioro de la salud afecta la economía
y productividad de las familias y comunidades,

redundando en factores de mayor envergadura
como podrían ser las finanzas de una comunidad,
estado y país, debido a la presión que los padeci
mientos como la obesidad y la hipertensión im
primen sobre los sistemas de salud.

De los resultados se desprende también que
son los hombres los que hacen más deporte. El
estudio demuestra que con el paso de los años
y la acumulación de la edad la actividad física
disminuye.
Uno de los resultados que llama de manera

importante la atención es que son aquellos adul
tos con mayor grado de escolaridad quienes más
actividad física realizan. Sería valioso explorar las
causas que provocan esta relación, pudiendo ser
la disponibilidad de tiempo, los niveles de ingre
so y la conciencia sobre la importancia del depor
te en nuestras vidas.
El lugar predilecto para practicar deporte a

lo largo de los años ha sido el espacio público, el
barrio y el parque. Llama la atención que duran
te años el sitio de menor predilección ha sido el
hogar; sin embargo, en el 2020 pasó al segundo
lugar, provocado por el confinamiento obligado
por la aparición del Covid19. Los deportistas
prefieren las mañanas y el motivo más importan
te de la mayoría es buscar la salud. Las causas que
expresaron aquellos que no hacen deporte se cen
tran en la falta de tiempo y el cansancio.
Debemos hacer un esfuerzo por hacer más

deporte y por ayudar a quienes nos rodean a que
puedan practicarlo. Es importante emprender
una cruzada nacional con este objetivo, donde
los empleadores públicos y privados permitan e
incentiven la actividad física de sus empleados.
Más deporte, menos problemas.
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• Escenarios en la Cuauhtémoc
Se prende el proceso interno de Morena en la alcaldía de Cuauhtémoc y esto es por
varias razones. Por un lado, Alejandro Rojas DíazDurán, suplente del senador Ri
cardo Monreal, denunció que existe la intención de "regalarla", a través de "dedazos"
y "encuestas patito" una diputación a René Bejarano, esposo de Dolores Padierna,
mientras a ésta última la buscarían "endilgar", dijo, en la alcaldía que actualmente go
bierna el también morenista Néstor Núñez. "Si Morena hace eso, sería una mentada
para los que habitamos la Ciudad de México", acusó Rojas, para quien esa pareja hizo de
la alcaldía, cuando la gobernó, "su caja chica" y una "cueva de Alibabá". Representan "las
grandes ligas de los negocios sucios". Por otro lado, hay que revisar sondeos que dan
cuenta de que Núñez no sólo es bien aceptado en comparación con la propia Padierna,
sino que tendría capital para lograr la reelección.

• Cartas de México Libre
Con la novedad de que México Libre sigue en negociaciones con partidos de oposición
para postular a candidatos que buscan llevar adelante las propuestas del movimiento
que encabezan Margarita Zavala y Felipe Calderón. Entre los interesados en figurar
en eventuales postulaciones están el exdirector de Conagua y exlíder del PAN capita
lino, José Luis Luege, la exsubsecretaria del Trabajo y extitular de Inmujeres Patricia
Espinosa, la activista Desirée Navarro y el abogado Emiliano Robles GómezMoni
En esos procesos de negociación con el PAN y con Movimiento Ciudadano está más
que metido el coordinador nacional de México Libre, Fausto Barajas, quien, para se
guir dando cauce a los acuerdos y no meter ruido, decidió declinar su propia aspiración
ala alcaldía de Benito Juárez.

• De las ruinas del PAN en el Edomex
La que salió a exhibir la lamentable situación en la que se encuentra el PAN en el Esta
do de México fue Angélica Moya, quien al anunciar su intención de buscar la candi
datura a la presidencia municipal de Naucalpan por la alianza PANPRI PRD consideró
que el albiazul está en ruinas. Un señalamiento que, por cierto, levantó más de una ceja
entre los panistas locales que presumen contar con capital político para ganar la gúber
natura en el 2023. Nos hacen ver que, lo que queda claro es que hay más debilidades
que fortalezas en el PAN mexiquense y un hecho que abona a esa idea es la renuncia
de José Luis Durán, figura histórica de Acción Nacional en la entidad, quien aceptó la
invitación del PVEM para contender por una diputación local. Así las divisiones en el
PAN. ¿Hará algo Marko Cortés o se seguirá dejando engañar? Al tiempo.
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• Y en Morelos, de pena ajena
Y hablando de problemas en el PAN, donde ayer se vio que las cosas no están nada
bien es en Morelos, luego de que Protección Civil del Estado suspendiera la votación
interna del partido albiazul en la que se elegiría al candidato a la presidencia municipal
de Cuernavaca de entre José Luis Urióstegui y Juan Pablo Adame. Esto ocurrió luego
de que en el centro de votación, un jardín contratado para ese propósito, se presentaran
aglomeraciones de personas, algunas sin cubrebocas en pleno semáforo rojo y hasta
una penosa riña, aparentemente entre bandos de los dos candidatos. Adame, hijo del
exgobernador de la entidad, Marco Antonio Adame, acusó al dirigente estatal Juan
Carlos Martínez Terrazas de haber dispuesto sólo un lugar en vez de varios para la
elección y lo señaló de actuar con soberbia y ambición. Además pidió al CEN tomar
cartas en el asunto. "Es la peor vergüenza que hemos pasado", sentenció. Uf.

• Reapertura de tiendas
La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, ha dado una buena
noticia para el regreso de las actividades económicas, pues anunció que esta semana
quedará definida la estrategia para la reapertura y operación de plazas comerciales y
tiendas departamentales. El objetivo es que estos establecimientos puedan operar con
bajo riesgo de contagio a partir del 8 de febrero, aunque las autoridades estarán atentas
al comportamiento de las cifras de contagio para determinar la conveniencia de que
los clientes puedan ingresar a los locales o no. La ANTAD ha solicitado la reapertura
de los negocios, pues de continuar el cierre estarían en riesgo más de 80 mil empleos.

• Congreso capitalino, ajeno a la crisis
Nos dicen que el nivel legislativo en el Congreso de la CDMX no estuvo ni ha estado a
la altura de la tragedia que han vivido las familias de los más de 22 mil 400 residentes
fallecidos por la pandemia. En 10 meses de contingencia, de 109 planteamientos re
lacionados con el Covid19 apenas se aprobaron 48, menos de la mitad, pero además,
ninguno de éstos incluye una sola ley que pueda ayudar a enfrentar la pandemia, en su
lugar no pasan de ser exhortos que al final pueden llegar a tener el mismo valor que un
llamado a misa o acciones que tienen que ver con invertir recursos en erigir un memo
rial de las víctimas, cuando las prioridades están en la urgencia por la falta de oxígeno y
los hospitales a tope. Seguro que la ciudadanía tendrá mucho que evaluar para renovar
a la que ha sido la histórica primera legislatura de la ciudad, nos comentan.
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Si usted entra a Palacio Nacional por
la calle de Moneda, logrará encon
trar primero, del lado derecho, el Pa

tio Mariano y la entrada al Salón Tesorería,
sede de las famosas mañaneras.
Si continúa caminando en dirección

sur, también a su derecha, podrá in
gresar al Patio Central y más al fondo
se encontrará el Patio de Honor.
Ése es el lugar de las oficinas y de

residencia del Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador, pero, también,
es el sitio donde más descontento ha

existido tras el largo silencio que se
guardó con respecto al estado de salud
del mandatario.

Me cuentan amigos que transitan
por estos pasillos todos los días, que
la determinación de guardar silencio
sobre la salud del Presidente tras su

contagio por Covid19 caló hondo en
una parte del equipo del Ejecutivo
federal, los que desde el inicio de la
pandemia e incluso desde el arranque
de su administración han pugnado
por un manejo "más responsable" de
la comunicación presidencial.
Entre otras cosas, los descontentos

ya se habían manifestado, por ejemplo,
con la duración de las conferencias ma

tutinas algunas hasta de tres horas

y que han permitido que la imagen
de AMLO se vaya desgastando. Cada
vez más voces de su círculo cercano

le piden parar la estrategia de paredón
en que se ha convertido ese espacio de
comunicación gubernamental.
Pasando por la ausencia de una

campaña directa a principios del año
pasado, que llamara a la población a
tomarse en serio la epidemia de Covid
19 en el país, hasta la descalificación
hacia la prensa y algunos medios, por
no comulgar con las ideas de la llama
da 4T, prefirieron apostar por mante
ner la cruzada contra el uso de drogas,
mientras que la inminente llegada de
una epidemia mundial se acercaba pe
ligrosamente a nuestro país.
Dicho sea de paso, ni quién se

acuerde de ese dispendio de recursos
en tiempos del Estado, que el área de
Comunicación Social del Gobierno
pudo emplear desde el principio para
llamar al uso del cubrebocas, a mante
ner sana distancia y a no salir de casa,
y así mandar un mensaje claro de que
la prevención también era parte de la
Cuarta Transformación.

En lugar de eso, hoy se lanzan ma
labáricas explicaciones de por qué
llegamos a los 160 mil muertos, atri
buciones de "fuerza moral" y, para
rematar, un silencio oscurantista que
hace parecer que el Presidente ya se le

escondió a su pueblo.
Según estas fuentes al interior de

Palacio, la determinación de guardar
silencio se interpretó dentro del equi
po como una decisión que obedeció
más al ámbito del círculo próximo pre
sidencial a través del cual ya se han
tomado otras decisiones y que no se
tomó con la seriedad que demanda un
asunto de interés público y de relevan
cia incluso internacional.

Qué bueno que el Presidente haya
superado la etapa más crítica de la en
fermedad, ojalá que, como él, todos
los que se contagian corran con la
misma suerte, pero lo que más desea
mos es que con la experiencia propia y
este aviso de que el virus toca a cual
quier puerta cambie la estrategia y
deje de minimizar la realidad, aunque
eso se ve más lejano.
Ese silencio, nos ha confirmado que

los ciudadanos estamos solos frente a

la tragedia, como lo hemos estado ya
en otras catástrofes. Así que no nos
queda más que cuidarnos y cuidar de
los nuestros, guardarnos y ser respon
sables, El silencio desde Palacio ha
sido la exhibición patente de todas las
equivocaciones con que se ha mane
jado la pandemia, y significó que la
situación rebasó al propio Gobierno,
pero a nosotros, a los ciudadanos no
nos debe superar.
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Nos andan cerrando la puerta

Sin negar que el Gobierno ha hecho un
gran esfuerzo y hasta cierto punto ha

respondido a las demandas de la pande
mia, también es cierto que ha ido entran
do en un círculo vicioso.

JUSTIN TRUDEAU

tomó una decisión que
seguramente le fue

difícil, pero lo hace pen
sando en sus goberna
dos y en el diagnóstico
que las autoridades de

salud de su país
tienen de México

Veremos estos días si por fin el vocero atiende voces como la
del rector de la UNAM, quien hizo una crítica razonada y precisa
sobre el estado de las cosas. Si a lo largo de este año no se han
atendido otras voces que no sean las del equipo del vocero, es
probable que al llegarles el agua al cuello se vean obligados a
atender por fin opiniones externas.

Estamos ante varios frentes. El más grave es el interno. Nos
movemos en medio de una crisis de tanques de oxígeno, de
saturación de camas en los hospitales, de una muy confusa es
trategia de vacunación, a la que se suman los problemas para
conseguir ataúdes y poder despedir a nuestros muertos.

Todo ello enmarcado en un hartazgo social con una crisis
económica que avanza de manera imparable. Lo que son las
cosas, ahora resulta que el pronóstico de que el PIB caería a más
del 12% quedó en 8.5%, a lo que el gobierno anda poniendo
buena cara porque "las cosas pudieron estar peor".

Es un desastre desde donde se vea y lo peor es que el futuro
es igual de incierto. Si bien la pandemia nos ha pegado de ma
nera frontal, no perdamos de vista que desde antes, en el 2019,
veníamos con decrecimiento.
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El otro factor que nos empieza a pegar de manera severa es el
externo. En un mundo interconectado no hay quien no sepa lo
que le pasa a su vecino. Muchos países empiezan a tomar medi
das que nos afectan precisamente por lo que alcanzan a ver de
cómo estamos manejando la pandemia.

Estamos ya en el tercer lugar de personas fallecidas. Al
mismo tiempo la letalidad es la más alta del mundo lo que
desde hace tiempo debiera ser un factor del cambio de estrate
gia, sigue siendo un lamentable enigma por qué no se hizo. La
soberbia del vocero y quizá también su falta de sensibilidad nos
tiene atrapados sin salida con la pandemia permeando en todo
el país.

Hemos insistido en la idea de que en el balance final, espe
remos que algún día llegue, el vocero va a quedar en entredicho,
pero no pasemos por alto las responsabilidades que también va
a tener eventualmente el Presidente.

Con la pandemia por doquier los países se están cuidando
hasta donde les es posible. Es claro que el nuestro es, desde hace
tiempo, una nación de alto riesgo. No es que no quieran venir a
México, sino que si algo ven es que nuestro país sigue sin tomar
medidas drásticas lo que deriva en una proliferación de conta
gios y fallecimientos.

El colmo es que el gobierno ha ideologizado un asunto tan
sencillo como necesario: el uso del cubrebocas.

La decisión de gobiernos como el de Cuba, España y seña
ladamente Canadá está en esta línea. No dudamos los grandes
problemas que tienen estos países. Evitar el tránsito de perso
nas al máximo y cancelar y restringir vuelos a México está en
función del diagnóstico no sólo de estos países, sino del mundo
entero, va teniendo de lo que está pasando en México.

Particularmente el turismo, que es una de nuestras grandes
fuentes de ingreso, se va a ver afectado por el gran número de
canadienses que en estos meses vienen a México.

Justin Trudeau tomó una decisión que seguramente le fue
difícil, pero lo hace pensando en sus gobernados y en el diag
nóstico que las autoridades de salud de su país tienen de México.

A los factores internos de suyo rudos, desgastantes, preocu
pantes, tristes y cada vez más peligrosos y confusos, ahora se
suma el factor externo.

Y para colmo de males el mundo nos anda cerrando la puerta.

• RESQUICIOS
A sus 75 años don Raúl Vera ha decidido dejar la diócesis de Sal
tillo la cual encabezó por 20 años. Ahora va a dedicar sus esfuer
zos a la Casa del Migrante en la capital de Coahuila. Don Raúl es
un gran hombre que, como él dice, "incómodo" al Vaticano y
seguramente también a muchos gobernantes; se va pero no se
va lo cual es una gran noticia.
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48 mil millones de pesos

Andorra confiscó 48 mil millones de pe
sos a 23 inversionistas mexicanos —se

gún ha consignado La Jornada— como
parte de las diligencias de una investigación inter
nacional por lavado de dinero. 48 mil millones es
una fortuna difícilmente imaginable para casi to
das las personas, algo que no tiene prácticamente
nadie, incluyendo alos empresarios más prósperos,
y exceptuando a la decena de rentistas a la que per
tenecen Slim, Salinas Pliego, Larrea, y los demás oli
garcas. Podría ser que esa dificultad para imaginar,
esalejanía absoluta con montos similares, haga que
cuando hay escándalos que involucran esas cifras
simplemente pasen desapercibidos o se equiparen
a cualquier escándalo previo.
Igualmente responsables de la falta de matices

alrededor de la percepción de la corrupción son los
medios de comunicación y lo que sus directivos y
trabajadores eligen comunicar. Hasta hoy, en la his
toria del imaginario de nuestra corrupción, suelen
aparecer más bien políticos que han recibido dinero
en efectivo, o incluso los malos ciudadanos que dan
sobornos a policías para evitar multas de tránsito,
pero brillan por su ausencia los grandes entramados,
mucho más difíciles de explicar. Un portafolio lleno
de billetes que se transmite miles de veces por tele
visión, sea producto o no de una práctica ilegal, tiene
más impacto que cifras que no se alcanzan a dimen
sionar, de gente que, además, ya sabíamos que vivía
en un planeta aj eno al nuestro.
Esa lejanía, en consecuencia,
despolitiza la corrupción: lo
que parece fuera de nuestra
cotidianidad, imposible, deja
de agraviarnos. El único re
medio es, quizá, una didáctica
pública orientada a que nues
tros medios y periodistas se
pan, por lo menos, dónde po

ner los ojos: aduanas, puertos, aeropuertos, bancos,
algunas instancias del Poder Judicial, que son, usual
mente, sitios de intermediación donde el poder pú
blico permite, por acciones y omisiones, que se dote
de valor a mercancías y servicios legales e ilegales, pe
ro que suelenserunfoco menos atractivo para perio
distas que el presupuesto federal.
Algo ha avanzado nuestra conversación con la

explicación de los entramados de la llamada estafa
maestra y el caso Odebrecht. Ambos palidecen, por
mucho, frente alos 48 mil millones congelados en
Andorra, producto del crimen organizado y la co
rrupción política que benefició a 23 personas cuyo
vínculo principal es Juan Collado, abogado cerca
no a dos ex presidentes —Peña Nieto y Salinas de
Gortari, autores de los dos momentos estelares del
neoliberalismo mexicano—, otros políticos de altos
vuelos, banqueros, dirigentes dizque sindicales y el
Poder Judicial. No es, desde luego, una casualidad,
sino el fundamento del viejo sistema, muy difícil de
estudiar, de comunicar y de transformar, porque es
tá además entreverado con la economía legal, con
despachos de abogados prestigiados, con empresa
rios honorables. Quizá por eso, muchos medios de
comunicación, políticos del gobierno y la oposición,
incluso activistas anticorrupción, prefieren mirar
hacia otro lado, contar nuestra historia en términos
de desarrollo institucional, dolerse por la Cofece,
el INAI, todos esos órganos autónomos, grandes
avances de las últimas décadas que, por cierto, cre
cieron en mayor número durante los sexenios de
Salinas y Peña Nieto.

Producto del crimen
organizado y la

corrupción política
que benefició a 23

personas
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Qué aburrida es la paz

Una bandera blanca ondeando. Así, de la
nada Tal y como suelen presentarse las
banderas blancas cuando se levantan

paradetenerlabatalla Silencio. Niunsologolpe, otal
vez, si acaso, el que produce al ondear, labandera so
bre ella misma Conmueve que un lienzo blanco tan
humildeseacapazde lograr unahazañadetal magni
tud. Paz. Difícil imaginar que quede alguien capaz de
izarla habiendo tanto muerto y enfermo regado por
las casas, hospitales y ambulancias. ¿Cuántos muer
tos llevamos, señor subsecretario? O mejor díganos
¿cuántos sanos nos quedan que piensen que vale la
pena tener un momento de paz?
Paz, eso fue lo que se sintió la semana pasada.

Quietud. Como si a alguien se le hubiera ocurrido
que, si no podíamos morir en paz, por lo menos me
recíamos vivir un momento sin tanta enemistad.
El nuevo presidente Biden llenaba con sereni

dad las pantallas. Suave al caminar, al tomar la plu
ma, al firmar, al sonreír, al ponerse el cubrebocas.
Tan suave que hacía parecer fácil el que cualquier
mandatario se lo pusiera: j alar con sutileza un par
de resortitos para soltar uno detrás de cada oreja,
nada más. Tan apacible resultaba su llegada ala pre
sidencia que la prensa parecía somnolienta. Dos no
ticias resaltaban: el que desde la Oficina Oval se oía
ladrar los perros de la familia y el que Jill, la mujer
de Biden, lo despedía con un beso en los labios. ¿Al
guna vez Trump besó así a Melania, se agachó para
acariciar a un perro? Nada parece desentonar en
esta nueva presidencia: tra
dicional, política, diplomáti
ca. Bueno, quizás algo sí. Las
cortinas doradas de la Oficina

Oval que no combinan con las
corbatasylos pañuelos de Bi
den. ¿Aburrido? Sí, pero así
es la paz. Solo se le aprecia
después del combate. Y así es
la política, se aquilata mej or

después de labarbarie.
Mientras tanto, la secretaria de Gobernación

presidía la mañanera. Estaba nerviosa, algo que a lo
largo de la semana se le pasaría, pero al igual que Bi
den, también era suave. Respondía cautelosay has
ta se atrevió a preguntar dónde estaban los grandes
medios. Una pregunta tan impensable que desper
tó a los periodistas mañaneros. Una conferencia de
prensa respetuosa, sencilla, política y cordial. Abu
rrió y se quej aron.
A nuestro Presidente se le ha criticado por pri

vilegiar la propaganda sobre la rendición de cuen
tas, por lo parcial y partidario; se le han contado los
insultos que hace cada mañana, las imprecisiones,
los intentos por desprestigiar a la prensa, a los pe
riodistas, alos empresarios, alos medios y cuando la
mañanera dej a de ser así y se transforma en un ejer
cicio simple de información, nos quejamos. ¿Tedio
so? Que les falta sabor, saly pimienta, color. Parado
j a cercana al síndrome de Estocolmo y, para mí, so
lamente el colmo.

¿Qué no somos nosotros a los que nos gustan las
democracias grandes, no las pequeñas y menos las
partidas en dos? ¿Será que nos hastía la tolerancia?
¿La democracia nos parece un somnífero?
Amí me gústala secretaria seriay cualquiera que

en política lo sea. Así como me gustó ver al Presi
dente caminar y hablar despacio por la galería de
los presidentes. Sin pleitos y sin sofocos. Salir a que
lo viéramos sonreír y a informar. No, yo sé que nada
de esto es divertido, pero para divertirse hay cosas
menos peligrosas en la televisión.

Biden llenaba con
serenidad las pantallas,
mientras la secretaria

de Gobernación
presidía la mañanera
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Pájaros bellos
y humildes

La peor pandemia en 100 años, la peor
caída del PIB desde la Guerra Civil,
500 muertos al día en la tercera ola,

el retraso de las vacunas, las colas del hambre, la in
competencia de los políticos que nos dividen, el en
deudamiento y el paro salvaje...
Era lógico que la peste, en la era de la información,

connuestras radios, televisionesy ordenadores conec
tados al cerebro universal de internet, causara averías
ennuestra azotea, situada enlaparte superior de la ca
vidad craneal. Y así ha sido. Los estados de alarma han
provocado una grilladura global y han afectando a la
salud mental con severos niveles de ansiedad, además
de motivar abstención sexual, aumento de peso, sue
ños pandémicos, pesadillasy rebotes de ira Parece que
las vacunas seránmuchasypararán la masacre. Se han
ido los tártaros que negaban el apocalipsis climático y
habráunanueva cumbre parapararpandemias.
Hasta ahoralas preguntas «de dónde venimos» y «a

dónde vamos» las contestábanlos sacerdotes, ahorala
ciencia es la que tiene las respuestas. Insisten en que
descendemosdemonosydebacteriasquenospueden
matar y que somos de la misma materia que las estre
llas. «Nos creíamos explica Dominique Simonnet el
centro del universo. Pero Galileo,
Copérnico y otros nos desenga
ñaron: en realidad habitamos un

planeta trivial, situado en los su
burbios de una galaxia modesta».
Somos una raza de primates que
ha hecho desparecer a cientos de
especies, de insectosy mamíferos.
Ahora mismo, para obtener las

vacunas contra el coronavirus se

han torturado ratones, hurones y macacos. Muchos
quieren ser animalistas como Pitágoras, y otros han
mostrado compasión por las vacas heladas en la nie
ve. Se nos plantea la pregunta de si estamos en con
diciones de coexistir con nuestro propio poder de
destruirnos a nosotros mismos y a los seres vivos del
planeta Los gatosy los perros, como las personas, au
mentaron depesoporel estrés y la gente ha compra
do más animales de compañía que nunca
Los pájaros han mejorado la calidad de su canto

durante el coronavirus. Lo he notado yo mismo, que
he estado confinado con mi perrita Dana y con los
gorriones que se acercaban a mí; también con el or
denador, el nuevo animal de compañía.
Jonathan Franzen, el novelista norteamericano

que publica ahora Cruce de caminos, le dice a Alber
to Fraccacreta, del Corriere della Sera, que el plane
ta no durará mucho, tampoco las personas que ama
mos. «Como San Francisco, tengo un cariño parti
cular por los páj aros pequeños de plumaj e marrón,
las alondras y los gorriones. Son humildes, inofensi
vos salvo para algún que otro insecto, cantan can
ciones magníficas y tienen unabelleza sencilla».

Somos una raza de
primates que ha

hecho desaparecer
a cientos de

especies e insectos
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Vacunas china

y rusa sin prej uicios

Al doctor Alejandro Macías le planteé
mi presunción (El Asalto... enMILE
NIO televisión del jueves reciente)

de que la Comisión Federal para la Protección con
tra Riesgos Sanitarios bien puede someterse a "una
orden" de Hugo López Gatelly autorizar sin chistar
la vacuna rusa SputnikV.
Mi sospecha se fundaba en que la Cofepris dej ó de

ser autónoma porque ahora es dependencia de la sub
secretaría cuyo titular da por sentado que será aproba
dayenqueelpresidenteLópezObradorcomprometió
con Putin la adquisición de 24 millones de dosis para
su aplicación (doble dosis) a 12 millones de mexicanos.
La respuesta de quien tuvo a su cargo el manej o del

gobiernofederalfrentealapandemiadelAHlNl(2009
2010, conel doctor José AngelCórdovacomosecretario
de Salud) me convenció plenamente de que, como suce
dióconlaestadunidensePfízerylainglesaAstraZeneca,
si el Comité de Nuevas Moléculas da suvistobueno ala
vacuna china CanSino y/o la rusa que ha levantado po
lémica, no habrá razónalgunapara dudar de su eficacia
Con especialidad en infectología, Macías tiene la

experiencia de haber sido integrante de ese Comité
y me dijo que le resulta inimaginable que sus inte
grantes expongan su prestigio por una demencia!
consigna burocrática o política. Desempeñan una
tarea eminentemente científica.

Se trata de una instancia interdisciplinaria y nutri

da cuyas resoluciones gozan de
reconocimiento internacional
desde hace muchos años.

El Comité tiene la respon
sabilidad de dictaminar las
solicitudes de nuevos medica

mentos y demás insumos pa

ra la salud que contengan una
molécula nueva. Con las vacu
nas de nuevo cuño hace un es

tudio riguroso de los resultados que se le presentan de
las tres fases que deben cumplir para su aprobación.

Microbiólogos, farmaceutas, biólogos,virólogos, quí
micos, etcétera,yagrupacionesmédicasy científicas re
conocidas integran subcomités para ver hasta en míni
mos detalles lo experimentado por los proponentes.
Sus decisiones no se dan de un día para otro ni se

hacen sobre las rodillas.

Para su desempeño y según de lo que se trate, al
análisis se invita a instituciones académicas, escue
las y facultades de laUNAM y el Poli; alas academias,
asociaciones, consejos, colegios profesionales espe
cializados en ciencias médicas, así como a expertos
del IMSS, el Issste, Sanidad Militar y los institutos
nacionales de salud: alrededor de 130 especialistas.
Tiene mucha razón Ignacio Mier, coordinador de

Morena en la Cámara de Diputados, al decir: "Hay
quienes creen en El Chupacabrasy La Llorona, pero
no que un país como Rusia pueda producir una va
cuna, porque no está en el bloque occidental".
Y en efecto, la tradición científica de Rusia es in

dudable, así que ala Spu tnikVmás vale contemplar
la sin prejuicios.
Después de todo, nada se le aplicará a nadie si no

pasa por la Cofepris y, como me dij o el doctor Ma
cías, "la mejor vacuna es la que se tiene a mano...".
Lo demás es turbiedad en las explicaciones ofi

ciales, pero también es lo de menos...

Si el Comité de
Nuevas Moléculas
da su visto bueno,

no habrá razón para
dudar de su eficacia
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¡Ojalá que sane!
Dónde quedaron el "no men

tir, no robar y no traicionar"?
¿Y su "fuerza moral", el "de

tente", otros amuletos, el "nosotros no so
mos iguales" y el "hemos domado a la pan
demia" (21 veces)?
En Palacio manda el covid; ahí ya nadie

menciona al dedo ni al anillo; gran parte del
personal ha sido penetrado por el bicho, in
cluido "el de arriba", que se tuvo que acicalar
"para informar a la nación".
Ese germen patógeno (me refiero al covid)

desnudó a los gobernantes y al país; pero con
una diferencia: los servicios médicos que re
ciben nuestros proceres sí son de excelen
cia, "como enDinamarca".
Sobre las ruinas del extinto Imperio

mexica, luego palacio de los virreyes, última
morada de Juárez, y hoy domicilio presiden
cial, no faltan médicos, medicinas ni tan
ques de oxígeno. Igual que en las inundacio
nes en Tabasco: para la desgracia y la muer
te, "primero los pobres".
"El sistema de salud no ha sido rebasado y

a ninguna persona se ha dejado sin atención".
Cierto, se refieren a ellos, en expresión presi
dencial: a los "machuchones" de hoy.
¿Así justifican el mural puesto por un al

calde lambiscón, en el que está López Obra
dor entre los difuntos que nos dieron patria?
LópezGatell, "el mejor funcionario del

mundo", primero consideró una catástro
fe improbable llegar a 60 mil víctimas, aho
ra reconoce 160 mil (el Inegi sostiene que

por lo menos son el doble); ¡a ese paso serán
10 veces más!
Sobre las reacciones al contagiodelPresidente:
1) Es natural desconfiar de un gobierno

sistemáticamente mentiroso; muchos mexi
canos consideran que es otro truco para dis
traernos de la tragedia, evadir sus culpas, y que
finalmente emerja el hombre fuerte que desa
fía cualquier adversidad para seguir sirviendo
al "pueblo bueno", a quien él "le pertenece".
2) Eran de esperarse los chascarrillos, me

mes y caricaturas: hacemos chacota de todo
yde todos, incluida la muerte. Por ejemplo,
muchos no creen en la enfermedad del Presi

dente, porque éste no puede dar nada "posi
tivo". Así somos y así seguiremos siendo: ale
gresyburlones.
3) Lo que debemos rechazar enérgica

mente son los comentarios envenenados y
los malos deseos. Ya bastante ponzoña brota
de los que se dicen "la esperanza de México",
como para pagarles con la misma moneda.
No importa si se vio torpe al caminar, tu

llido de un brazo o con dificultades al hablar.

Eso puede no ser siquiera novedoso, lo pre
ocupante son sus graves dislates, como de
cir: "laforma como hemos enfrentado al co

vid19 es un ej emplo para el mundo entero"; o
afirmar que "ya no hay masacres en México",
cuando lahorrendaverdady las cifras oficia
les lo contradicen a diario. ¡Y éste es el que di
rige las políticas públicas contra lapandemia
y la matanza en el país!
Lo que todo buen gobernante debe privile

giar es su salud mental y ética.
De verdad, ¡ojalá sane!
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Convivir con

la pandemia

La experiencia personal del
coronavirus no parece ha
ber cambiado la visión del

presidente López Obrador sobre la gra
vedad de la pandemia ni sobre la estra
tegia que su gobierno ha seguido para
convivir con ella.

Digo convivir, porque no es posible
decir que México la ha combatido con
todos sus recursos.

El gobierno mexicano asumió la

pandemia como una especie de tra
gedia natural, inevitable.
La evidencia mundial indica lo

contrario. La pandemia ha sido dis
tinta en cada país, según la respues
ta de sus gobiernos y sus sociedades.
Hay países donde la epidemia ha sido
contenida, como Nueva Zelanda, Tai
wán o Vietnam, y otros donde se ex
pande todavía a su "ritmo natural",
como Brasil y México.
No sé si en Brasil

los responsables de la
pandemia dijeron al
guna vez que lo mej or
sería que la gente se
infectara rápidamen
te para lograr pronto
la "inmunidad de rebaño".

Es lo que dijo el responsable de la
pandemia en México, Hugo López
Gatell, el 16 de marzo de 2020, ante la
propuesta de cerrar escuelas donde hu
biera un caso de coronavirus.

López Gatell sostuvo entonces que
sería mejor esperar a tener 100 niños
infectados, y que lo ideal sería tener in
fectados a400, "para infectar a los 600

que restan: esa seríala máxima utilidad
de la infección".
López Gatell dijo también que en la

pandemia "la fuerza del Presidente es
moral, no de contagio" y que "casi sería
mejor que padeciera coronavirus, por
que lo más probable es que él en lo indi
vidual, como la mayoría de las personas,
se va a recuperar espontáneamente".
Recuerda todo esto la doctora Lau

de Arm XiménezFyvie en su l ibro: Un
daño irreparable. La
criminal gestión déla
pandemia en México.
(pag.109111)
Los deseos de Ló

pez* Gatell sobre el
Presidente se cum

plieron ya. Pero para alcanzar su de
seada "inmunidad de rebaño", dice la
doctoraXiménez, tendrían que infec
tarse unos 88 millones de mexicanos,
habría que hospitalizar a 13 millones,
requerirían terapia intensiva al me
nos 4 millones y morirían entre 3.5 y
3.8 millones.

Convivir con la pandemia ha sido en
realidad como aceptar morir con ella

Los deseos de López
Gatell sobre AMLO

se cumplieron ya
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Error, regular el
agua con el aceite

17
I 1 senador Ricardo Monreal

' j anunció este fin de semana
• I I que Morena prepara una
iniciativa para regular las redes socia
les cuyo doble objeto sería combatir
los discursos de odio y evitar la desin
formación. La idea sería limitar, de un
lado, y corregir, del otro, cuando el flu
jo en las redes caiga en alguno de estos
dos vicios.

El razonamiento de la propuesta
puede leerse en un documento titula

do "Regular el caos". Ahí se afirma que
las principales plataformas privadas,
como Twitber o Facebook, han sido in
capaces de resolver por sí mismas tales
pecados. Se les acusa sin ambages de
ser madres del caos.

"La autorregulación de las redes so
ciales —dice el documento referido—

se inclina hacia un rol de editorialistas,
en el que solo son ellas quienes pueden
decidir qué censurar y qué no."
Como alternativa a este presunto

caos, el gobierno habría de convertir
se en el editor de últi

ma instancia, o toda
vía más, en propieta
rio de una plataforma
pública que compita
y hasta sustituya a las
redes actuales.

Se infiere que solo así podría tomar
un papel más activo para limitar la in
formación falsa y también para pro
teger a los usuarios cuando su voz sea
silenciada.

Coincidente con esta argumen
tación, el pasado jueves 14 de enero
el presidente Andrés Manuel López
Obrador ordenó al Conacyty otras de

pendencias la creación de una "red so
cial nacional".
A la luz de estos hechos ambas ini

ciativas, la presidencial y la senatorial,
habrían de tener en mente que, hasta
ahora, "las benditas" redes sociales y el
Estado nunca han sido buenos amigos
y, por tanto, que mezclarlos dentro de
un mismo propósito podría terminar
siendo un catastrófico despropósito.
Lo deseable, en vez de sustituirlo que

hay por una red nacional gubernamen
tal, es que las plataformas actuales se

multipliquen para que
los usuarios contemos

con más opciones, con
mayor libertad, con
mayor posibilidad pa
ra expresarnos e infor
marnos. El antídoto

frente a los vicios de las redes no es ma

yor control, sino lo opuesto.
Zoom: la censura y la desinforma

ción se combaten multiplicando la
pluralidad de las vías para la expre
sión, en vez de circunscribir auna sola
y única red social nacional, gestionada
por el gobierno, el universo del debate
público.

"Las benditas" redes
sociales y el Estad o

nunca han sido amigos

Fecha: 01/02/2021

Página: 3

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Raphael

Costo: 24,862

Página 9 de 15



Llaman por
celular para
vacunar a vie jitos

La semana pasada iniciaron
las llamadas a adultos mayo
res en sus celulares para in

formarles de la etapa de vacunación con
tra covid19. Les preguntan si están de
acuerdo con vacunarse, si pueden trasla
darte y ofrecen marcar de nuevo. Hablan
desde un número celular particular ex
plicando que están enhorne ofñce.
Fuentes del gobierno explican que es

unscoutingoprimeracercamiento.Los
teléfonos y nombres están sacados de la

base de datos de la Secretaría del Bienes
tar de entre quienes reciben la Pensión
para Adultos Mayores, en la que hasta
2020 estaban registrados más de ocho
millones de derechohabientes

La encargada del programa, Cristina
Cruz, publicó el 26 de enero en su cuenta
de Twitter sobre el inicio enlaplaneación
para esta campaña:"... estemos informa
dos del procedimiento a seguir para no
caer en ningún tipo de fraude o engaño".
Y confirma que durante estas semanas
recibirán una llamada del gobierno para
invitar a la vacuna con
tra el covid19. Para evi
tar delitos como fraudes,
las secretarías de Salud

y de Bienestar dieron a
conocer preguntas y es
pecificaciones a atender
telefónicamente:

El Servidor de la Nación debe sa
ber el nombre completo.
—Cuestionarán si hay interés en

aplicarse la vacuna contra el covid19.
—En caso de aceptar, preguntarán si

el adulto mayor puede acudir a uno de
los puntos de vacunación.
Las dependencias hacen énfasis en

que no pueden pedir dinero o datos co
mo los de cuentas bancarias y que este
trámite es totalmente gratuito. La etapa
de vacunación para los adultos mayores
arrancará a finales de febrero o en cuan

to llegue la vacuna. Está claro que si al
guien llamay solicita datos confidencia
les, puede derivar en un delito.
¿Estábien planeada... "la planeación

par a la campaña de vacunación covid19
de adultos mayores"? ¿Con una llamada
desde un teléfono particular y en espera de
una segunda para dar 'después' más datos?

En tanto viene de un

número celular, no se sa
be si es real o no, o sipuede
utilizarse para una extor
sión o robo. Habría que te
ner mucho, pero mucho
mayor cuidado e informar

con absoluto detalle sobre el tema a nues

tros queridos viejit@s. De entrada, ¿cómo
se podría controlar la ubicación e identi
dad de esas llamadas? Entretanto, la duda
queda Y los muchos riesgos, también.

Palabras clave
Sin candado, se nos puede colar por es
ta puerta... ellobo.

Sin candado, se nos
puede colar por esta
puerta... ellobo
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En el pasillo de alacio

Una vez más, el Presidente desautorizó a LópezGatell, quien ya había
informado desde el confinamiento que se corregiría el tratamiento de la

pandemia. Igual y no hablan mucho el jefe y el empleado

espués de algunos días sin
apariciones públicas, lo cual
desató toda clase de rumoD res, Gil vio al Presidente atra
vesar un largo, larguísimo

pasillo de Palacio Nacional. Durante doce
minutos caminó y habló sin pausa. Liópez
Obrador se recuperaabuenpaso. Porcier
to, el lujo de los pasillos de la casa presi
dencial no son poca cosa, el museo ha sido
remozado y arreglado para vivir en un pa
radójico Palacio, sí, un Palacio. En camino
de su recuperación después de contagiar
se de covid, nos enteramos de que la estra
tegia ante la pandemia catastrófica por la
cual atraviesa el país será la misma, exac
tamente la misma que los encargados de la
salud han ej ecutado (la palabra trae doble
sentido) desde hace un año.
Una vez más, el Presidente desautorizó

a López Gatell, quien ya había informado

desde el confinamiento que se corregiría
el tratamiento de la pandemia. Igual y no
hablan mucho el jefe y el empleado, igual
hablan y es lo mismo que si no hablaran.
También nos enteramos de que Putin fue
fraterno, así dijo el Presidente, y ofreció 24
millones de vacunas Sputnik Vqac aún no
han sido sancionadas por la OMS. En resu
men, el Presidente de la República viene
de regreso.

RogerBartra
Gilgalo leyó en su periódico El Universal
en una nota de Yanet Aguilar. Como parte
de las lecturas de la Academia Mexicana de

la Lengua, Roger Bartra leyó dos episodios
de un ensayo político que publicará próxi
mamente, en el cual aborda el tema de la
posdemocracia, afirma Yanet Aguilar. Ga
més leyó: "Los discursos agresivos del Pre
sidente contra la prensa críticaylos intelec
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tuales independientes sonunaseñalque no
augura nadabueno. Hay señales que mues
tran que el gobierno está dispuesto a recu
rrir a medidas autoritarias para apoyar su lí
neapolíticay marginar ala oposición". Gil
ga imagina que Bartra le llama "condición
posdemocrática" al autoritarismo activo y
al poder ej ercido sin soporte institucional,
sin elecciones, sin contrapesos, sin nada que
no sea el poder desnudo. A Gil se le pone la
gallina de carne nada más de pensar en esa
posibilidad que cada vez parece menos po
tenciay más acto.
Oigan a Bartra con atención, pero antes ne
cesitan un Tafil de .50 miligramos. "(Puede
suceder en México) que el desconcierto aca
be generando una tensión crítica que resulte
en ocurrencias inesperadas e imprevisibles
del Presidente y su grupo gobernante. Que
la confusión acabe provocando un efecto pa
radój ico, un poder impotente, es decir, una
condición en la que el poder autoritario se
mueve sin rumbo provocado por el desor
den que reina en el gobierno y por la falta de
salidas (...) un poder impotente puede gene
rar tensiones peligrosas que abran vías y es
capatorias insólitas sorprendentes; podrían
impulsar las tendencias posdemocráticas
que ya están presentes". Gilga sudó frío, la
verdad si lo dice Bartra es como para poner
nos a temblar.

Movilidad en la ciudad
Gil no daba crédito y cobranza. Los muer
tos y los contagios en la Ciudad de México
aumentabany las autoridades dieron a co
nocer una noticia, una gran acción de go

bierno: el endurecimiento de las sanciones

para proteger a los ciclistas y los peatones.
Ahora mal sin bien: ¿usted va a permitir
que lo bajen de su coche, le quiten el cubre
bocas y que un policía se le acerque con una
pipeta y se la ponga en la boca y lo obligue
a soplar para ver si ha bebido? ¿En qué ca
beza cabe? Por eso estamos como estamos.

Ya sabemos que Andrés Lajous, secretario
de Movilidad, es un fanático de las bicicle
tas, y lo felicitamos, todos queremos más
bicicletas, pero mejor informen qué ocu
rrió en el Metro y expliquen qué pasa que
no se normaliza el transporte de los habi
tantes de la ciudad, que por cierto aún no
son las bicicletas, Andrés.
Gamés se pone mal: que las autoridades

hagan algo para traer oxígeno porque es de
vidaomuerte, que revisenhospitaleshastael
tope y sin camas y ventiladores, que inspec
cionen los crematorios, tardan hasta cuatro
días en entregar las cenizas de un familiar
muerto por covid, los panteones se han vuel
to centros de contagio. Y ustedes dando la
noticia de que seprotegeráalosciclistasylos
peatones. Dos dedos de frente y cero solidari
dad con las familias en desgracia
Todo es muy raro, caracho, como diría

Somerset Maugham: "Sólo una persona
inepta rinde siempre al máximo de sus po
sibilidades'.

Que las autoridades hagan
algo para traer oxígeno
porque es d e vida o

muerte
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Me too es

politiquería, según
Mario Delgado

Muchas cosas serán raras

en el proceso electoral
de este año: su magnitud,

que está sucediendo durante una pande
mia, que el Presidente de la República an
da peleándose con el Instituto Nacional
Electoral sobre lo que puede y no puede
decir en su cotidiana liturgia, la cantidad
de figuras del espectáculo en laboleta, pe
ro propongo que la primera nos la han re
galado el líder de Morena, Mario Delgado,

y el Presidente enla nominación del candi
dato de su partido para gobernar Guerrero.
Recordemos: en diciembre Mario Del

gado estaba listo para dar a conocer el re
sultado déla encuesta que definiríala can
di datura en Guerrero. Ese día llegaron las
huestes de uno de los precandidatos, Félix
Salgado Macedonio, a acusarlo de fraude.
Delgado decidió hacer otra encuesta que
dio como resultado... ¿qué creen?, que Fé
lix Salgado Macedonio era el favorito de
losguerrerenses.
A partir de esa sor

presa —es un decir—,
volvieron con más fuer

za a las páginas de me
dios de comunicación
acusaciones contra el

ex alcalde de Acapulco por abusos sexua
les de varios tiempos a varias muj eres.

Delgado salió inmediatamente a culpar
a otros: "Tenemos que ser muy cuidado
sos porqueyaesunprecandidatode un pro
ceso electoral, pero sabemos que en estos
tiempos se dan todo tipo de acusaciones".
Por supuesto que, como acostumbra,

Delgado solo decía lo que piensa su j efe
máximo, el presidente López Obrador,

que en una mañanera dij o: "Es un asun
to partidistay producto de la temporada.
Hay una competencia en algunos estados
porque se vienen elecciones, entonces to
do esto genera polémicas, acusaciones.
(...) Yo lo único que puedo comentar es
que cuando hay elecciones o competen
cia, se trata de descalificar al adversario
de una o de otra manera".
Pero no. Como lo documentó MILE

NIO desde el año pasado y mi compañe
ra Liliana Padilla hace

unos días (https://cutt,
ly/zkuQClZ), las acu
saciones vienen de ha

ce tiempo y las muj eres
acosadas denunciaron
ante la fiscalía estatal o

la Comisión de Derechos Humanos de

Guerrero a tiempo. Y como suele suce
der con la justicia mexicana frente a las
denuncias de muj eres... nada se hizo.
El asunto está en manos de la Comisión

de Honor y Justicia de Morena. No sería
mal momento para demostrar que, a di
ferencia del líder del partido, no creen que
la denuncia de varias muj eres a lo largo de
años sea pura grilla electoral,

El asunt o está en manos
de la Comisión de Honor

y Justicia de Morena
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"No se cuelguen de
nuestras tetas"

Guando escuché tal cosa supuse que se trataba de
alguna declaración de los clientes del abogado
Juan Collado (favorito de mi Lic. Pe ña, los Salinas
Brothers, Bobera Deschamps y varios empresa
rios y políticos más) cuando las autoridades de

Andorradescubrieronenunainvestigacióndelavadodedine
roque este señorhabíatransferido48 mil millones de pesos de
dudosa procedencia Juanita, que insiste en que no t rae casi?,
debe estar molesto porque le mosquearon sus bisnes.
Supongo que Collado eligió Andorra para sus transaccio

nes, porque quiso seguir la ruta de los inñuencersyyoutubers
españoles que noquierenpagarimpuestosporsus ganancias
millonarias.(Osea,niMessiquehaacumuladoenlosultimos
años 500 millones de euros se fue a vivir a

Andorra vieja). Y ninguno de los grandes lí
deres de laoposiciónhizogestos nisusbots
armaron hashtags rudos como cuando
AMLO apareció vivito y coleando, echán
doles a perder sus fake news. Fue cotorro
que no le pusieran brida a su mezquindad
e hicieran drama ante la "ostentación" del

Palacio Nacional, como si nadie les hubie
ra dicho que así son los palacios, pues qué
esperaban Eso sin contar alos catadores de dobles de cuer
po que dej aron entrever que ese no era Andrés Manuel, que
habían resucitado al Tata para que hiciera el papel. Todo ma
nufacturado por Epigmenio Ibarra para engañar al pueblo
bueno, uy qué bueno, y al pueblo malo, uy qué malo, hay que
comprarle suleón, conpietaje de Las Aparicio.

Unos, ante la imagen del Preciso junto a una silla que
parecía tener labatiseñal, coligieron que transmitía desde
la Baticueva. Otros alegaron que eraunlogotipo de Bacar
dí dej ado por Jelipillo como su legado.
El momento chido fue de mi Claudio Equis al compa

rar a la gente que estaba en hospitales
mientras AMLO estaba en Palacio. Y

si el señor López hubiera estado en
Xoco, lo acusa de romántico suicida
En vez de hacerle a la Mamá Cam

panita, el multimillonario seductor
debería montar un laboratorio perrón
para producir la vacuna mexicana
(ahí sí la "¡Va por México, cabrones!")
y capaz que se granjea la admiración

del populacho al que solo conoce por los videos de Anaya.
Mientras Slim se atendió en Nutrición, mi Claudio Orígelse
hubiera comprado el John Hopkins para él solito.
"No se cuelguen de nuestras tetas" declaró el portero

de los Tigueres para asegurar que iban a Qatar por los
Tigres, no por México. Con razón es un equipo local. ¡^—i

Ni Messi que ha
acumulado en los
últimos años 500

millones de euros se
fue a vivir a Andorra

Fecha: 01/02/2021

Página: 31

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto

Jairo Calixto Albarrán

Costo: 26,466

Página 14 de 15



Que la Comisión Permanente
del Congreso de la Unión concluyó
ayer sus trabajos del receso legisla
tivo y como se anticipó en este espa
cio, el punto de acuerdo presentado
por las morenistas Wendy Briceño
y Lorena Villavicencio para exigir
una investigación exhaustiva sobre
las acusaciones contra el ya ratifica
do precandidato de Morena al go
bierno de Guerrero, Félix Salgado
Macedonio, por el delito de viola
ción, quedó como una vacuna anti
covid de Pfizer: ultracongelado.

Que a pesar del cambio de man
do impulsado en las aduanas del
país, en el gobierno federal se admi
te que dar sustento a las investiga
ciones que permitan acreditar y cas
tigar la corrupción en esos recintos
se perfila como uno de los retos más
importantes y complejos. No hay
reparos en señalar que las aduanas
fueronfuente de fortunas ilegales de
muchos funcionarios que pasaron
por ahí y que permitieron la comi

sión de diversos delitos vinculados

con el tráfico de mercancías, drogas
o armas, y aunque ahora están baj o
la mira de diversas instituciones fe

derales, la cosa no es tan sencilla.

Que sabiéndose fuerte en Chi
huahua y compitiendo palmo a pal
mo con Morena, el PAN se cuidó de
no ir con sus aliados PRI y PRD, que
decidieron postular a Graciela Or
tiz, quien por tercera vez intentará
ser gobernadora con dos sombras
que la persiguen: haber sido cola
boradora de César Duarte, preso
en EU por corrupción, y estar a 20
puntos de los dos candidatos más
fuertes: Maru Campos y Juan
Carlos Loera.
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Carlos
Joaquín

Carlos Joaquín González, gober
nador de Quintana Roo dio a co

nocer que su estado recibió el re
conocimiento Wellness Cham

pion 2020, El turismo wellness es un mercado
que va en crecimiento y tiene como objetivo en
contrar el bienestar físico y mental en el destino
al que se viaja, La R¡viera Maya se ha consolida
do como el destino turístico Wellness con más

crecimiento,

Daniel
Ortega

Ortega decidió no ser un dino
saurio de las guerrillas latinoame
ricanas y se tiró plácidamente a
las locuras de los peores dicta

dorzuelos que hadado el subcontinente. "Domi
nar la luna y los cuerpos celestes", quiere ahora
porque los 1A años seguidos al frente del tercer
país más pobre de América le parece ya poco,
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La ilusión democrática
y la realidad

Y/ gnoro cuantas veces al día se
invoca la democracia. Para un

asunto o para el otro, pero to
do de Lie pasar por su cedazo. Y
eso no estaría mal si no fuera

por la equivocada aplicación
de la palabra.

Como —por ejemplo— en esta
pandemia nos infectamos todos por
igual, los lieos, los pobres, los pode
rosos y hasta las fuerzas morales, se
dice, es una enfermedad demoer áti
ca. No, en todo caso sería una enlér
medad extendida, generalizada, co
mún. colectiva, planetaria, pero no
democrática.

Pero basta la palabra de un idiota
para convertir su idiotez en verbo re
currente, como esos cuya boca se ¡le
na de presunta originalidad y le di
cen a la hipertensión: es un asesino
silencioso.

Lo mismo dicen del coronavirus o

cualquier virus: son silenciosos e in
visibles, Vaya descubrimiento. '"Aho
ra lo quieren con corneta?

Lo democrático no son las en
fermedades infecciosas. Tener sis
temas de salud adecuados en cual

quier parte del mundo, eso sí sería
democrático. Y eso es lo ausente ex

cepto —claro—en México y en Di
namarca.

Los analistas de la historia nos di

cen de este tiempo: es la era de las
grandes democracias y eso es fal
so. Hoy la humanidad, como nun
ca antes depende para su super
vivencia —sin retórica— de un

puñado de cinco o seis empresas
multinacionales.

Y para su comunicación ins
tantánea. digital y cibernética, de
otras tantas. La w.w.w no es de
nadie y sin embargo de ella depen
demos todos. Nada en el mundo
ha sido menos democrático. La in

ternet nos da la impresión de un
poder global, pero es un poder en
manos de pocos,

Como las redes sociales o las

grandes plataformas, cuya inci
dencia en hábitos, modos de com

pra y comercio; consultas, prefe
rencias eróticas, culturales, me
dicinales y políticas; estados fi
nancieros. pagos fiscales, cuentas
bancarias y mil cosas más, están
sido determinadas hasta un pun
to realmente increíble por opera
dores remotos, hábiles en la con
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jugación de algoritmos y demás for
mulaciones matemáticas de los cua

les ni siquiera nos enteramos.
El dominio global de un siste

ma—ya no es el capitalismo o el so
cialismo— hace imposible revertir
la tendencia de la acumulación y
mantiene, por los siglos de los siglos,
la desigualdad entre las naciones.
La patraña del sistema Covax, por
ejemplo, en la distribución plane
taria de las vacunas es un ejemplo.

Memora, los países ticos se las ve
rán primero con la curación, con io
do derecho. Sus laboratorios sus cien

tilicos y sus conocimientos acumu
lados los hacen merecedores de estar

primeros en la lila. 1.a fila es suya: las
vacunas también, por mucho como
chillen los tlatelolcas.

Y cuando ellos hayan resuelto sus
problemas —a medias o como sea—,
entonces volverán al ver a ios países
dependientes.

¿Cuáles? Todos los científicamente
rezagados menos México, porque, co
mo se salie. nosotros somos una po
tencia científica como no había so
ñado la humanidad desde el descu

brimiento de los "chiqueadores" y las
"limpias" con rama de pirú.

Como hubiera dicho Sir Winston:
nunca tantos estuvieron en manos

de tan pocos.
Casi ocho mil millones de habitan

tes de este abigarrado y quebrantado
planeta, dependemos de Pfizer. As
traZéneca y quien más usted quie
ra. Cansino. Sputnik o Moderna: Jo
hnson and Johnson y algunos más.

De ellos depende la salud o la en

lérmedad de todos. Y eso es masivo,

no democrático. No de Jos gobiernos
electos o impuestos.

Los gobiernos poco pueden aun
que mucho hablen. No importa si
queremos ¡untar la península de Cri
mea con la de Yucat án y le pedimos a
Putin un gigantesco paquete de vein
te o más millones de vacunas. No ha
cemos nada sino exhibir nuestra de

pendencia y nuestra quejicosa condi
ción de subdesarroüados pedigüeños.

—Tovarich, una vacunita por el
amor de Dios.

I Ioy el sueño, exhibido con ufa
nía por todos nuestras políticos quie
nes del tiempo de Fox para acá nos
hablan de la incipiente democracia
mexican a y sus tropiezos, comienza a
enturbiarse a golpes de realismo. Ma
sificación no es democracia. Demo

cracia debería ser eficacia en la ges
tión pública con el mayor grado de
su sien labilidad institucional posible.

Lo democrático no son los gobier
nos. deben ser las instituciones ope
radas por los gobiernos.

Democracia no es vacunar a los

Servidores de la Nación para soste
ner una legión (legión era un nom
bre del diablo l. promotores del vo
to. mientras se deja sin remedio a
los exhaustos médicos y servidores
de la salud. Eso es corrupción pura
(corrupción pura, vaya oxímoron),
y simple.

Y este gobierno ha corrompido
muchas de sus acciones a favor de la

propaganda c lie nielar aunque des
pués nos diga con cara de hierro, no
somos iguales. Es cierto: son peores.
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ESO QUERÍAN, ESO TÍENEN
La dirigencia de Morena se encapricha. Quiere a Félix
Salgado Macedonio en la boleta de la elección para
gobernador de Guerrero y está cerca de conseguirlo.
El Consejo Estatal lo ratificó ajueren un evento en el que no se
apareció Mario Delgado, que dio su respaldo vía remota.
Les tiene sin cui dado que el Toro sin Cerca este en el radar de
varias fiscalías e incluso de agencias internacionales que lo
siguen desde que fue alcakle de Acapulco.
Les tiene sin cuidado lastimar a ¡as legisladoras de su propio
partido que se sienten agraviadas con el empeño de lanzar a
Salgado como candidato, a pesar de las graves acusaciones
en su contra por violencia sexual,
Toco el turno de los partidos de oposición en Guerrero.
Competirán contra un candidato popular pero impresentable
jLo dejarán llegar al Palacio de Gobierno de ChiSpaucingor

EDOMEX BIEN VALE UNA ALIANZA

A Morena se le hace agua la boca cuando piensa en las
elecciones del Edomex.

Es una de las plazas donde pondrá toda la carne al asador
para pavimentar el camino rumbo a la elección para
gobernador del 202 3, llevando como ariete al Crupo
Texcoco,

En la elección pasada se quedaron cortos, pero no por
mucho. Conscientes del riesgo inminente de ser arrollados
por la aplanadora oficial, ¡os partidos de oposición decidieron
probar suerte con una alianza.
PRI, PAN y PRD protagonizaron en el Edomex batallas
políticas cruentas, pero ahora sumarán fuer/as. No les queda
otra.

Cada uno tiene fuerza en regiones diferentes del estado. Si
ganan 7S de los 12 5 municipios armarán un carnaval.
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I_A PESADILLA SE ALARGA

A ¡os números ya deficitarios del turismo en el pais hay que
restarle 782 millones de dólares.

Según la Sectur federal es el dinero que se perderá con la
decisión del gobierno canadiense de prohibir los vuelos a
México hasta el próximo 50 de abril.
|ustin Trudeau pegó donde más dueíe. Su decisión impedirá
que casi 800 mil turistas canadienses que esperaban escapar
de las tormentas invernales eti las cálidas playas del Caribe
mexicano, como Cancún. Playa del Carinen. Cozumcl.
Tul u m, no vengan. Los van a extrañar.
La comunidad empresarial turística de la península, la más
poderosa del pais, ya está buscando cómo traer canadienses
a pesar de las restricciones, como ir por ellos en aviones
mexicanos y pagar las pruebas COVID.
Ya se verá si ¡es funciona,

SEMI PRESENCIAL

Arranca el segundo periodo ordinario de sesiones del Tercer
Año de la 64 Legislatura del Congreso de la Unión,
En otros tiempos los diputados estarían despidiéndose de San
Lázaro, pero como ahora ya hay reelección, se la dieron ellos
misinos, pues ¡a mayoría de ellos se quedara otros tres años.
La apertura será bajo la modalidad a distancia. Esto significa
que la mayoría de ios legisladores So seguirán vía remota
en sus casas y solo los integrantes de ¡as mesas directivas lo
harán de manera presencial.
La idea es no incurrir en foserrores de juicio que provocaron
un brote de contagios de coronavirus por insistir en reunirse
todos
El ()¡itsowrmg y una nueva Ley del Banco de México son los
temas con la que arrancará ¡a legislatura del año electoral.
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La controversia de la Ivermectina
...La medicina no puede, ni debe soslayarse a las

exigencias de los ensayos clínicos, para satisfacer los

buenos deseos de quien la receta o la consume. La

medicina debe ser rigurosa. No se debe recomendar

la utilización de un medicamento del que no se ha

comprobado su utilidad.

n ta investigación clínica se
deben seguir una serie de pro
cedimientos rigurosos, Pri
mero, para determinar si un
medicamento es útil para tra
tar una enfermedad y luego,

para saber si no hace más daño que ta
propia enfermedad. El argumento de "he
tratado a 27 pacientes y tes ha ido bien" o
"a mí me lo dieron y me sirvió mucho" es
lo más lejano que hay a ta investigación
científica, lis muy parecido a la creencia
de que danzar promovía la lluvia o que
habría que sacrificar doncellas para que
saliera el sol. Se hace una asociación tem
poral entre dos fenómenos, pero se acep
ta como causal.

La causalidad de un fenómeno requie
re no solí) de la asociación témpora!, sino
de la comparación con un grupo con trol
que sea similar ai tratado y que tome un
placebo idéntico al medicamento activo.
Para evitar conflictos de interés, tanto el
grupo placebo como el que recibe el me
dicamento experimental deben ser cega
dos, tanto para el paciente como para el
investigador, para que el seguimiento de

estos y las conclusiones del es
tudio se tomen antes de saber a

que grupo pertenece cada enfer
mo. A esto le llamamos un en

sayo clínico controlado.
Él o la amable lectora pue

den hacer un experimento en
casa para comprobar las bon
dades de este modelo, Invite a

cuatro amigos o familiares que
gusten del vino. Prueben cuatro
o seis vinos de diferente calidad

y origen. Que sepan bien que vi
no es y cuanto costó. Pídanles
que identifiquen el mejor y lo el
que más les guste. Un mes des
pués repita los mismos vinos,
pero sírvalos en copas negras,
sin que conozcan la marca, ni
decirles absolutamente nada de
cada uno. Pida a sus invitados

calificarlos. Se van a sorpren
der del resultado.

Hay tres grupos de enfer
medades en las que se gene
ran con frecuencia conclusio

nes falsas. Son las que sostie
nen a terapias no cien tilicas co
mo la homeopatía, i. Las en
fermedades que se curan solas.
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como muchas infecciones virales, inclu
yendo el COVID en la mayoría de los ca
sos. El enfermo se toma un medicamen

to o remedio, al día siguiente se mejora,
porque de cualquier forma eso iba a ocu
rrir, pero lo in terpreta como consecuen 
cia del medicamento tomado. 2. Las en

fermedades crónicas con períodos de re
misión y exacerbación espontáneas, co
mo muchas enfermedades de la piel o
reumatológícas. Alguien toma un tra
tamiento sugerido justo cuando venía
ese periodo de remisión espontanea y lo
interpreta como que el tratamiento fue
útil, 3. Los padecimientos pskosomáti
cos. que no son propiamente una enfer
medad. sino que son manifestaciones clí
nicas de un órgano en particular asocia
das con frecuencia al estrés. Quien tiene
colon irritable puede manifestar diarrea
o constipación, dolor abdominal, infla
mación del abdomen, pero no tiene una
enfermedad identiñcable. En estos gru

pos de enfermos, diversos tratamientos
médicos, remedios caseros, herbolaria u
homeopatía, son percibidos como útiles
en buena medida por el efecto placebo.

La única excepción para un ensayo
clínico es una enfermedad mortal por
necesidad. Por ejemplo, la rabia. Todos
ios pacientes con rabia se mueren en
cuestión de días. Si alguien tuviera un
medicamento que en teoría podría ser
vir para tratar la rabia y se lo da a 10 pa
cientes. de los cuales ocho se curan, sería
una evidencia contundente de la utilidad
del medicamento. De hecho, con un re
sultado así no podría hacerse un ensayo
clínico porque no sería ético ya que, sin
ese medicamento, el 100% de los pacien
tes se mueren.

En las últimas semanas surgió una
nueva controversia en torno al trata
miento del COVID. en este caso con un
medicamento llamado ivermectina. Se

trata de un antiparasitario conocido que
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tiene un costo de alrededor de 10( I pesos.
La idea de que un medicamento viejo y
barato, que se utiliza para tratamiento
de enfermedades de la pobreza, resultara
ser el que cura el COVID, que tiene azo
tado el mundo entero, y que ha causado
estragos en la economía mundial, es pa
recido a la fantasía de que una doncella
común se convierta en princesa, solo vi
vido por una chica llamada Diana Spen
cerv que desafortunadamente, terminó
en tragedia.

Siento esta controversia como un dé

já vu de lo que sucedió en mayojulio del
año pasado con la hidroxicloroquina. Es
tamos inundados de estudios retrospecti
vos que compararon grupos de pacientes
que tomaron ivermectina. contra aque
llos que no lo hicieron y concluyen que
tiene utilidad. Esto pasó con la hidroxi
cloroquina y al final, los ensayos clínicos
terminaron mostrando que no tiene uti
lidad. I lay que reconocer que la mayoría
de los estudios que apoyan a la ivermec
tina concluyen que se requieren ensayos
clínicos controlados, pero quienes gustan
de recetar parece que se saltan ese último
renglón de la conclusión, A esto hay que
agregar que han salido algunos ensayos
clínicos controlados que no tienen la ri
gurosidad necesaria o que muestran un
claro sesgo de interpretación. Por men
cionar un ejemplo. Un estudio se intitula
"cinco días de ivermectina en pacientes
con COVID19 quizá reduzca la duración
de la enfermedad" (International Journal
oíInfectious Diseases 103 (2021)214
216). En este, los pacientes se dividieron
en tres grupos: ivermectina 5 días, iver
mectina 4 doxiciclina por 5 dí as y place

bo. No eran pacientes graves, ni
requerían oxigeno. La duración de
la enfermedad en estos tres grupos
fue 9.6, 10.1 y 9,7 dias. Me pre
gunto, ¡cómo este resultado sos
tiene el título del artículo?

No tengo nada en contra de la
ivermectina. Sería increíble que
un medicamento tan barato fuera

útil. Pero, la medicina no puede,
ni debe soslayarse a las exigencias
de los ensayos clínicos, para satis
facer los buenos deseos de quien la
receta o la consume. La medicina
debe ser rigurosa. No se debe reco
mendar la utilización de un medi

camento de! que no se ha compro
bado su utilidad,

Así funciona la ciencia. Hoy no
hay evidencia para recetar iver
mectina en pacientes con COVID,
Mañana, sin embargo, si ensayos
clínicos controlados bien hechos

muestran claramente que iver
mectina es mejor que placebo, la
recomendaré con mucho gusto y
en este mismo espacio escribiré un
editorial a favor de su utilización.
Mientras tanto, no se recomienda
su utilización.
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a lucha contra el cam

bio climático es un tema

L prioritario, de seguridad
nacionaly transversal en
la agenda del presidente
Joe Biclen, con lo que se
acelerarán tendencias

globales de mercacloy tecnológicas hacia
una transición energética.

El regreso de Estados Unidos al Acuerdo
de Parísy la cancelación del ducto Keystone
son sólo dos de las múltiples acciones que ya
ha emprendido Biden en sus primeros días de
gobiernoy que buscan revertir rápidamente
las más de 100 acciones c!e su predecesor.

Su plan climático implicará una inversión
ele $2 billones ele dólares para que al 2035
la red eléctrica esté libre de energías fósiles
y al 2050 la economía sea cero emisiones.

La lucha climática ya es prioridad para
todas las agencias de gobierno. Al declararlo
tema de seguridad nacional, Biden podría,
por ejemplo, invocar la Ley de
Emergencia Nacional de 1976,
para usar fondos del Departa
mento de Defensa en el desa

rrollo ele energías renovables
en bases militaresy prohibirlas
exportaciones de petróleo.

La agenda climática cíe Biclen
está vinculada a la de justicia
social, otro tema prioritario. Para atender
a las comunidades que se ven afectadas
por la contaminación ambiental o por la
transición energética ha creado un nuevo
Consejo interministerial en la Casa Blanca,
asícomooficinasespecializaclasen el De
partamento de Justicia y en las agencias de

salucl.Porejemplo.enel presupuesto federal
busca liberarlo mmcld para apoyarlos más
vulnera bies frente a los desastres climáticos.

Las implicaciones c!e la política climática
son significativas para México. Desde la po
lítica exterior, podemos esperar una mayor
atención a los compromisos mexicanos en el
Acuerdo de París. En su plataforma electora!,
Biclen señalaba el vínculo entre los impactos
climáticosy la migración con la perspectiva
de seguridad nacional para su plan de coo
peración internacional en Centroamérica.
Tema que México no podrá ignorar.

Juan González, asesórele Biclen en el Con
sejo de Seguridad Nacional para el Hemis
ferio Occidental, considera la interconexión
eléctrica como una vía para la integración

de los mercados, movilización
de inversionesy consolidación
de las energías renovables. No
pueden descartarse lastensio
nes.ya que la política mexicana
es contraria, cuestiona la libera
lización del sector energético,
las reglas del TMEC e ignora
el vínculo entre recuperación

económica, justicia social y ambiental.
'Directora de Alianza Universidad de

CaliforniaMéxico

La política
mexicana es
contraria a

las prioridades
de Joe Biden

Fecha: 01/02/2021

Página: 23

Area cm2: 260

1 / 1

Columnas Políticas

Isabel Studen

Costo: 15,080

Página 3 de 14



a ilusión de que Dónale! Trump y lo que
representa desaparecerían de la política
estadounidense con su salida de la Casa

Blanca quedó destruida ya.
Trump y sus seguidores, sean de él o lo

que creen que representa, parecen hoy por
hoy determinar el rumbo de la opinión y las

acciones de un gran sectorcle los Estados Unidosy tener las
riendas del Partido Republicano.

Las posiciones asumidas por ese partido hacen recordar
ciertamente a las que asumió el partido demócrata antes,
durantey en los años posteriores a la Guerra Civil de 186165, en
un absoluto cambio de papeles: hoy defienden el ascenso de
las minorías étnicasy acogen a los sectores liberales, mientras
los republicanos defienden de hecho causas conservadoras
y los intereses de una mayoría blanca en disminución.

Y tal como van las cosas, así como los demócratas lo
graron bloquear hace 150 años las reformas que hubieran
dado sentido a la abolición de ¡a esclavitud y detener por
casi un siglo la integración racial, aun pendiente en más de
un sentido, es probable que los republicanos logren frenaro

prácticamente descarrilar una gran

parte de las iniciativas del gobierno
de Joe Biclen

Trump y sus seguidores, espe
cialmente los militantes de grupos
conspiracionistas y de extrema de
recha, mantienen la narrativa de una
elección fraudulenta y rechazan toda
acusación de que el exmanclatario
haya cometido delito alguno, aunque

su historia desde sus años como empresario señala muchos
tratos sospechosos.

Más allá, Trump y sus partidarios más extremos podrían
ser considerados como responsables del motín que provocó
cinco muertos en el edificio del Capitolio el pasado 6 de enero.

Pero el proceso, como tantos hechos en los años recientes
de la historia estadounidense, se encuentra tan politizado
que cada laclo tiene su propia verdad, incontrovertible, en la
que importan más las creencias políticas que los hechos.

"Parece que realmente hemos llegado a dos Américas
irreconciliables con sus propios sistemas de información,
sus propios hechos, su propia historia, su propia narrativa",
dice David Blight, un prominente historiador estadounidense
cuyas obras en torno a la Guerra Civil de 186165 y los años
posteriores le ganaron un Premio Pulitzer.

Los Estados Unidos ven ahora el fenómeno de Trump y
sus seguidores, que sólo escuchan, leen o ven emisoras de
radio y televisión, periódicos y revistas o sitios web que les
confirman lo que quieren creer. Lo mismo podría decirse en
sentido contrario: los demócratas y sus aliados liberales se
nutren de medios de información en los que confían.

La contradicción se resume por ¡o pronto en una realidad:
Trump es y será, al menos en los próximos años, la voz más
importante del Partido Republicano y por tanto uno de los
políticos más influyentes de los Estados Unidos.

Las implicaciones para el futuro y para la política exterior
estadounidense están por verse.

El magnate es
la voz más

importante
republicana
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espuéscleque hace unos días en el Estado
de México quedara formalizada la coalición
entre los partidos PAN, PRI y PRD para ir
juntos en 23 distritos federales, 28 locales
y 75 alcaldías, la molestia en militantes de
estos institutos políticos se hizo evidente
al considerar injustos los acuerdos que al

canzaron los liderazgos de estos partidos, como la repartición
de distritos y alcaldías, ya que estas decisiones dejaron huér
fanos a muchos políticos que se sentían con las candidaturas
en la bolsa.

En Naucalpan, por ejemplo, el berrinche corrió a cargo del
priista David Parra Sánchez, quien meses atrásjuraba que
encabezaría la candidatura a la alcaldía; inmediatamente
después de conocerse que una panista sería quien la enca
bezaría, hizo sentir su molesta promoviendo entre sus amigos
empresarios manifestaciones de apoyo a su favor.

Como premio de consolación, Parra Sánchez, quien ya en
dos ocasiones fue candidato a la alcaldía, las mismas veces
que perdió, podría aparecer como candidato a diputado por
el distrito 30 o 32 de Naucalpan, que fueron signados al PRI,

mientras el otro sería para Enrique

Jacob Rocha, exsecreta río de Desa
rrollo Económico estatal. Claro, nada
garantiza que David Parra pueda ob
tener el triunfo.

En el PAN la situación no está nada

tersa,ya que mientras que liderazgos
de Acción Nacional apoyan la candida
tura de la exalcalclesa Angélica Moya,

el grupo que encabeza el también exedil Edgar Olvera, aún
sueña con que su extesorero y actual diputado federal pueda
alcanzar la posición, nada más alejado de la realidad, ya que
para que eso pudiera suceder tendría que demostrar que a
éste no se le sigue ningún tipo de investigación en la FCR o
en la dependencia que encabeza Santiago Nieto; cosa que
resulta complicada.

La negociación con este grupo posiblemente le permitirá
a Iván Arturo Rodríguez repetir en la diputación federal y así
poder mantenerse con fuero para enfrentar lo que pudiera venir.
Un panista que podría conciliary ser un buen candidato sería
el exlíder estatal del PAN, Francisco Cárate Chapa. AL TIEMPO

LA DE HOY: Mientras que en Naucalpan la coalición aún no
define candidato a la alcaldía, en Atizapán de Zaragoza las
cosas son diferentes, ahí los partidos que integran la coalición
PAN, PRI y PRD han mostrado su respaldo total a la candidatura
del panista Pedro Rodríguez Villegas, quien ya gobernó el
municipio y cuenta con el reconocimiento de la gente

Y es que todo indica que la coalición podría ganar sin pro
blema,ya que si la aritmética nofalla, si se sumaran los votos
que alcanzó Rodríguez Villegas en 2018 cuando encabezó la
candidatura a la alcaldía por el Partido Verde (52 mil 838), con
los del PRI (34 mil 743) y los del PRD (cuatro mil 133) que esta
vez serán aliados con el PAN, que alcanzó 59 mi! 451 sufragios,
superarían sin problema los votos que alcanzó Morena, sus
aliaclosyAndrés Manuel LópezObradoren su mejormomento.
HASTA LA PRÓXIMA

En Atlzapdn la
coalición

respaldó
a Pedro

Rodríguez
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México subió dos puntos con relación al índice de
2019, por lo que ocupó el lugar 124 de 180 países
que están en esta medición

tinque durante 2020 se tuvieron ciertos
A avances en México y algunos países de

América Latina en la percepción de la co
rrupción, aún están muy por debajo de los
parámetrosdeeficacia en el sectorpúblico.

  México obtuvo 31 puntos de 100 en el
índice de Percepción de Corrupción [IPC]

de Transparencia internacional, por lo que ocupó el lugar 124
de 180 países que están en esta medición. Subió dos puntos
con relación al índice de 2019, un avance minúsculo frente a
los retos que origina una pandemia mundial como la que
estamos viviendocon repercusiones socialesy económicas.

En 2014, México tuvo su mejor calificación con 35 puntos
y de ahí fue bajando año con año, por eso es de reconocer
esta mejoría, en la que logróescalarseis lugares del ranking.

Este índice se calcula utilizando 13 fuentes de datos di
ferentes de 12 instituciones distintas, estandarizándolos en
una escala, donde tener menos de 50 puntos es el común
denominador, al menos entra las dos terceras partes de ¡as
naciones evaluadas.

En el caso de México, uno de los motivos de la baja puntua

se requiere
avanzar

en ¡a vigilancia
del gasto

  ción frente a otros países, es la falta
de sanciones de actos de corrupción.
Es decir, se transparentan y publican,
pero no se les vincula a proceso frente
a la evidente comisión de delitos. En

pocas palabras: impunidad.
En medio de la emergencia sa

nitaria, entre los retos para 2021, se
encuentra favorecer mecanismos

de rendición de cuentas y la gene
ración de espacios donde ¡a ciudadanía sea participativa,
corresponsable y solidaria para enfrentar colectivamente
problemas comunes.

Algunas de las apuestas son la transparencia proactiva y
los ejercicios de gobierno abierto, sin embargo, no basta con
micrositiosy espacios virtuales informativos para mejorarla
atención de las autoridades.

Se requiere también avanzar con otras herramientas en
la prestación de servicios y vigilancia del gasto público para
llegara una fase de mayor desarrollo: la de transformación y
participación democrática.

Y, por supuesto, se requiere el fortalecimiento de las insti
tuciones, nosu desmantelamíento. Dentro délas recomenda
ciones para México, Transparencia internacional señala que
es necesario reforzar el trabajo déla Auditoría Superior ele la
Federación y del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de Datos Personales; la primera
para quefiscalice el gasto en tiempo real y la segunda para que
garantice el principio constitucional de "máxima publicidad".

No debemos perder de vista que 2021 es un año electoral.
De ahí que resulta indispensable que las instituciones públicas
que integran los sistemas anticorrupción en las entidades
federativas incrementen las acciones coordinadas de pre
vención y vigilancia para evitar cualquier posible desvío de
recursos para favorecer una campaña, a un candidato o a
un partido político, con condiciones ele mayor riesgo por la
atención de la CüVIO iJ.
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EL
BUENO

sa

• Tremendo nocaut dio El Canelo

Álvarez al conocerse que ayudará
a David Antolín, un niño de
Monterrey que se hizo viral al
pedir ayuda para un trasplante
pulmonar.

EL
MALO

El doctor italiano Carlos

Mosca, que laboraba en Brescia,
fue arrestado y acusado de matar
a dos pacientes de la tercera edad
con el fin de liberar camas en

un hospital.

Pésimo arranque de torneo
están dando las Chivas, de Víctor
Manuel Vucetich, al seguir sin
ganar luego de cuatro jornadas,
sumando dos empates y dos
derrotas seguidas.
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118 de diciembre aparecieron
juntos. Siete semanas des
pués, el viernes 29 de enero,
cada quien agarró porsu lado.

En diciembre, lajefa c!e Go
bierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum y el gobernador

del Edomex, Alfredo del Mazo, anunciaron en
conferencia de prensa conjunta que sus enti
dades, que conforman la metrópoli más grande
del país, y una de las más grandes
del mundo, entraban a semáforo
rojo por la pandemia de COVID. Ha
cía sentido que comunicaran asila
decisión. Todos los días millones

de personas van y vienen de una
entidad a otra; 25 millones con
fluyen en el Valle de México. En la
pandemia, lo que sucede en una
entidad, impacta la otra. A veces la
separación es sólo un camellón, o una avenida.
Es tan estrecha la correlación, que el grupo que
analiza el comportamiento de la curva de con
tagios, hospitalizaciones y muertes, las analiza
en conjunto. Son un todo.

Pero algo cambió. Algo se fracturó. El viernes
pasado ya no hubo coordinación, sino estrategias
diferenciadas. No hubo sincronía, sino distancia.
Cada quien agarró su ruta. Millones de ciudadanos
se quedarán en medio de ambas. Una estrategia
funcionará, la otra no. Difícil saber cuál será exi
tosa. imposible que lo sean ambas.

¿Por qué no estas medidas van coordinadas con
las del Edomex?, le preguntaron a Sheinbaum el
viernes, cuando anunció que la CDMX se quedaría
en semáforo rojo, abriendo algunas actividades
al aire libre.

" E11 o s t i e n e n u n e s q u e m a c! e a p e rt u ra, n o 
sotros hemos decidido otro y vamos a ir viendo
cómo se comporta", dijo.

A la misma hora, Del Mazo delineaba su propio
plan. "Tenemos que permitir la reapertura de al
gunas actividades, cuidando que no se aumenten
loscontagios, esto lo haremos reduciendo el aforo,
los horarios y días de apertura, una reapertura
parcial, ordenada que permita el funcionamiento
de los comercios y también nos permita seguir

cuidando la salud de tocias y de
todos", afirmó. Cada uno dio su
anuncio. Cada quién por su laclo.

Si no fuéramos vecinos, nada
de raro habría en ello, pero ¿cómo
justificar que, mientras los cen
tros comercialesy tiendas depar
tamentales abren en el Edomex

hoy, en la CDMX permanecerán
cerrados? ¿Cómo entender que

los restaurantes en la capital cierran a las 6pm,y
en territorio mexiquense lo hacen a Ias8pm? ¿Qué
lógica hay en esa "estrategia" diferenciada? Unos
metros, una cuadra, separan centros comercia
les, tiendas departamentales o restaurantes en
CDMX y Edomex. Sólo unos pasos de distancia
hay entre Naucalpan y la Miguel Hidalgo, Huixqui
¡ucany Cuajimalpa.TlalnepantlayAzcapotzalco,
Nezahuaícóyotl e Iztapalapa... Los criterios son
distintos, las medidas también. La estrategia de
un laclo y otro, no es la misma. La coordinación
se rompió. Y en qué momento, cuando el Valle de
México vive el punto más crítico de la pandemia
y alcanzó la semana pasada, la cifra récord de
contagios y muertes por COVID. Mala señal

Las estrategias
en CDMX

y Edomex,
chocan
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Lo Asociación Nocional de Escuelas Particulares

desconoce cuántos padres de familia y colegios
están dispuestos a volver a las aulas

a propuesta para que este mes las escuelas
particulares retomen las clases presencia
les, presentada por la Asociación Nacional
para el Fomento Educativo y la Asociación
Nacional de Escuelas Particulares (AN
FEANEP), es algo que especialistas en
educación consideran desatinado.

Para empezar, la misma asociación desconoce cuántos
padres de familia y colegios están dispuestos a volver a las
aulas, pese a que uno de sus argumentos es que la misma
comunidad les ha pedido apoyo para reactivar las clases.

Aunque no tienen una fecha para iniciar esta reapertura,
su idea es comenzar con las escuelas que estén dispuestas
a hacerlo, así sea una sola. Alfredo Villar, presidente de la
ANFEANEP, me comentó que cuentan con un protocolo de
sanidad para cuando inicien ¡as actividades. Habrá sanitiza
ción de ios salones varias ocasiones durante las jornadas y
se cancelarán los festivales y actividades grupa les. El horario
de clases será el normal y se buscará que los estudiantes
utilicen caretas para que no respiren durante mucho tiempo
el dióxido de carbono debido a los cubrebocas

Analistas en el tema consideran

que esta decisión es altamente
riesgosa, vulnera a los estuchantes
y a los profesores, quienes, además,
no recibirán la vacuna contra el C0

VID19, primero, porque no hay, y se
gundo, porque necesitan estar en
semáforo verde en sus entidades

para poderadquirirla.
Recordemos que en este momen

to no existe ningún estado con semáforo verde, Campe
che, donde hace ocho días se vacunaron a más de nueve mil
docentes, regresó este fin de semana a semáforo amarillo.

Es indudable el colapso económico por el que atravie
san los colegios privados, además de la falta de apoyo del
gobierno federal para ayudarlos a mantenerse a flote; de ahí
la desesperación por regresar a las clases presenciales

Los miembros de la ANFEANEP consideran que existe un
riesgo de contagio en los colegios, pero le achacan al gobierno
poca capacidad para enfrentar la pandemia, lo que a su vez
los obliga a tomar sus propias decisiones, por muy osadas
que parezcan. La reactivación de las clases presenciales
se pretende ocurra en todo el territorio nacional, para ello la
asociación ya contacta a las instituciones educativas a fin de
ponerles la opción sobre la mesa.

En tanto, la ANFEANEP busca que, una vez que Delfina
Gómez Álvarez tome posesión como secretaria c!e Edu
cación cosa que ocurrirá el 16 de febrero, los reciba para
plantear opciones que beneficien ai sector educativo privado
clei país, que de por sí ya ha perdido a más de tres millones
de alumnos, c!e los 5.3 millones que tenía, y se estima que en
este año cierren más de 20 mil colegios.
SINCRONÍA: Más de 250 mil estudiantes desertaron de
la educación privada y no ingresaron a otras institucio

nes. Y tres millones de niños, niñas y adolescentes (NNA)
migraron a la educación pública.

Buscan que ¡a
reactivación
ocurra en toda

la República
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Cubo también anunció la reducción de vuelos

procedentes de México e informó que los viajeros
que ingresen quedarán en cuarentena

asta el liclerazgo estamos perdiendo en
Centro y Suclamérica. Adelantamos aquí,
que después de Canadá, otros países tam
bién iban a cerrarsusfronterascon México,
porque si en algo está destacando nuestra
nación, es precisamente por el manejo
de la pandemia de Hugo LópezGatell, a

quien Laurie Ann Ximénez, doctora en ciencias médicas e
investigadora en microbiología, señala de haber optado por
la dispersión de los contagios, negándose a corregir.

Ahora, Guatemala blindó su frontera a fin de evitar el paso
de personas con síntoma de COVID19. Cuba también anunció
la reducción de vuelos de aerolíneas procedentes de México e
informó que los viajeros que ingresen quedarán en cuarentena;
en Cuba hay 11.2 millones de habitantesy es una de las naciones
menos afectadas. La Isla no quiere que les llevemos el bicho.

Cuánto les dolió a defensores de la 4T las verdades de la

doctora Ann Ximénez, en su libro Un daño irreparable; sin em
bargo, es referente en el mundo para entender por qué México
no puede domarla pandemia ni reducir el número de enfermos
y defunciones para situarse entre los primeros tres del planeta.

Intentaron desprestigiarla con
ataques como Antonio Attolini,
quien la descalificó por su licencia
tura como dentista restándole valor

a su doctorado en ciencias médicas

y como investigadora de microbio
logía, pero del politólogo sabemos
que además de cobrar sin trabajar

en el IMSS, presumió en diciembre,
a través de su Twitter, que a más
tardar el 25 ele enero tendríamos millones de vacunados y
es momento que nomás no va ni la mitad de la población
en la primera línea de la batalla. "Señor Attolini, su nombre
hace tiempo ya está ligado a la deshonra: (hace referencia
por medio del linkde un reportaje al pasado de Attolini como
líder del #Yosoyl32 que saltó a Televisa y luego su paso por
el Senado como asesor de Zoé Robledo, quien votó en contra
cíela Ley de Telecomunicaciones). Y cuando esta historia.de
la pandemia, se acabe de contar, serán los facilitadores de
esta masacre —como usted— quienes no podrán borrar de
sus nombres la muerte y lágrimas de una nación".

Una cita para la historia que debemos guardar.
UPPERCUT: La investigación paralela que debe llevarse

a cabo por el asesinato de Mariana, quien hacía su servicio
social en la clínica Nueva Palestina, en Chiapas, es en

contra del fiscal general del Estado, OlafCúmez, porque la
pasante de medicina cuando fue a denunciar su violación,
éste mostró indiferencia y se burló. También el encargado
de la clínica, el secretario de salud de estado, José Manuel
Cruz, y el rector de la Universidad Autónoma de Chiapas,
Carlos Natarén, porque también la ignoraron. Cuando se
vaya al fondo del casa y se deslinden responsabilidades

por omisión y homicidio culposo, y caiga todo el peso de la
ley al abusador, la justicia —ejecutada así en cada uno de
los feminicidios— asomará la cabeza y quizá las agresio

nes contra mujeres empiecen a ser contrarrestadas.

México sigue
sin domar ¡os

contagios ni
fallecimientos
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Si el Presidente de la República se ausenta por
algún motivo, el actual método para suplirlo
es riesgoso para la estabilidad política

raíz de la ausencia del presidente Andrés
A Manuel López Obrador, contagiado de

COVID19, surgió en la sociedad una ola de
rumores, muchos de ellos malsanos, por la
falta de información oportuna. Finalmente,

=1 el primer mandatario reapareció el fin de
semana en un video para explicar su estado

de salud y otros asuntos importantes, y aplacó la ola.
Sin embargo, en la clase política surgió un asunto relevante

y preocupante: el del Presidente provisional, interinoy susti
tuto, y la necesaria Reforma Constitucional para modificar el
mecanismo de relevo por ausencia absoluta del Presidente
de la República.

Si llegara a producirse la falta absoluta del titular del Ejecu
tivo, el método actual de sustitución es riesgoso en extremo
para la estabilidad política, económica y social del país, afirman
algunos observadores. Dice al respecto la Constitución, en
el Artículo 84: "Cuando la falta absoluta del Presidente ocu

rriese en los cuatro últimos años del periodo respectivo, si el
Congreso c!e la Unión se encontrase en sesiones, designará
al Presidente substituto que deberá concluir el periodo; si el

Congreso no estuviere reunido, la
Comisión Permanente lo convocará

inmediatamente a sesiones extraor

dinarias para que se constituya en
Colegio Electoral y nombre un pre
sidente sustituto...".

Es fácil ¡maginarel complejo es
cenario que surgiría en el caso de

que el Presidente se ausentara por
cualquier razón definitiva: renuncia,
enfermedad grave o muerte.

El método constitucional es tan ineficiente que plantea
demasiadas preguntas sin respuesta posible: ¿De qué par
tido sería el designado para completar el periodo presiden
cial? ¿Cómo podría garantizarse un rápido acuerdo entre
los diputados y senadores morenistas, panistas, priistas y
perredistas? Y mientras se designa a un nuevo Presidente,
¿quién gobernaría?

En el pasado lejano, existió en México la figura del vicepre
sidente, quien era relevo del mandatario que se ausentara,
en definitiva.

Después, el sucesor previsto era el presidente de la Suprema
Corte ele Justicia de la Nación. Así sustituyó Sebastián Lerdo
de Tejada al presidente Benito Juárez, muerto en el ejercicio
del cargo el 18 de julio de 1872.

En el pasado reciente, los presidentes priistas Carlos
Salinas, Ernesto Zedillo y Enrique Peña Nieto crearon ele
modo silencioso, confidencial, callado, privado, reservado,
discreto, prudente.... sin declaración o expresión formal la
figura del vicepresident, pero no se atrevieron a reformar
la Constitución. Los traviesos afirman que Andrés Manuel
López Obrador también tiene el suyo, pero son rumores,
son rumores.

Vamos a ver si la pandemia y sus graves consecuencias
en la saluc!, en la economía y en la política obliga a reflexionar
a los legisladores sobre el delicado asunto de modificar la
Carta Magna.

Un complejo
escenario

surgiría
en caso de

emergencia
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Arranca hoy el periodo ordinario de sesiones,
con una agenda legislativa cargada de iniciativas
vitales para la 4T, como la del outsourcing

as iniciativas para regularla operación del
Banco de México, eliminar el outsourcingy
desaparecer los órganos autónomos serán
modificadas sustancialmentey no pasarán
tal y como las propuso el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Con esa idea llegan los partidos de opo
sición (PRI,PAN.PRDy MCj al periodoordinario de sesiones
que inicia hoy en el Congreso de la Unión, mientras que en
Morena y la 4T, comoya es costumbre, priva la incertidumbre.

Las fracciones parla mentarías del partido en el poder no han
logrado unificar ni criterios ni visiones en el Senada y la Cámara
de Diputados. Están hechos bolas. En el caso de la iniciativa
para eliminar la tercerización de servicios o subcontratación,
mejor conocida como outsourcing, existen dos divisiones.

Una es la del senaclorNapoleón Gómez, quien ¡a semana
pasada insistió en la necesidad de eliminar esa figura y hacer
que los empresarios absorban todos los costos.

Por el contrario, el también morenista Eduardo Ramírez,
presidente del Senado, me dijo que no es necesario llegar a
ese extremo. En un tono más moderado, me comentó que
en el Senado construirán una inicia

tiva en la que los trabajadores estén
protegidos, en la que sean tomadas
en cuenta las preocupaciones de la
IPy en la que los ingresos al IMSSy
Hacienda estén garantizados.

No obstante, en el gobierno fede
ral, particularmente en la Secretaría
del Trabajo, de Luisa María Alcal
de, están presionando para que

outsourcing e insourcing sean eliminados.
Por lo que hace a la Ley de Banxico y la propuesta contra

los órganos autónomos, la postura de Eduardo Ramírez es
clara: ambas serán modificadas. La primera se desahogará
en San Lázaro, y esperan que llegue al Senado una iniciativa
que mantenga equilibrio entre la preocupación de los ban
cos sobre el ingreso de dólares en efectivo, que no vulnere la
economía y el buen funcionamiento del sistema financiero

En cuanto a los órganos autónomos, me dijo que buscarán
disminuir la estructura burocrática o desaparición de algunos.
Deben prevalecer el INE, la UNAM, la CNDH y el Inai, por ejem
plo. La forma en la que lo plantea el senador Ramírez es la que
quisiera la oposición que prevaleciera en Morena, pero está
claro que no será asíy que el ala más radical vela armas para
darla pelea desde hoy. La mala noticia es que no podrán solos.

Algunas iniciativas ocupan reformas constitucionales y
no cuentan con mayoría absoluta, lo que hace pensar que el
panorama no pinta fácil para Morena, la 4Ty el Presidente.

Se le complica la reelección a Laura Beristain, alcaldesa del
municipio c!e Solidaridad, Playa del Carmen, Quintana Roo.
La rival a vencer es la regidora Bárbara Delgado, también de
Morena, impulsada desde Palacio Nacional.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo:"Espartanos,
preparaos el desayunoy alimentaos bien, porque esta
noche cenaremos en el infierno".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©ALFREDOLEZ

Unas requieren
reformas

constitucionales;
¡es falta mayoría

absoluta
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10 MENOS QUE
PUEDO DECIR
DEL PLAN DE

VACUNACIÓN ES QUE
ES IMPROVISADO'

avier Tello
va sin rodeos:
"México no es

un país pobre. Si
en este momen

to no tenemos

vacunas (para
COVID19), no es porque seamos
pobres, es porque no hemos toma
do decisiones a tiempo".
"Y una vez más van a querer

defenderse en la cancillería, 'fui
mos y conseguimos' y nos dirán
del gran esfuerzo que hicieron, que
se desvelaron... A este gobierno le
encanta que le reconozcan lo que
hace, pero no que les reclamen los
resultados".

"Lo cierto es que el día hoy no
tenemos vacunas en México. Sola

mente hay unas cuantas de Pfizer
que les están aplicando a los maes
tros de Campeche. Punto. Entonces,
¡sí estamos en problemas!", señala
el reconocido analista y consultor
en temas de salud.

Y cuenta:

"Le preguntaron a (Hugo) López
Gatell si había que comprar la de
Moderna, y dijo 'no, porque ya te
nemos suficientes'. ¡Cómovamosa
tener suficientes! ¿Y si no se aprue
ba la Sputnik? ¿Y si por algo no se

aprueba CanSino? Nos tenemos
que quedar hasta que tengamos
AstraZeneca a finales de marzo.

"Debimos haber apostado por
comprar grandes volúmenes de
vacunas y no estar sacando "com
binaciones boutique", de si ésta me
acomoda, ésta tiene mejor precio,
súmale dos, qué tal si hablamos
con el Presidente fulano a ver si

nos regala o nos pone un mejor
precio..,", sostiene.
En opinión del doctor Tello, no

se ve una estrategia, mucho menos
un plan B, ni tampoco liderazgo.
"¿Quién es el responsable de

este proceso?", pre
gunta; porque unas
cosas las hace el can
ciller Marcelo Ebrard,
otras el secretario de
Hacienda, otras Gatell.
(Juan Antonio) Ferrer
y sus brigadas... ¿A
quién le pido que vaya
a comprar la vacuna
de Moderna? ¿Quién
es el dueño de las va

cunas? ¿El Presidente?
Respecto de la controversia que

ha surgido en torno a la vacuna rusa,
considera que, "de lo que hay que
desconfiar, es de cómo se toman
las decisiones".

Y lo que se ha visto en el caso de
la Sputnik, la polémica no es porque
sea maligna o soviética, sino lo poco
clara que ha sido la metodología de
los rusos durante todo el camino de

producción de esta vacuna.
Fue un problema empujarlos

a que publicaran sus estudios de
Fase 1 y 2, al punto que juntaron
los dos en una misma publicación

y los resultados de la Fase 3 nadie
los conoce

Personalmente, dice Xavier Te
llo, quiero confiar en los científicos
de nuestro Comité de Nuevas Mo

léculas de la Cofrepis.
En cuanto al Plan de vacunación

refiere durante nuestra charla,
"lo menos que puedo decir es que
es improvisado".
La llegada de Pfizer nos tomó

desprevenidos. Es una vacuna
complicada, no teníamos la infraes
tructura. El Ejército hizo malabares
para comenzar unas líneas de va
cunación lentas:

"Tuvimos que llamar de emer
gencia al personal de Salud para que
acudiera a los cuarteles, pasaban
seis horas esperando, sin acceso a
un baño, para que les pusieran una
vacuna. Fue caótico y una falta de
respeto al personal de salud".
La novedad que se ges

tó en diciembre fue la Brigada
Correcaminos.

Eso jamás he entendido el sen
tido, asienta: movilizar a una tropa
de 12 personas de la cual sólo dos
vacunan; cuatro guardias armados,
lo cual me parece muy bien para la
sierra de Sinaloa, pero no para el
Hospital N°1 de Durango.

Luego tienes a los siervos de la
nación tomando en un papel los

datos para pasárselos
a otro que los captu
ra lentamente en una

computadora, y des
pués afuera te espera
otro siervo de la na

ción que te vuelve a
registrar, que además
sabe que tú eres equis,
que eres hipertenso,
que eres diabéti
co...¿Qué no son éstos

datos personalismos?
Y para rematar, tenemos a las

tropas de Ferrer llamando por te
léfono a cada uno de los ancianos

para preguntarles si quieren ser
vacunados.

¡Súbitamente volvimos a los
años 70!

GEMAS: Comentarios por
doquier sobre la reaparición

del presidente Andrés Manuel
López Obrador: con todo y
COVID19, y sigue sin usar

cubrebocas...

XAVIER TELLO
NO DESCONFÍA DE
LA VACUNA RUSA,
SINO DE CÓMO
SE DECIDE EN

RUSIA
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Sacapuntas
A esperar
México tendrá que esperar un poco más para recibir
vacunas contra el COVID 19 por parte de la iniciativa
COYW, que coordina Naciones Unidas. Aunque
Hugo López Gatell dijo que, en la primera fase de este Hugo
mecanismo, llegarían 1.2 millones, se dio a conocer LópezGatell
que, a partir de febrero, los primeros países en
obtenerla son Bolivia, El Salvador, Colombia y Perú.

¿Hecha en México?
Lo que nos faltaba. El gobierno de Jalisco, que
encabeza Enrique Alfaro, ordenó investigar la
aparición de una nueva cepa del virus SARS Cov2.
Expertos de la Universidad de Guadalajara analizan siEnrique
esta mutación, detectada el pasado 27 de enero, sería laAlfaro
primera 100 por ciento mexicana.

Redes sociales, al banquillo
Hoy que arranca el periodo ordinario de sesiones en
el Senado, Morena pondrá la mira en las empresas
dueñas de redes sociales para prohibir que se atente
contra la libertad de expresión, y se busque que haya
multas para evitar el cierre de cuentas. Se prevé
que sea el senador Ricardo Monreal quien lleve la
batuta en la iniciativa de reforma a la Ley Federal de
Telecomunicaciones.

Acusan imposición
Mo cabe duda de que en el partido Morena se llevan4 pesado. Ayer, el senador suplente Alejandro Rojas Díaz
Durán denunció que La Liga de la Corrupción, léase
René Bejarano, pretende imponer a su esposa, DoloresAlejandro
Padierna, como candidata a la alcaldía de Cuauhtémoc,Rojas

Díaz Durán en la CDMV

Se diluye el PAN
En varias capitales terminaron ayer las precampañas
para elegir a candidatos, y dónde se pusieron las
cosas color de hormiga fue en Cuernavaca. Panistas
terminaron liados a golpes en su proceso interno.
Con esto, lo que parecía una posible competencia a
la candidatura común de Morena Encuentro Social

y Panal se diluye, y cobra fuerza la nominación del
diputado Jorge Argüelles.
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"Hay entre nosotros un hombre que está sos
teniendo relaciones de adulterio con mujer
casada". Eso dijo el padre Arsilio en la mi
sa del domingo. Y añadió, severo: "Si no da
hoy 100 pesos de limosna proclamaré su
nombre la próxima semana". Al final de la
celebración el señor cura contó 225 billetes
de 100 pesos y uno de 50 con un recado
adjunto que decía: "Espéreme, padre; no sea
malo. El próximo domingo le daré la otra
mitad"... Saltillo no es una ciudad levítica, o
sea sacerdotal, religiosa o eclesiástica, a la
manera en que lo son ¿lo fueron? ciuda
des como Puebla, Morella o San Luis Poto
sí. Sucede que don Benito Juárez vivió por
unos meses en Saltillo, y esa presencia puso
en mi ciudad una impronta de liberalismo
que se acentuó después con la fundación
del Ateneo Fuente, gloriosa institución edu
cativa que lleva el nombre de don Juan An
tonio de la Fuente, ministro de Relaciones
Exteriores del gobierno juarista. No dejará
de sorprender a algunos visitantes, por lo
tanto, que siendo Saltillo una población de
tintes liberales, sin llegar nunca a extremos
de jacobinismo, uno de los personajes más
queridos en la comunidad sea un sacerdo
te. Hablo de monseñor Francisco Villalobos

Padilla, obispo emérito de Saltillo, que hoy
llega a los 100 años de su edad. Su senci
llez, su don de gentes, su entrega absoluta
a su misión le ganaron el respeto y aprecio
no sólo de la grey católica, sino de los saltl
llenses todos. SI alguna pequeñísima tacha
se le podía poner a Su Excelencia era sólo
la extensión de sus sermones, que se pro
longaba quizás un poco mucho. "La mente
capta lo que la nalga aguanta", dice un sa
bio principio, y monseñor Villalobos ponía
a ruda prueba el traspuntín o tafanario de
sus feligreses. En cierta ocasión una pareja
celebró sus bodas de oro con una misa ofi

ciada por el señor Obispo. Al día siguiente

alguien le preguntó al cura de la parroquia si
don Francisco se había extendido mucho en

su sermón, según solía. "Oh no aseguró el
párroco. Habló solamente un minuto". "¡Un
minuto!" exclamaron al unísono, asombra
dos, quienes oyeron eso. "Sí confirmó el
sacerdote. Un minuto por cada uno de los
50 años de casados de los festejantes". Sin
contar esa minucia que para nada cuenta
todo ha sido admirable y ejemplar en la vi
da y la obra del señor Villalobos. Jalisciense
de nacimiento se hizo saltillense por amor.
Terminado su ministerio pastoral se quedó a
vivir entre nosotros, y su presencia ha sido
siempre edificante. Ha dado y sigue dando
frutos abundosos. Al cumplir hoy 100 años
de existencia le digo a don Francisco que
éstas son las mañanitas que cantaba el rey
David, y le deseo más años de vida. Todo el
mundo lo quiere, y él quiere a todo el mun
do. Algún día el señor Villalobos se hará vie
jo, pero siempre seguirá teniendo nuestro
afecto, nuestro respeto y nuestra gratitud...
El padre Estolo, cura párroco, sufría el mal
que en francés se llama ++surmenage++,
o sea agotamiento por exceso de trabajo.
Acudió a la consulta de un psiquiatra, y és
te le dijo que si quería curarse debía viajar a
una playa y entregarse ahí a toda suerte de
placeres mundanales. Le citó un proverbio
latino: ++Semel in anno licet insanire++. Es

lícito cometer locuras una vez al año. Se pin
tó el pelo el señor cura, se puso lentes ne
gros, y en short y con camisa floreada fue a
un antro. Se le acercó Ipso facto una dama
pintada como coche y vestida provocativa
mente, y lo saludó con familiaridad: "Hola,
padre Estolo". Le preguntó, estupefacto, el
sacerdote: "¿Cómo me reconociste?". Res
pondió la mujer: "Soy sor Bette, superiora
del convento de la Reverberación. Tenemos
el mismo psiquiatra"... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx
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Van una curiosidad y una tirada de Fernando
Espino, líder del Sindicato del Metro.

Cuentan que es un dirigente peculiar que
no usa tarjetas de crédito, débito... ni efectivo.

Quién sabe por recomendación de quién,
pero todas sus transacciones las hace con 10
plásticos de prepago de cierto banco cana
diense. Y las usa con tal holgura, que la crisis
no parece preocuparle.

Ya lo comprobarán los panistas de la Ca
pital, pues dicen que ante la fallida relación
con la Administración actual, el líder está muy
cerca de amarrar una diputación plurinominal
por este partido.

Las precampañas empiezan esta semana su
etapa más intensa.

Por lo visto, la creatividad no ha sido el
fuerte de nadie y los suspirantes recurrirán a los
métodos tradicionales, tan aglomerados como
peligrosos en este momento de la pandemia.

En una de esas, el Gobierno de la Ciudad
de México tendrá que incluir pronto en su en
cuesta sobre origen de los contagios de Co
vid19 el rubro: buscando una dádiva.
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"Contrastando
ideas"

Dr. Julio Jiménez Martínez
C ontrast andoid eas @yahoo. c om .mx

La partidocracia mexicana es de las más
caras del mundo y de las menos eficientes

No cabe duda que en cada proceso democrático, los par
tidos políticos, cada dia más desprestigiados y carentes
de buenos perfiles ciudadanos o de auténticos lideraz

gos sociales, nos demuestran su indiferencia y su soberbia,
imponiendo a personajes con cierto reconocimiento público y
nos sorprenden con el registro de famosos deportistas (lucha
dores, boxeadores), comediantes, cantantes, comentaristas,
actores, etc., como aspirantes a cargos de elección popular, el
problema no es que participen como lo podría hacer cual
quier ciudadano mexicano, el problema radica en que la de
mocracia se vuelve un instrumento al servicio de mezquinos
intereses políticos que no abanderan las legitimas causas
ciudadanas y tampoco representan los intereses del pueblo,
solo buscan ganar posiciones legislativas o cargos de elec
ción popular, como diputados locales, federales, alcaldes,
gobernadores, regidores, etcétera.
No han sido pocas las desafortunadas experiencias con per

sonajes del mundo del espectáculo o el deporte; ya que el
expresidente municipal de Cuernavaca y actual gobernador
de Morelos, ha dado muestra de ignorancia e incapacidad
para gobernar una entidad que era considerada un paraíso en
materia turística y por su constante crecimiento en inversión de
capital inmobiliario; sin embargo, se ha vuelto una de las enti
dades más afectadas por la delincuencia organizada, el narco
tráfico, la extorsión y el secuestro.
En el ámbito legislativo, no es casual que nuestras leyes tengan

tantos errores de técnica legislativa, imperfección es de conteni
do, lagunas jurídicas, o incongruencias sociales, ya que los presi
dentes de diversas comisiones, como la de cultura, Radio, TV,

D.D.H.H., jóvenes, seguridad y justicia, son personajes sin la for
mación profesional, la capacidad personal o experiencia profe
sional para hacer un trabajo legislativo que en verdad atienda
las legítimas demandas del pueblo o resuelva los graves pro
blemas de desigualdad del país.
Sin embargo, para el monopolio de la partidocracia no hay
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No cabe duda que en cada proceso democrático, los par
tidos políticos, cada dia más desprestigiados y carentes
de buenos perfiles ciudadanos o de auténticos lideraz

gos sociales, nos demuestran su indiferencia y su soberbia,
imponiendo a personajes con cierto reconocimiento público y
nos sorprenden con el registro de famosos deportistas (lucha
dores, boxeadores), comediantes, cantantes, comentaristas,

actores, etc., como aspirantes a cargos de elección popular, el
problema no es que participen como lo podría hacer cual
quier ciudadano mexicano, el problema radica en que la de
mocracia se vuelve un instrumento al servicio de mezquinos
intereses políticos que no abanderan las legitimas causas
ciudadanas y tampoco representan los intereses del pueblo,
solo buscan ganar posiciones legislativas o cargos de elec
ción popular, como diputados locales, federales, alcaldes,
gobernadores, regidores, etcétera.
No han sido pocas las desafortunadas experiencias con per

sonajes del mundo del espectáculo o el deporte; ya que el
expresidente municipal de Cuernavaca y actual gobernador
de Morelos, ha dado muestra de ignorancia e incapacidad
para gobernar una entidad que era considerada un paraíso en
materia turística y por su constante crecimiento en inversión de
capital inmobiliario; sin embargo, se ha vuelto una de las enti
dades más afectadas por la delincuencia organizada, el narco
tráfico, la extorsión y el secuestro.
En el ámbito legislativo, no es casual que nuestras leyes tengan

tantos errores de técnica legislativa, imperfección es de conteni
do, lagunas jurídicas, o incongruencias sociales, ya que los presi
dentes de diversas comisiones, como la de cultura, Radio, TV,

D.D.H.H., jóvenes, seguridad y justicia, son personajes sin la for
mación profesional, la capacidad personal o experiencia profe
sional para hacer un trabajo legislativo que en verdad atienda
las legítimas demandas del pueblo o resuelva los graves pro
blemas de desigualdad del país.
Sin embargo, para el monopolio de la partidocracia no hay

más argumento o justificación que aprovechar el reconocimien
to público de personajes que son amigos, compromisos polí
ticos, empresarios sin escrúpulos, recomendados, juniors del
podert o simples parásitos del poder que ya encontraron su
modo de vida ocupando cargos de representación popular y
brincan como chapulines de un partido a otro o de un cargo
de elección popular a un cargo como funcionarios sin el
menor escrúpulo o preocupación por sus malos resultados.
No es desconocido que la democracia mexicana se prostituye

a cambio de unos cuantos pesos o por unos cuantos puntos de
rating; ya que con la participación de famosos que literalmen
te reconocen que no saben qué están haciendo, pero que hay
mucha gente detrás que los va a ayudar, esa será la desafortu
nada circunstancia que se presentará con la participación de
famosas cantantes, deportistas, comediantes, actrices, una
exreina de belleza o un pseudo periodista que no tienen ningu
na experiencia personal, formación profesional o capacidad
para legislar o gobernar un país con tantos problemas y temas
de urgente y obvia resolución.
No es de extrañarse la grave situación que vive el país en

m a feria de salud, seguridad, deporte, economía, D.D.H.H., jus
ticia, corrupción e impunidad; ya que tener al frente de impor
tantes organismos públicos o constitucionales autónomos, como
la C o nade, la CNDH, la Secretaría de Economía, a exdeporíistas
olímpicos, a la hija de una exluchadora y defensora de los dere
chos humanos, o a una amiga del presidente en puestos estraté
gicos que requieren de un perfil con determinadas cualidades,
habilidades, competencias profesionales y experiencia perso
nal, de ahi los pésimos resultados en materia de salud, seguri
dad pública, economía, justicia y derechos humanos.
Ante la soberbia, la arrogancia y la prepotente actitud de los
dueños de los nuevos partidos políticos que no representan

nada, ni a nadie, ya que solo buscan alcanzar 3 % para
mantener su registro electoral y seguir gozando de
las millonarias cantidades de recursos públicos que
se Ies entrega cada año para que hagan de sus par
tidos un negocio de familia o simplemente una fuen
te inagotable de poder y recursos públicos que pone
enriesgo la estabilidad democrática, la capacidad de

respuesta y la obligación constitucional de una
auténtica representación ciudadana que resuelva

los graves problemas del país.
Para millones de mexicanos, la democracia es un pro

ceso democrático que carece de toda legitimidad y con
gruencia ciudadana, ya que solo participan una bola de

ignorantes y parásitos del poder que solo están en busca de
las comodidades, impunidad y poder gue Ies brinda el fuero
constitucional y las prerrogativas económicas.
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más argumento o justificación que aprovechar el reconocimien
to público de personajes que son amigos, compromisos polí
ticos, empresarios sin escrúpulos, recomendados, juniors del
podert o simples parásitos del poder que ya encontraron su
modo de vida ocupando cargos de representación popular y
brincan como chapulines de un partido a otro o de un cargo
de elección popular a un cargo como funcionarios sin el
menor escrúpulo o preocupación por sus malos resultados.
No es desconocido que la democracia mexicana se prostituye

a cambio de unos cuantos pesos o por unos cuantos puntos de
rating; ya que con la participación de famosos que literalmen
te reconocen que no saben qué están haciendo, pero que hay
mucha gente detrás que los va a ayudar, esa será la desafortu
nada circunstancia que se presentará con la participación de
famosas cantantes, deportistas, comediantes, actrices, una
exreina de belleza o un pseudo periodista que no tienen ningu
na experiencia personal, formación profesional o capacidad
para legislar o gobernar un país con tantos problemas y temas
de urgente y obvia resolución.
No es de extrañarse la grave situación que vive el país en

m a feria de salud, seguridad, deporte, economía, D.D.H.H., jus
ticia, corrupción e impunidad; ya que tener al frente de impor
tantes organismos públicos o constitucionales autónomos, como
la C o nade, la CNDH, la Secretaría de Economía, a exdeporíistas
olímpicos, a la hija de una exluchadora y defensora de los dere
chos humanos, o a una amiga del presidente en puestos estraté
gicos que requieren de un perfil con determinadas cualidades,
habilidades, competencias profesionales y experiencia perso
nal, de ahi los pésimos resultados en materia de salud, seguri
dad pública, economía, justicia y derechos humanos.
Ante la soberbia, la arrogancia y la prepotente actitud de los
dueños de los nuevos partidos políticos que no representan

nada, ni a nadie, ya que solo buscan alcanzar 3 % para
mantener su registro electoral y seguir gozando de
las millonarias cantidades de recursos públicos que
se Ies entrega cada año para que hagan de sus par
tidos un negocio de familia o simplemente una fuen
te inagotable de poder y recursos públicos que pone
enriesgo la estabilidad democrática, la capacidad de

respuesta y la obligación constitucional de una
auténtica representación ciudadana que resuelva

los graves problemas del país.
Para millones de mexicanos, la democracia es un pro

ceso democrático que carece de toda legitimidad y con
gruencia ciudadana, ya que solo participan una bola de

ignorantes y parásitos del poder que solo están en busca de
las comodidades, impunidad y poder gue Ies brinda el fuero
constitucional y las prerrogativas económicas.
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Se dieron a conocer los resultados del

Censo de Población y Vivienda. 2020
correspondientes al Cuestionario Bá

sico, que ofrece información sobre 1a di
mensión, estructura y distribución espa
cial de la población, así como de sus prin
cipales características socioeconómicas y
culturales. Además, da cuenta de las vivien
das y algunas de sus características. El
periodo de levantamiento del principal
ejercicio censal que se realiza en México
cada década fue del 2 al 27 de marzo de

2020 y participaron poco más de 200 mil
personas. El Censo se levantó, por primera
vez, utilizando dispositivos de cómputo
móviles como medio de captación princi
pal , además de captar información vía
internet y telefónica, como métodos com
pl em en tai ios.
La población total en los Estados Unidos

Mexicanos es de 126'014,024 habitantes. De
ellos, 64 '540,634 son mujeres (51.2 %) y
61 '475,390, hombres (48.8 %).
México ocupa el lugar número 11 en

población a nivel mundial, por debajo de
Japón y por encima de Etiopía, y permanece en
el mismo lugar con respecto a 2010.
La edad mediana en 2000 era de 22 años;

para 2010, de 26 años, y en 2020, de 29 años.
El Estado de México es la entidad federativa

más poblada, con 16 '992,418 habitantes, mien
tras que Colima, la menos poblada, con
731,391 habitantes.
En 2000, el promedio de hijas e hijos naci

dos vivos de mujeres de 12 años y más era
de 2.6; en 2010 lúe de 2.3, y en 2020, de 2.1
hijas e hijos nacidos vivos por mujer.
De acuerdo con los resultados del Censo

2020, 62 de cada 100 personas de 12 años j
más son económicamente activas, La tasa de

participación económica es de 75.8 en hom
bres y 49.0 en mujeres.
La población residente en México y naci

da en otro país es de 1'212,252 habitantes,
de ellos, 797 266 personas nacieron en
Estados Unidos de América, S6.8Í0 personas
e/i Ja República de Guatemala, y 52,948 son
originarios de la República Bolivariana de

población a nivel mundial, por debajo de
Japón y por encima de Etiopía, y permanece en
el mismo lugar con respecto a 2010.
La edad mediana en 2000 era de 22 años;

para 2010, de 26 años, y en 2020, de 29 años.
El Estado de México es la entidad federativa

más poblada, con 16 '992,418 habitantes, mien
tras que Colima, la menos poblada, con
731,391 habitantes.
En 2000, el promedio de hijas e hijos naci

dos vivos de mujeres de 12 años y más era
de 2.6; en 2010 lúe de 2.3, y en 2020, de 2.1
hijas e hijos nacidos vivos por mujer.
De acuerdo con los resultados del Censo

2020, 62 de cada 100 personas de 12 años j
más son económicamente activas, La tasa de

participación económica es de 75.8 en hom
bres y 49.0 en mujeres.
La población residente en México y naci

da en otro país es de 1'212,252 habitantes,
de ellos, 797 266 personas nacieron en
Estados Unidos de América, S6.8Í0 personas
e/i Ja República de Guatemala, y 52,948 son
originarios de la República Bolivariana de
Venezuela.

La población de tres años y más hablante
de alguna lengua indígena asciende a
7'364,645 personas (6.1 % de la población
total). En proporción, este grupo de población
disminuyó en relación con 2010 cuando con
formaban 6.6 % del total de la población
(6'913,362 habitantes).
El 2 % de Ja población total (2'576,213

personas) se autor reconoce como afromexica
íia o afrodescendiente.

El 11.1 % de la población tiene alguna
limitación para realizar alguna actividad
cotidiana, 4.9 % tiene discapacidad y 1.3 %
tiene algún problema o condición mental. En
total, 16.5 % de la población total tiene alguna
limitación en la actividad cotidiana, discapaci
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Datos del Censo 2020. Fuente: Inegi, 2020.
Los resultados del Cuestionario Básico del Censo 2020

pueden consultarse en http://censo2020.mx/ o en
https://www.inegi.org. mx/programas/ccpv/2 02 0/
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Venezuela.

La población de tres años y más hablante
de alguna lengua indígena asciende a
7'364,645 personas (6.1 % de la población
total). En proporción, este grupo de población
disminuyó en relación con 2010 cuando con
formaban 6.6 % del total de la población
(6'913,362 habitantes).
El 2 % de Ja población total (2'576,213

personas) se autor reconoce como afromexica
íia o afrodescendiente.

El 11.1 % de la población tiene alguna
limitación para realizar alguna actividad
cotidiana, 4.9 % tiene discapacidad y 1.3 %
tiene algún problema o condición mental. En
total, 16.5 % de la población total tiene alguna
limitación en la actividad cotidiana, discapaci
dad o algún problema o condición mental.
Entre 2010 y 2020, el porcentaje de población
que declaró estar afiliada a los servicios de
salud aumentó de 64.6 % a 73.5por ciento.
La tasa de analfabetismo se redujo de

9.S % en 2000, a 6.9 % en 2010 y a 4.7 % en
2020. En sentido inverso, el grado promedio de
escolaridad presenta una tendencia creciente:
7.5 años eii 2000, 8.6 en 2010y 9.7 en 2020.
En 2020, hay 35 219 141 viviendas particu

lares habitadas. En 2000, la cifra era de 21 942
535 viviendas, y en 2010; de 28 607 568. El pro
medio de ocupantes por vivienda mantiene
una tendencia decreciente. De 4.4 ocupantes
en 2000, pasó a 3.9 en 2010,y a 3.6 en 2020.
Entre 2000 y 2020, las viviendas con dis

ponibilidad de agua entubada pasaron de
84.4 % a 96.3 por ciento.
Entre 2010 y 2020,1a disponibilidad de telé

fonos celulares e/i Jas viviendas creció de 65.1

a 87.5 %; internet, de 21.3 a 52.1 %; las com
pu tadoras o Japfops. de 29.4 a 37.6 %, y las
líneas telefónicas fijas descendieron, de 43.2 a
37.5 por ciento.
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Recibí ayer una llamada de alguien a
quien he querido mucho. Germán Gar
cía Moreno, quien fue secretario parti

cular en el Gobierno del Estado de México,
con Ignacio Pichardo, me convidaba a rega
larle este texto, que escribí a la muerte del
maestro, hace casi un año. Dice así:
"El código coii el que me propongo gober

nar es simple; se inspira en el espíritu repu
blicano y austero de los liberales juanstas",
dijo en su discurso de toma de posesión, el
11 de septiembre de 1383, Ignacio Pichardo
Pagaza.
Y así lo hizo, Así fue siempre: un enorme

ser humano. Ignacio Pichardo Pagaza, hom
bre excepcional y generoso, estadista y bri
llante político, quien, sobre todas las cosas,
privilegió la amistad en el mejor sentido de
la palabra: la comprensión y el respeto.
Fue a otro plano, a encontrarse con sus añe

jos amigos del alma: José Merino Manon y
Jaime Almazán; Jorge López Ochoa y sus
amados hermanos; Carlos y Felipe. Pero
más que nada, se fue un hombre bueno y ama
ble; educado y que vivió en esta vida, lleno de
privilegios que gozó y que regaló. Tuvo una
esposa de excepción, doña Julieta, que lo
cuidó hasta el último momento de su vida; y
tres hijos de los que se sentía más que Orgu
lloso: Ignacio, Julieta y Alfonso. Sus herma
nas, que aún viven, fueron su adoración:
Carmelina y Susana. Era el más chico de
toda una familia que formaron sus padres: La
Orna, doña María del Carmen, y don Carlos.
¿Anécdotas que tenemos quienes lo cono

cimos y estuvimos cerca de él?, millones. Yo
quisiera mencionar que, en 40 años de cono
cerlo, siempre lo vi como un hombre entero,
lleno de amor por su patria, y por su estado;
y sin ningún solo temor de gobernar con gran
brío, fuerza y entereza. A Ignacio Pichardo
Pagaza nunca le tembló la mano. Vivió sin
ningún par que lo cuestionara, o que siquiera
se atreviera a no hacer lo que él ordenaba.
Porque lo hacía con prudencia, inteligencia y
sensatez. Era un ser humano sensible y humil
de. Amaba entrañablemente a su pueblo, y de
este, siempre apoyó al más desprotegido.
Agradezco al jefe y al compañero de bata

lla, que me encomendó servir al Estado de
México cuando fue su gobernador. Distingo
al ilustre maestro, al estadista que tuvo en sus
manos distintos y muy altos cargos dentro de
la administración pública, todos de gran rele
vancia y profunda dignidad, a favor de nues
tro país. Pero, sobre todo, echaré de menos al
enorme ser humano, quien siempre tuvo la
deferencia de obsequiarme con su amistad y
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su respeto.
Solo lo vi quebrarse tres veces en su vida:

cuando murió su cuñado, Fernando Rosenz

weig. cuando estábamos en la Contralaría de
la Federación, esposo de su hermana mayor
Carmelina.Yo estaba con él cuando le avisa

ron y se le salieron las lágrimas; cuando en la
toma de posesión como gobernador honró la
memoria de su padre, y se le cortó la vos; y
cuando le dijeron que su esposa, su compa
ñera de toda la vida, estaba enferma, quien
ahora está bien.

Sería reiterativo volver a escribir todo lo

que sabemos que fue su trayectoria política y
administrativa en la vida. De quien está cata
logado como uno de los más importantes
administradores públicos de este mundo.
Ignacio Pichardo fue secretario de Estado
dos veces, subsecretario una; dos veces djpu
fado federal; dos veces embajador de México;
una vez presidente del Instituto Internacional
de Ciencias Administrativas; presidente del
Instituto Nacional de Administración Pública;
presidente Nacional del Comité Ejecutivo Na
cional del Partido Revolucionario Institucio

nal; gobernador Constitucional del Estado
de México; secretario de gobierno, del
mismo. Maestro de El Colegio de Méxi
co, de El Colegio Mexiquense, y de la
UNAM; Obtuvo la Beca Fullbright, en
Darmonth College, y fue alumno dis
tinguido de London School of Econo
mies and Political Science. Fue alum

no de la UNAM y de la
Ibero Americana.

El más reciente de sus libros, cuenta
la historia de su tío abuelo, el obispo
Joaquín Arca dio Pagaza, en donde
hizo un relatonovela, que algún día una
de mis compañeras de El
Mexiquense lo comparara con la
dida obra de Marguerite
Mem orias de Adrián o...

Como todo en la vida, me pasó por
serendipia. Este es un relato que quiere
contarles alguien que fue alguna
ves su vocera. Lo estuve

buscando mucho y muchas veces esos días.
Su teléfono no contestaba. Y por pura seien
dipia, lo encontré. El día en que estaba ya en
el hospital, a punto de ser intervenido, tuve el
privilegio de escucharlo, gracias a su hijo
Ignacio, al que yo busqué. Ya lo estaban ca
nalizando. lie pedí que pusiera el altavoz para
poder bendecirlo millones de veces. El se lo
merecía. Pude hablarle. Lo último que me
dijo, fue que me cuidara mucho y que cuidara
también a mi mamá. Le pedí que cuando
saliera, me siguiera enseñando mil cosas,
con la luz de su experiencia.
Una vez antes de esta ocasión, lo fui a visi

tar a su cubículo en la UAEM. Pequeñito, lleno
de luz que brillaba alrededor de él. Un escri
torio de un metro de largo, con cuarenta cen
tímetros de ancho. Allí hacía sus investigacio
nes y redactaba sus libros. Era un genio. No
necesitaba más. Lugar de mil secretos en
donde todos alrededor le tenían un gran res
peto. Le conté que había estado a punto de
morirme. Me oyó. Simplemente me dijo que
me respetaba aún más, porque había luchado
por mi vida. Eso era el: un hombre, además
de todo, Heno de generosidad y de afecto
hacia sus amigos.
Ignacio Pichardo nunca morirá para

todos los que hemos estado cerca de él.
Siempre honraremos su memoria. Y sí, debía
de estar en la Rotonda de los Hombres y
Mujeres Ilustres. Lo tiene más que merecido.
Pero estará en donde su familia le tenga des
tinado. Así sea.
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Con el aval que la UNESCO da a la pro
ducción cinematográfica, como tam
bién a la trascendencia histórica de la

época del "Cine de Oro del Cine Mexica
no", el senador Ricardo Monreal se propo
ne impulsar esta industria que tantas satis
facciones ha dado al Séptimo Arte en
México.

"Es urgente implementar en nuestro país
mecanismos eñcaces que conserven, protejan
e impulsen, la producción, distribución, comer
cialización y la exhibición de contenido nacio
nal en materia cinematográfica y audiovisual",
consideró el senador sacatecano.

Ricardo Monreal, que suele trabajar en
distintos escenarios, también abordó este
fin de semana un tema que sacó chispas en
días pasados, ante la impertinencia de
muchos que se sienten conciencia de la
humanidad y a quienes no les importa la
vida del prójimo. Para fortuna de nuestras
instituciones, el jefe del Ejecutivo apareció
en redes sociales para dar fe de su situa
ción, de su salud, de su cordura.
Ricardo Monreal, también coordinador del

Grupo Parlamentario de Morena, propondrá,
en el próximo periodo ordinario de sesiones,
una iniciativa con Proyecto de Decreto que
expide la Ley Federal de Cinematografía y

Audiovisual, cuyos propósitos tiene:
1. Garantiza a las audiencias el acceso

a la cultura, así como el ejercicio de sus de
rechos culturales, atendiendo a la diversidad
y pluralidad cultural de la nación. 2. Adecúa
los alcances de la ley, ampliándolos e inclu

yendo a las demás obras audiovisuales.
3. Crea un glosario que hace más enten

dible y operativa la ley. 4. Reconoce y pro
tege los derechos de las audiencias esta
bleciendo que el Estado será el encargado
de implementar políticas públicas para for
mar audiencias. 5. Establece reglas para la
transmisión de Las obras cinematográfi
cas, como el de ser exhibidas en su idioma
original.
6. Se establecen bases mínimas para

que el Estado mexicano proteja y conserve
el Patrimonio Cultural Cinematográfico
nacional. 7. Establece reglas claras para
la exhibición de las obras nacionales. 8. se

fomenta el otorgamiento de estímulos e in
centivos fiscales a las personas físicas o
morales que promuevan la producción o dis
tribución de obras audiovisual.

En el texto, Monreal expone que el cine es
una de las artes más importantes a nivel mun
dial, despierta el imaginario de las y los es
pectadores; la cinematografía y la sociedad se
construyen y retraalimentan.
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Llama Ernesto Nemer a ser responsables...

Pide a aynnlamienlos vigilar
cumplimiento de nuevas medidas
El secretario general de Gobierno, Er

nesto Nemer Álvarez, reiteró el lla
mado del gobernador Alfredo del Ma

zo Maza, a mantener las medidas sanitarias
para cuidar la vida y la salud de los mexi
quenses, en un ejercicio de comunicación
permanente y directa con las y los 12S presi
dentes municipales del Estado de México.
Nemer Álvarez reiteró el llamado a las y

los alcaldes de la entidad a vigilar el cumpli
miento de las mismas, observando que se
mantenga un aforo de 30 y 40 por ciento en
la operación de los restaurantes de lunes a
viernes en interiores y exteriores, respecti
vamente, cerrando a las 20:00 horas, luego
del anuncio del Ejecutivo estatal de la rea
pertura parcial de actividades a partir de 1
de febrero para apoyar la economia de las
familias con responsabilidad.
Asimismo, después del cierre y durante

los fines de semana, estos establecimientos
podrán ofrecer alimentos únicamente para
llevar.

Asimismo, bajo las medidas que conside
ren pertinentes, las autoridades deberán ga
rantizar que, ceñiros comerciales y tiendas
departamentales funcionen únicamente de
lunes a viernes, hasta las 21:00 horas, con
un aforo máximo de 20 por ciento.

Cabe señalar que también podrán reto
marse las actividades deportivas y recreati
vas al aire libre.

El funcionario estatal llamó a seguir sien
do responsables, ante el semáforo epidemio
lógico en rojo, que permanecerá dos sema
nas más,y exhortó a continuar adoptando las
medidas de sana distancia, lavado constan
te de manos, uso de cubrebocas y de gel
antibacterial, así como evitar reuniones
familiares y sociales.

Falta muy poco para que empecemos a
lidiar con un "batalla política", de entrada,
muy desgastante, luego de que concluyan

los nombramientos y registros de aspirantes o
precandidatos. Pero esta batalla es por el po
der, de los que quieren recuperarlo y los que
quieren conservarlo y se allegarán de todas
las "herramientas" y dinero para lograrlo.
Dinero, sí, mucho dinero es lo que habrá en

juego durante este proceso electoral, pero
pocos sabrán cuánto realmente estará en
juego. Contrario a lo que se dice, no será un
cargo público, sino "lo que costará ese cargo
público" y quién tendiá para pagarlo.
Y es que cada proceso conlleva a tratar de

convencer a los grupos más vulnerables de por
quién tienen que emitir su voto. Muchos nos
preguntamos cómo es que una campaña elec
toral llega a una familia raiámuri por ejem
plo cuando esta habita en Ja Sierra Madre
Occidental que atraviesa el estado de Chihua
hua y el suroeste de Durango y Sonora.
Pero como esa etnia, muchas otras que viven
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alejadas de la "civilización", y, sin embargo,
cuentan la mayoría con su credencial de elector
y resulta que "votan" cuando tienen que votar,
pero ¿cómo se enteran de por quién votar?
Resulta que los grupos vulnerables general

mente son manipulados por "líderes" que a
su vez son "manejados" por partidos políticos
o gobernantes. Estos, son los que en un mo
mento dado reparten la despensa, los lonches o
los 500 pesitos a quienes tienen "asegurados"
como "seguidores a modo" de un partido políti
co o un candidato.

Y precisamente ese, para partidos y candida
tos, es el "voto duro o cautivo" el que pueden
manipular a través de líderes de oportunidad
que son capaces de "vender su alma al dia
blo" con tal de ganar, los que reciben el dine
ro para mantener "cautivo" a un grupo de per
sonas que manipularan en el momento de las
votaciones.

Gente vulnerable que es llevada en camio
nes de pasajeros, como acarreados, para bajar
los en una casilla electoral "especial" general
mente y emitir su voto a favor de quien "el
lider" les ordene hacerlo porque, no se los

piden, se los ordenan derecho que les da el
regalarles dinero para llegar hasta esa urna.
Pero ¿qué ganan esos grupos acarreados y

vulnerables? ¡Nada! Hoy por hoy, esos grupos
siguen siendo los "grandes perdedores" de una
votación obligada. Menos escuelas, menos be
cas, menos servicios de salud, menos de todo,
pero esos, "los más", definen los resultados de
una votación y, los que salen ganando siempre,
son los "líderes de oportunidad" que manipulan
a la gente, llevan y traen, reparten despensas y
compran votos.
Ellos son ¡os que reciben el dinero, los que

se hacen ricos de la noche a la mañana, y los
que "amenazan" a los más con retirarles "io
do el apoyo si no hacen lo que se les pide".
¡Esa es nuestra gente!, los mazahuas, los rará
rnuris, los otomíes y los más pobres, no necesa
riamente etnias, sino los más pobres los que
pueden ser convencidos fácilmente.
Hoy, según el último censo del Inegi, somos

126.14 millones de mexicanos, mientras que
en el Estado de México ya se contabilizan 16
millones 992,41S mexiquenses y, curiosamen
te, son esos "grupos" los que deciden una elec
ción, aunque siempre serán votaciones preca
rias y con poca votación.
Hoy, debemos evitar que se siga comprando

el voto. Dejar de hacer uso de esa gente que
necesita crecer, desarrollarse, salir adelante y
que, gracias a votaciones "manipuladas" siguen
siendo porque asi conviene a los políticos "el
voto duro", gracias a la despensa, el lonche o el
efectivo que se reparte.
Reconozcamos que este no será mejor a los

anteriores procesos electorales. Siempre son lo
mismo, pero si se evitara manipular a los votan
tes "más vulnerables", tal vez serían menos
votos, pero por lo menos tendremos gobernan
tes de "pocos votos reales" y no de "pocos
votos comprados"...
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Arriesgó y ganó
Una de las promesas más

difíciles de cumplir por
el recién electo, Joe l>¡
den, es la de despejar el
camino para los millones
de inmigran!es sin docu
mentos que sé encuen

tran en ten ¡lorio estadunidense, aún
no se conocen los detalles de su plan de
trabajo, pero hay algunas señales posit¡
vas en esta labor. La j ueza de inmigración
Ashley líiliadilor, lia sido propuesta
para dirigir el Servicio de Inmigración y
Ciudadanía, el famoso PSCIS
Se encarga de administrar: visas,

residencia*, ciudadanías y asilo, ésta
última una de las políticas más golpea
das por el gobierno de Donald Truiup
en el marco de la 'tolerancia cero", es
trategia que provocó severos daños al
debido proceso migratorio.
La semana pasada la jueza labad

dor, envió un correo electrónico a los
miembros de la Asociación Nacional ríe
J ueces de Inmigración donde les adelan
tó que asumirá un cargo en Seguridad
Nacional y el fin de semana sesupo que
Sería el riel Servicio rie Inmigración y
Ciuriaríanía.

Ln los últ irnos cualro años, la OSOS
pasó de ser una agencia que brinda ba
servicios a los inmigrantes a formar
parle de la fuerza nacional de depor

taciones del gobierno rie Trump an
le ello, Asliley Tabaddor, denunció
qué una de las mayoreg dificultades
registradas en el país durante años
pero que se agravó en la presidencia
rie Triimp. fue la falla rie acceso rie
los inmigrantes a una representación
legal, un problema grave que 'dismi
nuye dramálicamenle la probabiliriari
rie conseguir asilo y en una audiencia
celebrada en el Comité Judicial de la
Cámara de Represen tan tes en febrero
del año pasado criticó la política. de
tolerancia cero y el impacto que tenía
en la Corte de Inmigración... "el I lepar
lamento rie Justicia lia transformarlo
los tribunales de inmigración en una
especie de línea rie montaje para la
aplicación rie la ley"

La jueza Tabaddor, pasará
de criticar a actuar.

La llegada de Tabaddor a
la dirección de la USCIS
se suma al nombramiento

de Alejandro Mayorkas
como secretario del DHS,
quien ya dirigió ambas
dependenciasdurante el
gobierno de Barack Obama. El
cubanoamericano Mayorkas,
está aún pendiente de ser

confirmado por el Senado
donde algunos miembros
republicanos expresaron estar
opuestos a su nominación.
Esta mujer, fue una de
las críticas más férreas y
.constantes a ."as acciones,
regulaciones y políticas
dictadas por la pasada
administración, los que
la conocen y han seguido
su trabajo afirman que
arriesgó su prestigio,
trabajo y esfuerzo al hacer
públicas sus diferencias
con Donald Trump,

I.JSCIS es una de las

agencias federales que
siempre está en el centro
de la discusión cuando

de temas migratorios se
trata, esta dependencia
opera bajo el mando
del Departamento de
Seguridad Nacional (DHS)
y es la responsable de
regular la inmigración legal
en los Estados Unidos.
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El INEGI y la oportunidad que perdimos

Hace años que estamos
estancados en una dist
ensión estéril sobre
la transformación del
modelo económico de
México, estéril e inútil.
Si nuegtros líderes fue

ran la mitad de estadistas de lo que se
piensan, estarían concentrándose en lo
impórtame:el instrumento metodológi
co utilizado en el Censo de Población y
Vivienda 2020.

Después de la Gran Guerra, nuestro
país: y gran parte del mundo adoptamos
la idea de desarrollo en el que los indi
cadores siempre deben ir al al/a. Esta
lógica neoliberal mirle los niveles decre
cimiento a partir de niacro indicadores
desde una perspectiva economicista y
utilitaria que, en México, encuentra su
brazo legitimador en el cuestionario que
el INEGI aplica cada década y que esta
desellado para ofrecer una visión reduc
cionista de nuestra Compleja realidad;
se trata de repartir dinero a partir de la
estadística.
La nota no está en los resultados sino

en la metodología, en el marco concep
tual que nos muestra que el instrumen
to que se utilizó el año pasado siguela
misma lógica neoliberal de los gobiernos
anteriores.

El problema de tratar de introducir el
concepto de bienestarcomo el eje rector
de la política pública es que no se ajusta
a la lógica cuantitativa fiel desarrollo, el
bienestar complejiza el marco metodo
lógico y nos obliga a buscar nuevas epis
temologías para comprenderestas "otras
realidades5' que no pueden concebirse
desde el PIB o del ingreso per rápita.
En el horizonte cualitativo del bien

estar que se enfoca en el individuo, sus
capacidades,: Sus opciones para elegir
entre distintos estilos de vida, su parti
cipación com u n i t aria, en t re ót ras va fia
bles no medibles, el INEGI ya no tiene
cabida porque no basta con saber Cuán
tos mexicanos somos y dónde vivimos,
necesitamos saber cómo somos, cómo
vivimos, si elegimos vivir así, si nos gus
ta, si somos felices. Complejo.
Este; cambio de paradigma, además

de implicar una transformación del mo

delo económico, también nos obliga a
Cuestionar el modelo democrático que
lo sostiene. En la lógica del bienestar ne
cesitamos democracias comunales en
las que exisla una incidencia ciudadana,
y colectiva real en el diseño, operación
y evaluación de la política pública pen
sada para, el contexto y necesidades fie
cada comunidad.
Además fie las complejidades meto

dológicas, tenemos grandes retos opera
tivos que requieren de la voluntad y la
alt ura de miras de nuestros líderes, que
deben dejar de concebir el ejercicio de
la administración pública en función fié
quién maneja los presupuestos.

El cuest ionario aplicado en el Censo
fie Población y Vivienda 2020 nos dice
que durante la siguiente década. este
país seguirá en una ruta neoliberal del
desarrollo y de democracia representa
tiva, hemos perdido la oportunidad de
avan/.ai hacia la construcción de una
epistemología que nos acerque al ver
dadero bienestar. Esa.es la nota.

•Periodista y Consultora en Comunicación
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REGISTRO A SANA DISTANCIA
efecto_de disminuir al. máximo posible la _

interacción entre .persona^ por la situación
extraordinariai"ocasionadapor el_C
CEN de Morena decidió realizar el registro de
su proceso interno en lftiea. Con ello, las y los
aspirantes a obtener los cargo
tienen. hasta el 2: de;febrero^
lps.req.ulsitos¡.establecidos en la
En el caso de las y los aspirantes al Congreso de
la Ciudad de México, que incluirá la diputación
migrante, el 17 de febrero; y las Concejalías, el 27

Ü del mismo mes.

DEMOSTRAR AUTONOMÍA
•Los diputados del PAN Federico Dor ing y Jorge
Triana informaron que acudirán al Poder Judicial
CDMX a presentar un amparq y con ello .''acelerar
las investigaciones que realiza la Fiscalía local,
Y. sea un juez quien la obligue
trabajo". Esto, después de que han pasado 23 días
dej. incendio en el Centro de Control del Metro en
Delicias y frente a lo que señalaron "una oscura
indagatoria alrededor del Metro". Dijeron que la
fiscal actúa como "caja negra" de la corrupción
del gobierno y desperdicia su oportunidad de
demostrar una procuración de justicia autónoma.
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I PARTO SEGURO
¡¡ 'Debido a que en las tres primeras semanas de
¡¡ 2021 se regí straron 40 muertes maternas poi
1 Covid19, que se suman a las 209 de todo 2020,
1 la dipu tada del Pa rtido Verde en e! Congreso de
| la Ciudad Alessandra Rojo de la Vega solicitó
H a la Secretaría de Salud "fortalecer y ofrecer los
¡¡ distintos modelos de atención a las mujeres
1 embarazadascomo> el parto .en casapara evitar
¡¡ más contagios, así como la saturación de
H hospitales". Consideró urgente que, de manera
1 Sí?íyií.?j.seprqmueva el modelo de partería. Que
8 es un proceso completamente natural.

| VIOLAN LEY SECA EN TLÁHUAC,
I DENUNCIAN VECINOS
§ «En Tláhuac, vecinos de la colonia San José
1 denunciaronque¡a pesar deque ja Ciudad de
i Métrico mantiene en semáforo rojo por la
1 pandemia y se aplica la ley seca, continua la
§ venta ilegal de pii Igue en aria camiqriet a que
1 se .estaciona,, de lunesa .viernes,¡.sobre ayenída
¡¡ Escarcha,[.esquina con calle .Víctor Cordero, ^
g las 13:00 a las 19:00 horas; y sábado y domingo en
i avenida..Escarcha y calle .Chava .Flúores. Los yecmq
§ señalan que funcionarios de Vía Pública de esa
¡¡ demarcación permiten la venta ilegal de la bebida
1 embriagante.
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11 escrilor francés PierreBayard publi
có cu 2007 la obra Cómo hablar de los
libros que no sekanleído, el cual pare
cería un tónico para el alma ele quie
nes han deseado leer algunas, obras
|CJásicasesperialmente voluminosas,
I por ejemplo, el Rama,y ana., y que, por

los múltiples contratiempos, no lo han hrclm. En
su exposición reconoce que los discursos textua
les son parte del tejido cultural de una sociedad
y se puede llegar a ellos por segundas y terceras
luenies.sin abrevar en el original. Bayard aconse
ja recurrir a las enciclopedias, los pamie\tos. los
dichos de oirás personas, o bien, diríamos noso
ii'os. a las redes sociodigil.ales donde abundan
silfos, resúmenes y refrilos que pudieran "suplir"
la lectura direcia.

Reconocer esla prédica supondría luí ano
de Cinismo o de fraude académico e inieleciual;
sin embargo, hay personas que requieren una
"culi ni a general" para interacluar en reuniones
con amigos y lener una acl.il ud asertiva (y agresi
va), para ellas esta técnica Ies vendría como ani
llo al dedo; pues la regla es no quedarse callados
nunca, sino lomarla definiera en cualquier lema
o discusión, como aconsejan los "coaching"o me
rolicos y mercaderes del ialenlo ajeno.

Pero sucede que la Ieciura como sé lia en
tendido desde tiempos fie San Ambrosio, quien
fue él primero, según lo refiere su alumno San
Agustín, que leía sin mover los labios. es un acto,

personalísimo entre la palabra escrita, y la nicuic
de quien la asume. Es un diálogo profundo entre
f losen I idades que suelen inl roducir en la realidad
presente un (lempo y un espacio diferentes, con
siderado como un mundo de ficción, en el cual
participan el lector, la obra y el autor.

El vínculo entre lectores, autores y obras li
terarias es el lenguaje trabajado artísticamente;
es la fuerza de las palabras cuya expresión suele
halagar los sentidos de quienéS las reciben. En
consecuencia, no hay manera de transferir una
experiencia lectora y susl¡luirla por otra cosa, ya
que del amor y de su realización no se puede ha
blar sin que antes se haya sentido o vivido dicho
senlimienlo.

Y en esté punto dé inflexión, se sitúa "I I
placer del ie\io" de lioland Barlhes, un verdadero
nianiliesi o a favor de las palabras, de Su fuerza se
ductora y su capacidad para, erot izar el paladar y
ios oídos del lector, como seaprecia en éste soneto
ríe Efrén Rebolledo: "Ruedan tus rizos lóbregos y
gruesos; por l uscándidas formas como un río,/y
esparzo en su raudal crespo y sombrío/ las rosas
encendidas de mis besos.,. | n tamo que descojo
los espesos anillos, sien to el roce leve y frío/de tu
mano, y un largo calosfrío/ me recorre y penetra
hasta los huesos,/ Tus pupilas caóticas y hurañas/
destellan cuando escuchan el suspiro/ que sale
desgarrando mis entrañas. y mientras yo agonizo,
t ú, sedienta,/ finges un negro y pertinaz vampiro/
que ríe mi ardiente sangre se sustenta;?
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No existen
fronteras para la
democracia
Cuando la comunidad migrante ejerce

su volo desde el extranjero, participa.
cii las decisiones políticas del país,
siguen siendo ciudadanas y ciudada
nos mexicanos que aportan al fortale
cimiento déla democracia y,al mismo
tiempo, benefician a sus familiaresy

amigos que habitan en territorio nacional..
A partir de la reforma políticoelectoral fie 2005

a nivel federal, se permitió que las y los mexicanos
residentes en el extranjero pudieran votar en la
elección presidencial de 2006. El entonces Distri
to federal modificó su Estatuto de Gobierno para
permitir que las. y los capitalinos residentes, en el
extranjero pudieran votar en la elección de la Jela
t ura de Gobierno y fue en 2012 que nació el llamad®
Voto Chilango.
De acuerdo al Informe sobre las migraciones en

el mundo (OIM, 2020), México es el segundo país
con mayor número ríe migrantes con 11.8 millones
de personas nacidas en México residiendo fuera de
sus fronteras, sin contar segundas y terceras gene
raciones.

Por su parte, la Secretaría fie Relaciones Exte
riores, reporta que en 2018 se tramitaron más de
794 mil matrículas consulares, de las cuales el 5,6
por ciento son de personas, oriundas de la Ciudad
fie México,

En los tres procesos electorales federales en los
que ha. tenido lugar la votación en el extranjero, la

Ciudad fie México tiene la mayor participación en
los comicios. En las elecciones 20112012 votaron
8 mil 77 connacionales de una. Lista Nominal de
Electores Residentes en el l'\tmn¡eio (LNERE), de!)
mil 644 y en el proceso electoral 20172018 la par
ticipación de las y los chilangos fue de 21 mil 066
votos de una. LNÉRE de 28 mil 582.

El trámite de la credencializaeión desde el exterior

inició formalmente en febrero de 2016, Así, luego
de cinco años, a nivel nacional se han tramitado 1.2
millones de credenciales de elecior.de las cuales 99

mil 360 corresponden a la ( ¡talad de México, esto
Con corte al 11 de enero de 2021.

Para, el Proceso Electoral Eocal Ordinario 2020
2021 en la Ciudad deMéxico, hay 3 mil 855 registros
de 10 mil 987 a nivel nacional para, votar. El meca
nismo de mayor demanda para la emisión del voto
es de 74.6 por ciento para la modalidad electrónica
por internet, mientras que el 25..i por ciento por la
modalidad postal. Los países de mayor registro de
chilangas. y chilangos son Estados Unidos, Canadá,
España, Alemania, Inglaterra y Irancia, cillas con
corte al 18 fie enero de 2021.

El próximo 6 de junio la ciudadanía residente en
el extranjero podrá volar por la primera Diputación
Migrante que las y los representrá en el Congreso ca
pitalino, es muy importante que antes del 10 de mar
zo, manifiesten su ¡mención para, votar estén donde
estén. ¡No existen fronteras para la democracia!
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D e conformidad con lo que dispone el artículo 113 constitucional, el
Sistema NacionalAnticorrupción se integra por una instancia nacional,
y se articula con los 32 sistemas locales de las entidades.federativas.

A la lecha, la Ciudad de México es la única entidad federa liyá. que
aún no ha integrado las instancias de su sistema local anticorrupcion,
debido a que la Suprema Corte de Just icia declaró la invalidez general
fie la Ley riela materia, expedida en su momento por la. entonces Asam

blea Legislativa del Distrito Federal, y ello trajo como consecuencia que se t u\ ¡eran
que desandar los primeros pasos avanzados, entre ellos el nombramient o fiel Comité
de Participación Ciudariana de ese sistema.

La función fiel CPC es apoyar al cumplimiento de los objetivos del Comité Coorrii
narior, así como ser la instancia de vinculación con la ciudadanía, las organizaciones
fie la sociedad civil, colegios, barras fie profesionistas e instituciones académicas
relacionadas, con las materias riel sist ema local, con el objet o de coordinar a las aut ori
daries locales competeiitesen la prevención, detección y sanción de respoiísabiliflafles
administrativas y hechos de corrupción.

Para ello, es fundamental la cóorriinación entré las autoririades fie torios los órdenes
fie gobierno competentes en la prevención, detección y sanción fie responsabilida
des administrativas y heolios rie corrupción, así como en la fiscalización y control de
recursos públicos.

Sin flufía alguna, la articulación rie los Sistemas Locales con el Sistema Nacional
Anlícorrupción, será un factor indispensable para queexistan mejores resultados en
su actuación.

Por otro laclo, para el mejor éxito en la implemen'ación fiel SLA rie la CDMX, es
conveniente tomaren consideración los elementos del estudio de buenas prácticas en
la implémentación y operación de Sistemas An ti corrupción, emitido por la Agencia
de los lisiados! itidos para el Desarrollo Internacional (USA1D)en 2019.
Dé la misma forma, será de gran utilidad la adopción de medidas del modelo

preventivo, trabajar en mejorar la ética e integridad en el servicio público, y aplicar la
culi uta del GompUance que se ui iliza en el sect or privado.

En su implementación, el Sistema Local Anticorrupcióií
enfrentará sin duda diversas inercias institucionales,
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las cuales habrán, de vencerse a través del diálogo, la
conciliación, la cultura de paz y cultura ele la legalidad,
implementadas con criterios sistematizados para establecer
metas concretas, viables y evaluabíes en materia de política
transversal anticorrupción, lo que deseablemente será
posible a través de la Plataforma Digital de dicho sistema.

Mor de Loto: Es necesario ei radical el cáncer social de la corrupción que tanto lia
aleñado al tejido social en nuestro país y nuestra ciudad, a través del uso fiel conoci
miento cien iíl ico y la niel criología propia rie las ciencias sociales, en el diseño inst i i u 
cional y la evaluación fiel desempeño rnstíiucional del Sistema Local Anl ¡corrupción.
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1 pasado 12 de sepliemImi se dio inicio en lianoia al proceso de béal i
ficaeión de una niña extraordinaria que murió de un agresivo cáncer
en los huesos cu el 2010, con apenas ocho años ele edad, dando un
impresióname testimonio de valor y fe; el nombre de esta pequeña m
Aune Gabrielle Carón.

Anne Gabrielle fue la mayor de tres hermanos. Desde que apren
dió a hablar llamaba la atención por la Sensibilidad que tenía por el

sufrimiento de los demás. Con apenas dos «ños le gustaba consolar a Cristo cru
cificado. A los seis años empezó a senl ir un fuerte dolor en una pierna. A los. Siete
le diagnosticaron cáncer con metástasis. En el transcurso de iodo su iiatamieiuo
la pequeña puso a Jesús en el centro de sus padecimientos. Su fe y discernimiento
tío paré&ían propios de su edad.

El duro tratamiento que recibió recién cumplidos los
siete años le hizo preguntarse por qué Dios la había
elegido para esa prueba. Un sacerdote je hizo entender
que no había respuesta para esta pregunta pero que sí
poclía dar sentido a su sufrimiento ofreciéndolo a Jesús
por distintas intenciones, respondió la pequeña: "estoy
dispuesta a aceptarlo". Ella misma afirmaba que ofrecía
todo aquel sufrimiento por los niños del hospital y por
los médicos. Decía: "Aunque no me gusta estar enferma
tengo suerte porque puedo ayudar al buen Dios a llevarle
a la gente de nuevo a El. Quiero ayudar a los que sufren".

Cinco meses antes morir confesó unacosa a su madre que la dejó completamente
estupefacta. "Le he pedido aDios que me dé lodos los sufrimientos rie los niños del
hospital". Y Dios se los. dio porque en ocasiones confesaba: "estoy sufriendo tanto";
Pero en esta lucha no todo fue una aceptación sin oscuridad sino que el dolor

provocado por este cáncer le hizo a la pequeña cuestionarse lodo. "Necesito que
alguien me diga que Dios es realmente b ueno" llegó a afirmar o "cuando veo que tan
pocas personas creen en Dios, me pregunto si realmente existe* Pero rápidamente
volvía i abrazarse á su querido Jesús,
Pero si algo marcó la parle final de la vida de la pequeña Anne Gabrielle fue su

enorme deseo por la Eucaristía. Decía a. su madre: "quiero recibir a Jesús* Te das
cuenta que Él va a entrar en mi corazón, no puedo esperar"; Una vez que su salud
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empeoró, en las últimas semanas vivió su propia pasión hasta que iras 30 horas cié
agonía (aliena el 23 de julio fie 2010.

El ejemplo de profunda le y valor ante el sufrimiento y la muerte de la pequeña
Anné Gabrielle, ríebé ser un faro para los creyentes en medio ríe la oscuridad de la
pandemia que causa tanto sufrimiento y muerte. Todo tiene sentido si noriejamos
fie ver a Jesús en la cruz, nos abrazamos a su sufrimiento y lo ofrecemos con amor
y abandono total a su misericordia.

Contra RéplicaFecha: 01/02/2021
Página: 9

Area cm2: 309

2 / 2

Columnas Políticas

Entre el cielo y la tierra / Hugo Valdemar

Hugo Valdemar

Costo: 58,518

Página 12 de 17



iempre hay maneras de combatir
la. depresión, cuando atravesamos
situaciones difíciles como la pér
dida dé un ser querido. Hoy, con la
pandemia que alcanza,según dalos
oficiales, alrededor de cíenlo sesen
ta mil decesos, decidí ayudarme y

a\ talar a mis semejantes haciendo un grupo en
chai donde lodos nos estemos monil oreando. la
idea es reunir a un sinnúmero de personas con cli
féremiés profesiones para lenér información sobre
qué hacer en caso de que la tristeza y la ansiedad
por el confinamiento nos rebasé.
La propuesta subida a mis redes sociales oblu

vo una gran respuesta que me llenó de emoción y
esperanza; de inmediato se sumaron psicólogas,
enfermeras. fisiolerapeulas, cuidadores, maestros
fie filness, taxistas, amas fie casa y protectoras de
animalitos a ofrecer sus servicios de manera gra
luila para quien necesite apoyo emocional.
Hubo incluso, una primera actriz, Emilia Carran

za, quien me llamó telefónicamente para sugerirme
como medida de terapia a la depresión la lectura
de poesía, sí queridos lectores, poesía que, rlijo,
m la mejor arma para relajar las emociones cuan
do estás se alteran por cuestión de enfermedad o
pérdidas.
Brevemente, me contó que durante años llevó

a cabo diversas giras por lodo el país con un pro

grama patrocinado por Bellas Artes titulado "Leo,
luego existo", donde acudían amantes de la poesía
de todas las edades.
Interesada en el lema le pregunté qué poetas su

gería en estos momentos en queél coronavirus nos
t iene al borde fiel "me rindo" y el solo escuchar sus
nombres me dejó una sensación fie alivió: (.abrirla
Mistral. Jaime Sabines, Salvador Novo, Jaime Torres
Bodel, Javier Villaurrut ¡a. Amado Ñervo, Sor Juaná
Inés de la Cruz y haSlft el inolvidable Francisco GH
bilondo Soler "Cri ( i i".

La poesía, me explicó la primera, aclriz, no es
exclusiva de adultos, hay poemas especiales para
niños, que en esté encierro obligatorio para no Con
tagiarnos con el coronas irus están sufriendo igual
o más que los adultos. Cierto, est imados lectores, la
depresión en niños y adolescentes es muchay solo
pensamos que las victimas de esta cruel pandemia
somos los adultos.

Con esta sugerencia busque un poema infantil
de Gabriela Mistral que, deseo .compartir con uste
des para, que, a su vez, lo hagan con sus hijos, se
llama " lodo es ronda" y dice así: "Los astros son
rondas de niños, jugando la Tierra a espiar...Los
trigos son talles de niñtts jugttndo a ondular... a
ondular...Los ríos son rondas de niños jugando a
encontrarse éñ él mar./.

Considero que ante la realidad de la cual no po
demos ésc&par, busquemos Como sumimos bien
aviidando a olros a sonreír.
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H e señalado en varias ocasiones ei ag

irás» educativo de México, el modelo
neoliberal nos mueslra su verdadera

cara cuando produce generaciones de
ignorantes que no pueden entender
del porqué de las msas y sólo sé con
forman con explicaciones simplistas,

las que pueden entender^ son fáciles de dominar y
no tienen más aspiraciones de las que les: señala el
modelo, la ignorancia es una forma de esclavitud.

Por ejemplo, alguien se cuestiona por qué el 1 por
ciento de la población mundial detenta el 50 por cient o
de la riqueza del planeta,esto es una aberración total en
cualquier modelo económico y lo estamos viviendo; es
máSi la genté está en contra de bajar un poco de riqueza
a los más pudient es para repart irla ent re los que menos
t ienen; hay un esl udio completo sobre esta afirmación.
Explicar algún lema complejo a alguien que me

dio sabe leer y escribir, si acaso sabe sumar y restar,
sus conocimientos sobre geografía, historia, biología
son prácticamente nulos; cu verdad, imagínese que es
usted el o la responsable de comunicar las medidas
para prevenirel £,onlagio del Covid1 í) ¿cómo lo haría?

Esto viene a colación por lo siguiente, la semana pa
sada pasamos al nada honroso tercer lugar en m nenes
mundiales, rebasamos a la India, con una población
10 veces más grande que nosol ros, estamos traspasan
do. casi diario las cifras históricas de muertes, el Inegi
documentó la existencia de un 44 por ciento más de
muel les a las reportadas en las conferencias vesper
tinas, nos enteramos que la campaña de vacunación

todavía dista mucho de lo que nos han prometido y
el Presidente se enfermó de Covid. Precisamente en
esta semana pasada se in tensificó, en medios, la cam
paña fiel sector salud federal sobre la prevención de
contagios por la pandemia, y adivinen, no mencionan
el uso de cubrebocas.

Han escuchado de la "carga viral", es la cantidad fie
virus que recibimos o expulsamos de nuestro cuerpo, a
mayor carga viral, la enfermedad presenlíjrá el cuadro
más grave, est oexplica casos de personas jóvenes con
excelente salud hubiesen fallecido por Covid, y es por
la gran exposición que tuvieron afSttrsCov2,és decir,
l uvieron una carga viral enorme; ¿qué lo evita? El uso
fie cubrebocas.

Enlonces ¿por qué la cerrazón? Es. criminal seguir
Confundiendo a una población ignorante al mandar
mensajes confusos,esta comprobado, recomendarlo e
incluso obligado el uso fie las mascarillas para evitar la
propagación del contagio, más aún que hay variantes;
de las cepas que son más virulentas y agresivas.

Por la acumulación decaiga viral en lugares cerra
dos es que los gobiernas esiaiales decidieron cerrar
actividades, sacrificando la economía de tocios.El mal
manejo de la Pandemia si tiene un culpable, es el mis
mo quéledio la espalda a la ciencia, y entró al juego po
lítico, sobre ese personaje recaen miles de muertes...

EN POSITIVO, el Presidente dio la cara a la nación,
este fin de semana, deseo su pronta recuperación y
que se vuelva empáiico con los que han sufrido lo
mismo, pero con menos doctores e insumos que su
persona.
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Watson y el Modelo
Nacional de Policía

herlock I luimos, el céle

bre (Icirci ivé Créádo por
sir Arlhur Conan Doyle,
llegó a quejarse fie có
mo Walson traducía por
escrito sus conjeturas;.
Refiriéndose a Estudio

en escaríala., afirma: "He ojeado el ma
nuscrito y, francamente, no puedo le
liciiarlé La investigación es, o debiera
ser, una ciencia exacta. Tendría, pues,
que sor i ralada siempre con frialdad y
sin emoción. En cambio, usted ha trata
do de introducir cierto romanticismo,
lo cual provoca el mismo efecto que
si introdujera una historia de amor o
un rapto en la quinta proposición dé
Euclides". Tal afirmación puede con
siiliarséén la novóla La marca de los
cuatro, una de las pocas que escribió
( miau Doyle, llevada en el Siglo XX a
la pantalla, grande.
La crítica dé Wat son debiera tenér

plena vigencia más allá de lo literario;
merece ser una. consigna en toda inveis
i igación policial que aspire a ser profe
sional y no coyunlural. La coyuntura,
especialmente la política, es enemiga
de la \ ei dad que fortalece los sistemas
de justicia penal.
rodos somos susceptibles de ser

parte de la coyuni ura. Pocos escapan a
esa circunstancia. No importa si nues
ira convicción es férrea, la coyuntura

es una ola que envuelve todo a su paso.
Es como el tsunami que arrasa y torna
imposible toda reacción. Defenderse
de ella es una proeja.
Cuando un hecho criminal adquiere

máxima relevancia, las institliciones,
todas, sienten que es su deber poner
su parte para resolverlo, aunque los
únicos capaces sean quienes son ap
tos y Se han preparado para ello. Eos
medios en cumplimiento fie su mi
sión— colocan en la agenda un suceso.
I,a sociedad reacciona y pide justicia.
Eospolílieos intentan llevar calma a los
gobernados. Juegan al rol que Watson
critica de Holmes. Dotan al crimen de

a spe c t o s e m o c i o n a 1 es y se có n t a g i a a 1
gran público.

Asi. el sentimiento que pudiera, des
pertar la acción delictiva — justificado
por su nivel cié crueldad, Segmento en
que recayó la acción criminal u otros
aspectos emocionales— se torna prio
ridad, por encima de las razones y for
mas de comisión del ilícito y, peor aún,
de quien lo Cometió, en qué calidad y
por qué, lo que resulta el aspecto más
relevante en el proceso penal y, por en
de, de la imparlición de justicia.
Ea investigación policial es una acti

vidad compleja. Conlleva olvidar filias
y lobias; creencias, pos! liras políticas y
prioridades personales. Por eso, no es
fácil contar con sólidas instancias de

invesiigación policial, máxime si los
modelos son sustituidos cada cambio

cíe gobierno y, las capacidades cons
lmidas, dinamitadas por discrepancias
de índole político partidistas.
En México existen aproximada

mente 330 mil policías en los tres ór
denes de gobierno. De ellos, no lodos
son operativos y solo uno dé cada Cua
tro cuentan con el Certificado Unico
Policial (CUP); és decir, el aval técnico
para el desarrollo de la función. Den
tro de ese estado de fuerza.se incluye
a las policías de investigación, que, si
analizamos la estructura orgánica dé
cada una de las corporaciones, son
casi en exclusiva de las fiscalías. Es

to Si resume en que una minoría de
policías investigan delitos en México.
Dé ahí la relevancia dé apoyar la

implemeniación del Modelo Nacional
de Policía y Justicia Cívica, política
Iransexenal que, entre oirás cosas,
propone Unidades de investigación
en las policías municipales. La. SSPC
encabezada por Rosa Icela Rodríguez
tiene la gran oportunidad de romper
el paradigma que ha evitado ampliar
nuestras capacidades de investigación
a nivel local

Hacerlo es compartir la idea de Wai
son de que la invesiigación debiera ser
trillada como una Ciencia exacta y lio
como fuenle de emoción coyunlural.
¿Alguien se opondría?
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Tiraditos
ARRANCA "SPOTIZA" ELECTORAL EN MEDIO
DE LA PANDEMIA
•En medio de la pandemia y con cerca de 160 mil
fallecidos reportados de manera oficial iniciará
este lunes y hasta el 5 de junio la transmisión
de 41.5 millones de spots electorales, lamentó el
Con s ej o Supremo _ H ña h ñ u .1.a org a n i z ación que
agrupa a un millón de indígenas en el país expuso
que es lamentable que frente a la tragedia del
desempleo, escasez de:.medjcinas,_ coi_ifm
la población, hospitales saturados, falta de oxígeno
psra.enfermos de• Coyid, ahora^ los ciudadanos t
Eye. escuchar^.promesas decampan^
electoral.

LA FORTALEZA DE SLIM,
COMPROBADA
«Se supo que Carlos Slim, aunque bien disciplinado,
sabía que tenía que ser atendido y hospitalizado por
5:^ 11 ^ g í ÍA Y A >:11. cuartopjsodel Hospitalde
Nutrición Salvador Zubirán, pasillo VIP que sí existe
en tan noble institución; también estaba decidido
a dejar el lugar para celebrar su 81 aniversario en
casa? en las..Lomas. Yasífue,.MÍió.y.tuyo el aliento
P aíí1 sop.lar JasSel i tas del p a st el con su familia.
Fortaleza que; además^.muestra cuando
destinar recursos a la conversitín de iugares para
la atención de personas contagiadas de Covid19
que lo necesiten, pero también cuando ha tenido
que decirle adiós a un amigo; fue el caso del
estadunidense y presentador de televisión Larry
King que murió precisamente hace una semana
antes que internaran a Slim. King fue su gran
entrevistador y amigo, uno de los grandes invitados
3.l3.niesai del..empresario\yaL.sus grandes ocasione
como el célebre homenaje a Sofía Loren, en 2014,
¿ondefue: el .maestro: de ..ceremonias. Duro
pero aún mucha

ASTRAZENECA CEDE A PRESION DE LA UE
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*La presidenta de la Comisión Europea, Ursula yon
der Leyen, anunció ayer que AstraZeneca entregaría
a la UE 40 millones de dosis de su vacuna contra el
Cpvid19 enel..primer;.trime|tre, 30 po
de. lo .previsto. La..empresa,¡queha generado un fuert
descontentoentre los^.dirigentes europ
retrasos, de .producción..reg^trados, "em
entregas una semana antes de lo previsto" y "también
extenderá su capacidadde.fabricactó
explicóla^..fúncionaria,.en_Twitter.
PARA CERRAR: SEMBRADORES DE DUDAS
*Xr3.s..ej.cpnfinamientodelpresiden
Manuel López Obrador al dar positivo a Covid19,
emergió una fauna variopinta. La rapacidad y la
tendencia a sembrar dudas, no el rigor ni el apego
a la información, caracterizan a estos especímenes.
Tras .alentar el caos..informativo,.sonríen y corren a
esconderseen sus .madrigueras.
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